
Clarín*5 Mundo 
Simeone
Lleva 14 triunfos 
seguidos con un 
Atlético de Madrid 
“argentino”, p.38 arreglos, p. 39

Apuestas 
en la mira
Detuvieron a un 
jugador de Sevilla 
acusado de hacer

BUENOS AIRES, ARGENTINA AÑO LXXIX N° 28.424, PRECIO:$2.600,00 EN C.A.B.A. Y GBA -
RECARGO ENVÍO AL INTERIOR $ 400,00 - PRECIO DE LOS OPCIONALES, EN EL ÍNDICE DE LA PÁGINA 54. Miércoles15 de enero de 2025

Virtual congelamiento 
del dólar para apurar 
la baja de la inflación
En diciembre los precios subieron 2,7%. La devaluación será del 1% mensual.

LOS PRECIOS PORTEÑOSLuego de conocerse el dato de inflación 
del mes pasado, el Banco Central anunció 
que desde el Io de febrero el ritmo de deva
luación mensual del peso -conocido como 
crawling peg- bajará del 2% al 1% mensual. 
Según el Gobierno, esa medida impactará

sobre los precios de los productos impor
tados, y eso debería empujar a la baja la in
flación general. Para los analistas, es una 
medida que indicaría que el acuerdo con 
el FMI para recibir fondos frescos está 
más cerca, porque permitiría abrir el cepo 
sin riesgos de una disparada del dólar y un 
rebote inflacionario. p.s

LA INFLACIÓN DE MILEI EN 2024 FUE DE 117,8%
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Karina en campaña: con invitados y sin discurso
El desembarco en Mar del Plata de Ka
rina Milei, la secretaria general de la 
Presidencia y armadora principal de 
La Libertad Avanza, terminó convir
tiéndose en un encuentro chico con 
unos pocos centenares de dirigentes y 

militantes del oficialismo. En la prin
cipal ciudad turística argentina, el si
tio que visitan todos los políticos en la 
antesala de las campañas electorales, 
la hermana de Javier Milei respondió 
algunas preguntas que le hicieron y

En la Ciudad, los aumentos fueron casi 20 puntos más altos que el promedio nacional

eligió no dar un discurso. El control 
del ingreso al Centro Gallego fue es
tricto y los curiosos se quedaron afue
ra. Tampoco se permitió el acceso de 
los periodistas al lugar. Karina no dijo 
si será candidata. p.s

Juicio por YPF: 
la jueza ordena 
que el Central 
diga cuánto oro 
sacó del país
La jueza estadounidense Loretta 
Preska, que sentenció en septiembre 
de 2023 a la Argentina a pagar 16.100 
millones de dólares más intereses por 
la expropiación de YPF, ahora ordenó 
al Estado que entregue toda la infor
mación solicitada por el fondo Bur- 
ford Capital, beneficiario del fallo, in
cluyendo datos sobre la ubicación del 
oro que el Banco Central sacó del país 
el año pasado, p.12

OPINIÓN

BERNARDO SARAVIA FRÍAS

Una oportunidad única

Israel, a punto 
de firmar un 
alto el fuego con 
fiamas en Gaza
El gobierno de Israel aseguró que los 
negociadores de Hamas aceptaron un 
borrador de acuerdo por el cese del 
fuego en Gaza, una zona que está des
truida por los bombardeos israelíes 
que siguieron al ataque del grupo te
rrorista. Las conversaciones, auspicia
das por Estados Unidos y Qatar, impli
can la liberación de los rehenes que to
mó Hamas cuando invadió Israel y 
también de presos palestinos, p.22

La venta de 
propiedades en 
Ciudad, la más 
alta en 6 años
Luego de varios años de un mercado 
inmobiliario prácticamente paraliza
do, las compras y ventas de propieda
des porteñas comenzaron a repuntar 
y 2024 cerró con 5.755 escrituras reali
zadas. Para buscar números más altos 
hay que ir hasta 2017, cuando se cerra
ron 6.805 operaciones. Palermo, Bel- 
grano y Caballito siguen siendo los 
barrios porteños más buscados, p.30
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D espués de una devaluación 
inicial y el fuerte aumento 
de tarifas de los servicios 
públicos que técnicamente 
se conoce como corrección

de precios relativos -la suba de las tarifas 
es la contracara del recorte de subsidios- 
el Gobierno alcanzó al cierre de 2024 una 
inflación anual de 117,8%. Resultó mucho 
menor al 211% que había dejado en su úl
timo año de gobierno el triángulo Alber- 
to-Cristina-Sergio.

El número final del 2024 quedó debajo 
también de lo que esperaban las consul
toras en el arranque del gobierno de Mi- 
lei. El ajuste fiscal y monetario fue clave 
para lograr que hoy la inflación haya deja
do de aparecer entre las prioridades de 
los ciudadanos. Al menos es lo que se des
prende de las encuestas de opinión, que 
marcan lo que un año atrás parecía impo
sible: importante aprobación a la gestión 
del Gobierno que se animó a llevar ade

lante un ajuste en modo motosierra, que 
rebanó en apenas 12 meses un cuarto del 
gasto público.

No fue gratis, desde ya. El poder adquisi
tivo de los asalariados recién está alcan
zando el nivel de un año atrás, pero la plata 
de libre disponibilidad de los hogares, es 
decir la que queda después de pagar los 
gastos fijos, todavía está 15% abajo para 
los salarios privados. Los públicos y los 
informales están peor.

También resultó decisiva la estrategia 
cambiaría para bajar la inflación: las mini
devaluaciones del 2% mensual pusieron 
un ancla fuerte para contener los precios 
de los bienes y productos importados. Y 
justamente este martes, un rato después 
de conocerse el IPC de diciembre, el Banco 
Central anunció que pisará más el freno so
bre el ritmo devaluatorio del tipo de cam
bio oficial. Es casi un congelamiento, ya 
que el dólar oficial subirá 1% por mes a par
tir del 1° de febrero. Desde ya que si la infla

ción se acerca más a ese número, se desac
tiva o atenúa considerablemente el debate 
por el llamado atraso cambiario.

La idea del Gobierno es que a partir de fe
brero, los precios de los importados debe
rían subir al 1% mensual (tal vez no sea un

El freno del IPC les permite al 
salario real acercarse al nivel 

previo al inicio del ajuste

proceso automático y llegue con algún re
traso) pero debería replicarse lo que suce
dió hasta ahora con el crawlingpegdel 2%. 
Luego, la inflación privada debería presio
nar a la baja el índice de precios al consu
midor.

En esta secuencia de baja de era wling 
pegy posterior caída de la inflación, apare
ce el cepo, el gran tema de discusión que 
hasta causó algunos chispazos esta sema

na entre la ministra Patricia Bullrich y el 
referente económico de Mauricio Macri, 
Hernán Lacunza.

En concreto, si baja la inflación se acer
ca el levantamiento del cepo. Aunque la 
caída del IPC es necesaria pero no sufi
ciente. Hacen falta además los dólares pa
ra reforzar las reservas del Banco Central. 
Después de los elogios del fin de semana 
que Kristalina Georgieva le hizo al plan 
económico de Milei, las condiciones pa
recen estar dadas para un anuncio más o 
menos cercano.

Ayer mismo hubo un contacto vía 
Zoom entre Economía y los técnicos del 
FMI. “Una más de las habituales”, dijeron 
en Economía. Pero en la city creen que 
las posiciones están prácticamente ali
neadas entre la Argentina y el Fondo co
mo para que se pueda anunciar el acuer
do en cualquier momento.

Al Gobierno, aunque no le guste la ex
presión, se le alinearon los planetas. ■

EL SEMÁFORO Ignacio Miri
imiri@clarin.com

Kike Salas
Jugador de fútbol.

El defensor del Sevilla, de la 
Liga española, recibió siete 
tarjetas amarillas en nueve 
partidos. Ayer, la policía lo 
detuvo, acusado de provo
car esas sanciones para be
neficiar las apuestas que 
hacían amigos y parientes 
suyos en Morón de la Fron
tera, su pueblo. Luego de su 
declaración en la causa, Sa
las fue liberado, pero el es
cándalo siguió. Deportes

Loretta Preska
Jueza de EE.UU.

La magistrada neoyorquina 
que lleva adelante el juicio 
del fondo Burford contra 
YPF y el Estado nacional 
por la estatización de la pe
trolera que impulsó el kir- 
chnerismo, ordenó ayer 
que el BCRA informe cuán
to oro de las reservas giró al 
exterior. Es una vía que en
contró Preska para hacer 
ruido con el juicio y presio
nar a la Argentina. El País

Beyoncé
Cantante.

La estrella estadounidense 
está nominada en 11 catego
rías de los Grammy, los pre
mios más importantes de la 
música. Ayer se anunció 
que la ceremonia de entre
ga se hará el 2 de febrero, tal 
como estaba previsto, a pe
sar de los incendios que 
afecta a varias zonas de Los 
Ángeles desde hace días y 
que obligaron a suspender 
otros eventos. SPOT

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com

CRUCIGRAMA

Horizontales
L Argentinismo: larvas de ciertas mariposas muy 
perjudiciales para la agricultura. 7. De los nodu
los. 9. (El retrato de Dorian -) Novela de Oscar 
Wilde. 10. Símbolo del lutecio. n. Labiérnago, 
planta. 13. Abreviatura de ibídem. 15. Ciudad de 
la Riviera francesa. 17. Comen con ansia. 19. Del 
yeso.
Verticales
L (- Bergman) Actriz sueca que protagonizó la 
película La luz que agoniza (1944). 2. Hermana 
religiosa. 3. Poemas líricos. 4 Nacidos en Cuyo. 
5. Contracción gramatical. 6. Cloruro de sodio.
8. De Rumania. 12. Escucharé. 14. Título honorífi
co usado en el antiguo Imperio otomano. 16. 
Antiguo soberano ruso. 18. Mira.

Solución
Horizontal. 1 Isocas. 7. Nodular. 9. Gray. 10. Lu. 11. Sao.
13. Ib. 15. Niza. 17. Devoran. 19. Yesero.
Verticales. L Ingrid. 2. Sor. 3. Odas. 4. Cuyanos. 5- Al.
6. Sal. 8. Rumano. 12. Oiré. 14, Rey. 16. Zar. 18. Ve.
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La marcha de los precios

Los precios subieron 
2,7% en diciembre y 

Milei cerró su primer 
año con una 

inflación del 117,8%
El mes pasado había sido de 2,4%, el más bajo desde julio 
de 2020. En 2023 había terminado con 211,4%. El impacto 

de los aumentos de tarifas se sintió en la clase media.

Annabella Quiroga 
aquiroga@clarin.com

El Indice de Precios al Consumidor 
(IPC) de diciembre marcó 2,7% y el 
2024 cerró con una inflación del 
117,8%, lejos del 211,4% que marcó 
el 2023. Hubo una leve suba con 
respecto noviembre, cuando el da
to había sido de 2,4%, el más bajo 
desde julio de 2020. En la previa, las 
consultoras privadas habían ade
lantado que el dato podría ubicarse 
entre 2,6% y 2,9%.

"El octavo mes consecutivo de 
desaceleración en la comparación 
contra igual mes del año anterior", 
celebró Luis Caputo, ministro de 
Economía, sobre el dato que salió

El Gobierno apuesta 
ahora a la 

desaceleración del 
ritmo de devaluación.

en simultáneo con el informe de 
Canasta Básica.

El ministro destacó también que 
el 2,7% fue el mejor resultado para 
diciembre desde 2018.

El repunte del IPC tras el 2.4% de 
noviembre era esperado ya que di
ciembre, por cuestiones estaciona
les vinculadas con las F iestas y las 
vacaciones, suele ser un mes de in
flación alta.

Como viene ocurriendo en los 
últimos meses, los servicios subie
ron más que los bienes: 4,4% con
tra 1,9%. "Esta dinámica está in
fluenciada por la disparidad en los 
precios relativos, ya que varios sec
tores de servicios aún presentan 
un rezago en comparación con 
otros", apuntó la consultora ACM.

Sin embargo, un dato que en
ciende alguna alarma es que la in

flación núcleo, que marca la evolu
ción de los precios limpia del efec
to de los precios regulados y esta
cionales, subió 3,2%, por encima 
del índice general.

En el mes, la división de mayor 
aumento fue Vivienda, agua, elec
tricidad, gas y otros combustibles, 
con 5,3%. Le siguió la división Co
municación (5,0%), en tanto, res
taurantes y hoteles se ubicó en 
4,6%. La división con mayor inci
dencia en el nivel general fue Ali
mentos y bebidas no alcohólicas, 
que aumentó 2,2% un repunte fuer
te tras el 0,9% de noviembre, por 
los aumentos en carnes, pan, pro
ductos lácteos y huevos.

La inflación de diciembre es 
equipara a la de octubre y se con
vierte en el segundo registro más 
bajo de la gestión Milei, que había 
arrancado con el 25,5% de diciem
bre del año pasado. A lo largo del 
año, el ancla cambiaría con el dó
lar moviéndose muy por debajo de 
los precios tras la devaluación de 
diciembre de 2023 se transformó 
en una de las claves para evitar que 
la inflación se desmadrara. Al dó
lar contenido se le sumó el efecto 
de la recesión y la pérdida del po
der adquisitivo que derrumbó el 
consumo y le puso un tope a las re
marcaciones.

Pero la herramienta clave fue el 
ajuste fiscal acompañado de un fre
no en la emisión monetaria que 
fue sacando pesos de la plaza y fre
nando aún más el consumo.

En la segunda parte del año, con 
la inflación mensual estacionada 
en torno al 4%, el Gobierno puso en 
marcha varias medidas para acele
rar la baja del IPC. Entre ellas, fre
nó los aumentos de tarifas previs
tos, le puso topes a las subas sala
riales incluso en el sector privado e 
intervino en el mercado de los dó
lares financieros para achicar la 

brecha cambiaría y ahuyentar los 
fantasmas de devaluación. "Aún 
con la aceleración de diciembre, el 
Gobierno logra cerrar el año con 
una clara convergencia de la infla
ción, ubicándola en términos inte
ranuales por debajo de los niveles 
recibidos. El disciplinamiento de 
precios vía el ancla cambiaría y la 
recesión, además del equilibrio fis
cal que señaliza un cambio de ré
gimen, fueron determinantes al 
respecto", señaló la consultora LCG.

Ahora el gobierno da un paso 
más y busca llevar a la inflación 
mensual a la zona del 1%. Por eso, 
minutos después de la difusión del 
índice, el Banco Central informó 
que a partir de febrero reducirá el 
ajuste mensual del dólar del 2% ac-

Para 2025 el Gobierno 
apuesta a una inflación 

en torno al 20% y los 
privados el 25%.

tual al 1%. El presidente Javier Milei 
había anticipado que si la suba de 
precios se mantenía por debajo de 
2,5% iba a reducir el crawling peg 
al 1% mensual.

Así, mientras el Gobierno apun
ta a achicar el ritmo de devaluación 
y a que este converja con la infla
ción, los analistas pronostican que 
el IPC anual en2025 se ubicaría en
tre 20% y 30%. "Los datos del rele- 
vamiento de precios de C&T para 
la primera quincena de enero 
muestran una moderación del rit
mo de aumento, por lo que la infla
ción del mes sería menor al 2,5%", 
indicó Camilo Tiscornia, director 
de C&T. En el caso de Adcap Grupo 
Financiero, corrigieron al alza la 
previsión de inflación y la llevaron 
de 2,3% al 2,4%. Para todo el año es
peran 25%.

La inflación en el último año »En %

LOS PRECIOS MES A MES

2023 2024

LOS RUBROS QUE MÁS SUBEN

Servicios de 
vivienda

Respecto 
mes ant.

5,3

Respecto 
dic 2023

248,2

Comunicación 186,4

Restaurantes 
y hoteles 4,6 126,3

Recreación r- 
y cultura

p- 2>8 110,7

Nivel general H 2,7 117,8

Bebidas 
alcohólicas 
y tabaco J 2,5 125,4

Educación abe] 2,2 169,4

Transporte 1 1=
J 2,2 137,8

Alimentos y
bebidas no O 2,2
alcohólicas

94,7

Salud p 2,1 119

Bienes y 
servicios 
varios

2,1 145,3

Prendas de 
vestir y 
calzado

3? ^■16 84,5

Equipamiento y 
mantenimiento [* 
del hogar

■ 0.9 85,7

Fuente INDEC

POBREZA E INDIGENCIA

Las canastas subieron menos que el IPC

Unafamiliade cuatro miembros 
necesitó 1.024.435 pesos para no 
ser pobre en diciembre de 2024, 
señaló el INDEC. El dato de la Ca
nasta Básica se conoció en simul
táneo con la índice de inflación 
del último mes del 2024, que fue 
de 2,7%.

Además, de acuerdo a los datos 
oficiales, una familia precisó $ 
449.314 para no ser indigente. En 
tanto, ambas canastas (la Canas
ta Básica Total y la Alimentaria) 

mostraron una suba de 2,3% en 
diciembre. Esta suba de la canas
ta por debajo del índice de pre
cios resulta decisiva para seguir 
proyectando una baja de los índi
ces de pobreza e indigencia, que 
cerrarían 2025 por debajo del nú
mero heredado del gobierno de 
Alberto Fernández. Las medicio
nes alternativas de pobreza cal
culaban que para diciembre el ín
dice de pobreza podría estar de
bajo del 40 por ciento.

mailto:aquiroga@clarin.com
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La marcha de la inflación

En la góndola. Los alimentos estuvieron por debajo del índice general. Pero algunos como lácteos superaron la inflación anual. Francisco Loureiro.

Inflación por región

S»i Nivel General

117,8%

Región GBA

122,1%

Región Pampeana

114.4%

Región Noroeste

112.7%

La inflación porteña fue casi 
20 puntos mayor a la nacional
Fue por el impacto de las subas de tarifas de los servicios públicos y los 
aumentos de otros servicios como educación y medicina prepaga.

Región Noreste

103.9%

Región Cuyo

116.4%

Región Patagonia

124.7%

CABA 

----------136.7%

Fuente INDEC CLARIN

Por el mayor peso en el gasto de las 
familias y el mayor incremento de 
los precios de los servicios públi
cos y privados, la inflación porte
ña concluyó en 2024 con un alza del 
136,7%, según el Instituto de Esta
dística y Censos de la Ciudad de 
Buenos Aires. Son 18,9 puntos por
centuales por encima del 117,8% 
que informó el INDEC para la infla
ción nacional del año pasado.

También el IPC CABA supera al 
de todas las Regiones del país que 
mide el INDEC, inclusive al 124,7% 
de la Patagonia - que tiene varia
ciones de precios más altos. Con 
la medición más baja -103,9% fi
gura el NEA donde los bienes pon
deran más.

En consecuencia, la pérdida del 

poder de compra de los porteños y 
las familias porteñas fue superior 
al del promedio nacional, en espe
cial entre los sectores medios por 
el fuerte incremento de los servi
cios públicos y privados y de los re
gulados por el Estado.

La inflación porteña del año pa
sado tuvo como eje una gran bre
cha entre los precios de los Bienes, 
que acumularon una suba del 101% 
y los de los Servicios de 167,1%. En el 
Indice Nacional, los precios de los 
bienes subieron el 96,3% y los de 
los servicios 189%. Pero como pon
deran de diferentes maneras, el IPC 
CABA resultó más alto que el del 
INDEC Nacional.

Por el distinto peso que los bie
nes y los servicios tienen en el gas

to de los hogares el impacto de la 
inflación afectó de distintas mane
ras a las familias porteñas.

En el gasto de los hogares porte
ños, los bienes representan el 
41,41% del total y los servicios el 
58,59%. Para el INDEC, en Ciudad 
más partidos del Conurbano los 
bienes representan el 59,3% y los 
servicios el 40,7%. En el NOA la bre
cha es mayor: Bienes 75,2% y Ser
vicios 24,8%. El peso de los alimen
tos y bebidas no alcohólicas en CA
BA es del 17,13%, mientras Vivien
da, agua, electricidad, gas y otros 
combustibles el 17,43%.

El INDEC no mide la inflación 
porteña sino de la Región Metro
politana que además de CABA in
cluye a los partidos del Conurbano 

bonarense, que responde por el 
44,7% del índice nacional.

Además, mientras en el Indice 
porteño los alimentos representan 
el 17,13% del total del gasto, en la Re
gión Metropolitana la proporción 
es del 23,4%. En tanto, Vivienda, 
agua, electricidad, gas y otros com
bustibles pondera con el 17,43%, en 
el Indice de CABA en la Región Me
tropolitana es del 10%.

El Estado (Gobierno Nacional y 
de CABA) no fue ajeno a esa trayec
toria inflacionaria. Los precios y ta
rifas regulados por el Gobierno Na
cional y el de CABA aumentaron el 
236,1% en 2024versus el 136,7% pro
medio porteño.

Por ejemplo, las tarifas de Sumi
nistro de Agua subieron un 330,1%,

Electricidad 357,8%, Gas 548,6%. 
Transporte de pasajeros por ferro
carril: 844,7%. Transporte de pasa
jeros por carretera: 328,3%.

Además de estos servicios públi
cos, por encima del 136,7% anual 
2024, se destacaron:

Leche, productos lácteos y hue
vos: 148,9%; Cerveza: 193,2%; Man
tenimiento y reparación de la vi
vienda: 207,6%; Seguros médicos 
(prepagas): 216,0%.; Seguros: 
268,2%.; Servicios financieros: 
289,0%. Los alimentos y bebidas 
tuvieron un alza del 109,1%, por 
debajo del promedio, con carnes 
y derivados 89,6% y frutas 67,9%, 
los que ayudaron a moderar ade
más los aumentos de las canastas 
básicas. ■

Los alimentos ayudaron a compensar las subas tarifarias
De los 12 rubros que componen el 
índice de precios al consumidor 
(IPC), cuatro subieron a lo largo del 
2024por debajo del 117,8% que mar
có la inflación anual.

En el otro extremo solo un rubro 
cruzó la barrera del 200% anual y 
se acercó a los pronósticos de infla
ción que se elaboraron en diciem
bre del 2023 y que anticipaban que 

el año cerraría con el IPC en torno 
al 250%. El rubro Vivienda, agua, 
electricidad, gas y otros combusti
bles aumentó 248,2% y le sacó va
rios cuerpos al siguiente, que fue 
Comunicaciones con el 186,4%.

La recomposición tarifaria que 
llevó adelante el gobierno de Javier 
Milei se sintió fuerte en los bolsi
llos, pero no llegó a pesar tanto en 

la composición final del índice por
que otros rubros clave, como Ali
mentos crecieron por debajo. En el 
2024 Alimentos aumentó 94,7%, 
Prendas de vestir 84,5% y Equipa
mientos del hogar 85,7%.

En el 2023 la situación había si
do la inversa. Con una inflación ge
neral de 211%, Alimentos subió 
251% y Vivienda y los rubros cone

xos 149%, el rubro de menor incre
mentos después de Educación.

¿Por qué se desaceleró la suba de 
los alimentos? Esto ocurrió porque 
el año pasado el rubro había teni
do una fuerte escalada con las em
presas buscando cubrirse ante la 
devaluación que se veían venir en 
2024 y con los consumidores con
validando esas alzas en medio de 

un salto del consumo motivado 
por la necesidad de stockearse an
te una inflación que parecía no te
ner fin. El escenario cambió en 
2024, con el consumo hundido por 
la pérdida del poder adquisitivo y 
las empresas con los depósitos lle
nos de productos que no encontra
ban salida. Esto llevó a que los pre
cios subieran menos que el IPC. ■
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La marcha de los precios

Virtual congelamiento del dólar 
para reducir más la inflación
El Gobierno confirmó la baja del ritmo de devaluación mensual al 1% desde 
febrero. Ese ajuste crawling peg fue fijado en el 2% desde el día 1 de Milei.

Ana Clara Pedotti 
apedotti@clarin.com

Tal como esperaba el mercado, el 
Banco Central confirmó este mar
tes su decisión de bajar el ritmo 
mensual de devaluación al 1%, pese 
a que la inflación de diciembre se 
mantuvo por encima del 2,5% que 
había puesto el presidente Javier 
Milei como objetivo para avanzar 
en una segunda etapa del plan 
cambiario. Todos los ojos de la City 
estaban puestos en el dato que dio 
a conocer el INDEC luego del cie
rre de una rueda que estuvo mar
cada por una baja de los contratos 
de dólar futuro y una caída leve del 
dólar paralelo. La nueva regla cam
biaría regirá desd el 1 de febrero. 
Ahora se espera que el Banco Cen
tral realice algún anuncio referido 
a la tasa de política monetaria.

"En consideración de la consoli
dación observada en la trayectoria 
inflacionaria durante los últimos 
meses, y en las expectativas de ba
ja de la inflación, el Banco Central 
de la República Argentina (BCRA) 
establece un nuevo sendero de des
plazamiento de 1% mensual para 
el tipo de cambio", informó la auto
ridad monetaria.

Este ajuste, que comenzará a es
tar vigente desde el 1 de febrero pró
ximo, se da después de 13 meses en 
los que el ritmo de crawling peg se 
había mantenido en el 2% mensual. 
Este nivel primero había funciona
do como un "ancla" para el resto de 
los precios de la economía, pero me
ses después aparecía como un "pi-

Inílación anual en lo que va del siglo XXI » En %

so" para la baja de la inflación.
"En un contexto de recuperación 

de la actividad económica y au
mento estacional de precios, tanto 
la inflación de los últimos meses 
como las observaciones de alta fre
cuencia confirman una inflación 
observada a la baja y por debajo de 
las expectativas relevadas en el 
mercado. El ajuste para el tipo de 
cambio continúa cumpliendo el rol 
de un ancla complementaria en las 
expectativas de inflación", explicó 
el organismo que preside Santiago 
Bausili en un comunicado

Desde antes de la confirmación 
oficial, los inversores del segmento 
de futuros ya habían corregido sus 

expectativas de suba del oficial: al 
cierre del mercado, esperaban que 
el dólar oficial se mueva 1,5% el pró
ximo mes y llegue al 1,8% de varia
ción positiva en abril, y que baje al 
13% de devaluación mensual en di
ciembre de este año. Amilcar Collan- 
te, de Cesur: "Aún falta para llegar al 
1% mensual en línea con la pauta ofi
cial, pero se está acomodando lenta
mente y debería ir más rápido pasa
do el dato de IPC diciembre".

Antes de conocerse el dato de in
flación, el blue cedió $10 a 1.240. El 
dato clave de la rueda fue la evolu
ción de los contratos de futuro: los 
inversores corrigieron a la baja sus 
proyecciones de devaluación men

sual para los próximos meses.
El economista Gustavo Ber seña

lo poco antes de conocerse la con
firmación oficial: "Aun cuando por 
momentos durante algunas ruedas 
los operadores detectan algunas in
tervenciones que busca regular la 
dinámica de los dólares financie
ros, se sigue destacando la conti
nuidad del clima de calma cambia
ría, al registrar apenas ligeras osci
laciones, dado que los operadores 
vienen descontando en los futuros 
del dólar una reducción del desli
zamiento del oficial hacia la zona 
del 1% mensual".

La semana pasada Javier Milei 
relacionó la marcha del crawling 

peg con las posibilidades de salir 
del cepo. El presidente especificó 
que, si la inflación de diciembre re
sulta de 2,5% mensual el crawling 
pegse reducirá a 1% y si la inflación 
mensual se mantiene en 1,5% men
sual durante tres meses la devalua
ción del peso se eliminaría.

De la mano de una reducción del 
ritmo de crawling, el mercado es
peraba una caída de las tasas -pero 
sobre esto el comunicado del BCRA 
no aclaró nada- que actualmente 
rondan el 2,6% mensual si se toma 
como referencia a la tasa de políti
ca monetaria. La última vez que el 
Central tocó las tasas fue el 5 de di
ciembre pasado cuando la llevó al 
32% anual. Sin embargo, el comu
nicado del Banco Central no hizo 
referencia a las tasas y ahora en la 
City se preguntan si el recorte po
dría anunciarse en los próximos dí
as o recién en febrero, cuando co
mience a regir este cambio en el 
ajuste mensual del dólar.

Este miércoles el Tesoro Nacio
nal debe renovar vencimientos por 
$1,7 mil millones en la primera li
citación de deuda del año. Había 
cierta expectativa porque el BCRA 
recortase la tasa en la previa, en li
nea con otros movimientos ante
riores. "Nosotros asumimos que 
cuando bajen el crawl también ba
jarán la tasa, aunque en una pro
porción considerablemente menor 
(la tasa del crawl bajara a la mitad 
y la tasa quizás baje 10% o 15%, es 
decir, entre 300 y 500 bps desde el 
32% TNA actual)", dijeron en 1816.

Ahora, esas expectativas parecen 
haberse movido. Martín Polo, de 
Cohén, dijo: "Sí, en febrero se con
firma esta que la aceleración de di
ciembre fue transitoria, cosa que 
creemos, aumentan las expectati
vas para una baja de tasas. Sería 
arriesgado hacerlo durante este 
mes". En esta línea, Pedro Sciaba 
Serrate, de PPI, apuntó: "De acuer
do con la decisión del crawl, quizás 
efectivamente se demora la baja de 
tasas. El tema del mercado de pe
sos ya tenía descontada una baja 
por lo cual creemos que puede gol
pear los bonos más largos”. ■

El Central sigue de compras: ya 
acumula US$ 1.200 millones
El Banco Central encadenó otra 
rueda con saldo positivo por sus in
tervenciones en el mercado de 
cambios. La autoridad monetaria 
compró este martes US$ 168 millo
nes y acumula compras por más 
de US$ 1.200 millones desde que 
empezó enero. Este resultado su
pera lo que pudo comprar en todo 
diciembre pasado. Las reservas in
ternacionales, en tanto, sumaron 
una nueva baja y finalizaron en los 
US$ 30.703 millones.

En comparación con el mes pa
sado, este arranque de año parece 
prometedor, aunque en la City des
tacan que las compras de este 2025 
tienen menor volumen del que 
presentaban en enero pasado, post 
devaluación de diciembre de 2023. 
En Cohén comentaron que la cifra 
de los primeros días de este mes “ 
está alineada con los US$ 972 mi
llones registrados a esta altura en 
diciembre pasado, aunque inferior 
a los US$ 1.436 millones acumula

dos en igual período de enero de 
2024”.

En ese sentido, en Outlier se 
mostraron optimistas sobre la ca
pacidad del Central de hacer com
pras durante este mes. “Enero, con 
sólo nueve ruedas de operación, 
muestra un inicio históricamente 
fuerte para las liquidaciones de 
CIARA. Si proyectamos las liquida
ciones a las 22 ruedas que tendría 
enero, llegaríamos a un poco más 
de US$ 2.700 de liquidaciones. Es

to ubica el resultado, luego de ajus
tar los valores históricos a reales 
vía inflación USA, como el tercero 
más importante de la serie de 21 
años. El número sería muy similar 
al obtenido en enero de 2022, aun
que un 20% alejado de 2016”, remar
caron en Outlier. “Hay que recor
dar que estos números represen
tan liquidaciones del complejo 
agrícola e incluyen las prefinancia
ciones de exportaciones, que fun
cionan como un adelanto de una 
cosecha futura”, añadieron.

Pese a esta racha positiva, las re
cientes caídas de las reservas bru
tas, que días atrás habían rozado 
los US$ 33.000 millones, muestran 
el impacto del pago reciente a los 
bonistas del canje. “Las reservas lí

quidas, que son las que definen la 
capacidad de intervención del 
BCRA tanto en el MULC (Mercado 
Unico Libre de Cambios) como en 
los dólares financieros, cayeron 
US$1.992 millones de US$16.086 
millones el 07/01 a US$14.094 mi
llones el 09/01”, advirtieron en PPL

Al mismo tiempo, explicaron: 
“La razón por la que no recortaron 
alrededor de US$3.300 millones 
(pago que restaba hacer de la amor
tización de Globales y Bonares) fue 
que la suba de encajes de US$1.185 
millones entre el 07/01 y el 09/01 
mitigó la caída de las reservas bru
tas. Esto último se debió principal
mente a un salto en los depósitos 
del sector privado. ■

Ana Clara Pedotti

mailto:apedotti@clarin.com
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La pelea política

Mensajes cruzados. Los gobernadores Nacho Torres (Chubut) y Rogelio Frigerio (Entre Ríos). Dejaron trascender su malestar.

Estalló la crisis en el PRO por 
las criticas al Gobierno sin 
consulta a los gobernadores
También referentes del bloque de diputados protestaron por no haber sido 
avisados de la movida partidaria, que tuvo aval de Mauricio Macri.

Bernardo Vázquez 
bvazquez@clarin.com

A las 17.53 del lunes, cuando desde 
la cuenta de X de ProArgentina se 
difundió un extenso comunicado 
con duras críticas al Gobierno, 
quien decidió publicarlo jamás 
imagino que horas después, ya en
trada la tarde-noche, se destaparía 
una crisis total dentro de los chats 
partidarios: el que integra la reduci
da mesa chica de Mauricio Macri y 
el del bloque de Diputados, más nu
trido, que comanda Cristian Riton- 
do.

La crudeza del texto contra el Po
der Ejecutivo asombró a más de un 
dirigente del PRO, pero sobre todo 
los tomó por sorpresa, excepto a un 
puñado de figuras del partido es
tuvieron al tanto de la redacción 
del documento, en el que se cues

tionaba al Gobierno por no incluir 
el Presupuesto 2025 en el temario 
de las sesiones extraordinarias y 
en el que se criticaba a la Casa Rosa
da por tener "una visión autorita
ria".

Según pudo reconstruir Clarín 
en la noche del lunes de fuentes en
cumbradas del partido, sólo esta
ban al tanto de la publicación del 
comunicado Mauricio Macri, 
quien como jefe del PRO dio el aval 
para su difusión desde sus vacacio
nes en Cumelén, su principal ase
sor, el ex secretario de la Presiden
cia Femando de Andreis, y su pri
mo y jefe de Gobierno de la ciudad 
de Buenos Aires, Jorge Macri.

Ni los gobernadores Rogelio Fri
gerio, de Entre Ríos, ni Ignacio To
rres, de Chubut, ni Ritondo, jefe de 
bloque de Diputados, por citar tres 
figuras de peso del partido, fueron 
consultados. Ellos, junto a Soledad

Martínez, intendenta de Vicente 
López y cercana al macrismo, los 
primos Macri, De Andreis y la titu
lar de la Fundación Pensar, María 
Eugenia Vidal, integran el chat más 
selecto del PRO, el de la Mesa Na
cional del partido.

Un chat al rojo vivo
Pasadas las siete de la tarde, a 

partir de las diferentes consultas 
periodísticas que se iban haciendo 
sobre el tema, los voceros de los 
principales dirigentes del partido 
fueron advirtiendo la dimensión 
del conflicto. Las primeras quejas 
al chat del PRO nacional llegaron 
de parte de los dos gobernadores 
del interior del país, Frigerio y To
rres, que nunca avalaron la redac
ción del comunicado.

Ambos preguntaron por qué se 
había enviado el mismo sin haber 
consultado, al menos, a quienes es

taban en ese grupo. La respuesta 
que les llegó apuntó a que tenía que 
ver con una estrategia de negocia
ción en la relación con el Gobier
no. El propio Mauricio Macri expu
so ese argumento. No los confor
mó. Torres fue el más enérgico en 
la queja y dijo, palabras +-, que esa 
actitud individualista y de sober
bia fue la que llevó al partido a per
der la última elección presidencial 
en 2023.

El enojo de los gobernadores tie
ne que ver con que son ellos los 
que negociaron fondos para sus 
provincias con un Gobierno que 
administró un presupuesto de pró
rroga y que retaceó recursos. Aun 
así, en los últimos meses la rela
ción entre los dos mandatarios del 
PRO con el Gobierno mejoró, a par
tir de acuerdos puntuales.

Otro que pasa por un buen mo
mento con el mileismo es Guiller

mo Montenegro, el intendente de 
General Pueyrredón, cuya cabece
ra es Mar del Plata.

Por eso cuidan ese vínculo que 
se construyó y creen que, aun sin 
un presupuesto aprobado, pueden 
seguir estrechando ese lazo. Dife
rente es el caso de Jorge Macri, el 
otro jefe provincial del partido, que 
tiene una disputa abierta con él mi
leismo por la elección en la Ciudad.

Ritondo fue el otro que saltó en 
la conversación, molesto por no ha
ber sido informado y por ser quien 
representa a los 38 diputados del 
partido en el Congreso, donde se 
van a debatir los proyectos que 
mandó el Gobierno. Como jefe de 
bloque, su peso específico es muy 
importante, ya que es el puente cla
ve en la negociación con el Gobier
no y con el propio Milei, con quien 
en este último año construyó una 
relación de amistad.

Dentro del bloque, fue la diputa
da Silvana Giudid la que encendió 
la mecha al hacer la pregunta en el 
chat que luego repitieron varios in
tegrantes.

-¿Alguien sabía algo de este co
municado? Nos gustaría que nos 
comenten cuándo el partido va a 
sacar algo, porque nos preguntan 
inmediatamente a nosotros los 
medios y los periodistas.

Ritondo, como máximo respon
sable del chat, fue sincero y admi
tió no haber sido informado.

-Hola Silvana, me enteré igual 
que vos ,me lo mandó mi equipo 
de prensa. No sabía, ni me consul
taron. Ni como presidente de blo
que, ni por la mesa del partido.

Giudici fue la primera en blan
quear su enojo, con un tuit que pu
blicó a las 20.16. "Tener presupues
to es importante, pero si por fuerza 
de una mayoría férrea que añora y 
puede imponer el regreso de la 
emisión y el gasto, nos alejamos de 
esa meta, no ayudaríamos a cam
biar definitivamente el país como 
propusimos desde el Pro en la úl
tima campaña presidencial", fue el 
mensaje que subió encima del co
municado del PRO.

El comunicado del PRO celebró 
que el Gobierno diera “prioridad” 
al proyecto de Ficha Limpia al in
corporarlo en las extraordinarias. 
Pero afirmó que “lamentamos que 
el Gobierno Nacional haya decidido 
no incluir la discusión del Presu
puesto 2025... La ley de Presupues
to es una herramienta esencial que 
no solo organiza, proporciona pre
visión e impone límites, sino que 
también fomenta el consenso de
mocrático".

“Su exclusión evidencia una 
preocupante falta de vocación de 
diálogo, especialmente en un mo
mento político que exige amplios 
consensos. Este enfoque nos aleja 
de la democracia participativa y re
fuerza una visión autoritaria, don
de no hay espacio para el debate ni 
la construcción conjunta", senten
ció el duro comunicado que generó 
malestar en otra ala del partido. ■

mailto:bvazquez@clarin.com
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Estrategia. Martín Menem con Karina, ayer en Mar del Plata. El titular de Diputados destacó el vínculo con los legisladores del PRO.

morigerar las tensiones para con 
Macri.

Por el contrario, argumentaban 
que la falta de respuesta rápida en 
off y on the record y la anomia del 
ejército libertario en redes fue in
tencionada y deliberada. “El silen
cio es el mensaje", señaló una fuen
te calificada detrás de buena parte 
de los movimientos comunicacio- 
nales del Gobierno.

El vocero Manuel Adomi retomó 
sus funciones en Balcarce 50 des
pués de sus vacaciones, pero pre
firió no brindar una conferencia 
para no contestar una pregunta ob
via: ¿qué tiene para decir la Casa 
Rosada sobre el cuestionamiento 
del aliado al que el Presidente invi
tó a crear un frente electoral hace 
nada más que 7 días?

Al final de la tarde sorprendió 
con un tuit que parecía tener un 
único destinatario. "Lo que desco
loca a la política rancia detenida en 
la decadencia de otros tiempos es 
que por primera vez un Presidente 
de la Nación cumple con lo prome
tido durante su campaña electoral, 
lo que representa para todos ellos 
un terreno absolutamente hostil e 
incomprensible", escribió en X, mi
nutos después de que se conocie
ra que el índice de inflación y el 
ajuste en el ritmo devaluatorio.

La Casa Rosada evito 
contestarle a Macri y 
dejó que se escuchen los 
reproches en su partido
Dicen que el ex presidente no tiene a su tropa ordenada. 
Adorni tuiteó sugestivo, en contra de “la política rancia”.

Guido Carelli Lynch 
gcarelli@clarin.com

Martín Menem fue el único liber
tario de peso que expuso su posi
ción sobre el comunicado del PRO 
de este lunes en el que el partido de 
Mauricio Macri acusó al Gobierno 
de tener “una visión autoritaria” 
por no incluir el Presupuesto 2025 
en el temario de las sesiones ex
traordinarias que comenzarán la 
próxima semana. "No creo que sea 
lo que expresan los diputados del 
PRO, o por lo menos la mayoría de 
los diputados", dijo el presidente de 
la Cámara Baja.

Las palabras del legislador rioja- 
no y vicepresidente de LLA cobra
ron sentido en las últimas horas, 
cuando gobernadores y los princi-

LA FUNDACIÓN JUDÍA GÉNESIS

Premian a Milei por su apoyo a Israel

El presidente Javier Milei fue dis
tinguido con el premio Génesis, 
conocido como el "nobel judío".

La fundación que entrega el pre
mio precisó que es la primera vez 
que se distingue a un jefe de Esta
do y destacó entre los hitos de la 
gestión de Milei que "anunció re
cientemente su decisión de tras
ladar la embajada argentina a Je- 
rusalén y revirtió años de votos 
antiisraelíes por parte de Argenti
na en las Naciones Unidas".
También señalan que se com

prometió a "enjuiciar a los culpa
bles de los atentados con bom
bas a la AMIA y a la embajada de

Israel en Argentina".
Otro de los aspectos que el co

mité destacó fue "el compromiso 
de Milei con los valores occiden
tales, la democracia y la libertad 
en todo el mundo".

La distinción supone un premio 
de 1 millón de dólares que el pro
pio jefe de Estado le avisó a la fun
dación que lo donará "a las cau
sas déla libertad y la lucha contra 
el antisemitismo". En anteriores 
ediciones ganaron el premio per
sonalidades como Natalie Port- 
man, Ruth BaderGinsburg, Ithzak 
Perlman, Michael DouglasySte- 
ven Spielberg. 

pales legisladores del macrismo hi
cieron saber que no estaban de 
acuerdo con el contenido del co
municado ni al tanto del mismo.

En el Gobierno prefirieron hacer 
silencio después de ningunear y di
latar una respuesta concreta a la 
aceptación de Macri para empezar 
a explorar una confluencia electo
ral. Sugieren que el ex presidente 
no tiene a su propia tropa ordena
da. Un antiguo interlocutor del ex 
presidente consigna que Macri es
cucha a los dirigentes más intransi- 
gentes y puristas de su espacio. 
"Hoy Mauricio está rodeado de (Sil
via) Lospenatto, (María Eugenia) 
Vidal y (Femando) de De Andreis. Y 
de Jorge (Macri) cuando quiere 
mostrar los dientes", sostiene.

Javier Milei intentó que su invi
tación a Macri para “arrasar contra 
el kirchnerismo” hace una sema
na funcionara para ordenar a los 
otros dos vértices del triángulo de 
hierro, Karina Milei y Santiago Ca- 
puto, que horadan con acciones, 
trascendidos y en redes las accio
nes del ex presidente. Para Macri y 
sus laderos se trata más bien de un 
juego de roles, porque el jefe de Es
tado no puede desconocer cómo se 
mueven sus funcionarios de má
xima confianza. El Presidente, 
siempre sensible a las críticas, de
dicó una veintena de tuits al índi
ce de inflación, la variación del cra- 
wling peg y para publicitar la gira 
proselitista de su hermana a la Cos
ta Atlántica.

Los lugartenientes de la secreta
ria general de la Presidencia y del 
asesor preferido de Milei sostienen 
que no bajó ninguna orden para

Tampoco le responden 
a Macri sobre el 

armado electoral.

En el círculo áulico de los herma
nos Milei reiteraron que el jefe del 
PRO no entendió la respuesta que 
la Rosada quiso enviarle la sema
na pasada a través de los medios. 
"Están rotos. Y no entienden una 
cosa: nosotros de candidaturas no 
hablamos hasta dentro de varios 
meses, y la agenda es la nuestra, no 
la de ellos", señaló un funcionario 
con acceso permanente al despa
cho presidencial.

En el Gobierno, esta vez, prefirie
ron que los trascendidos en contra 
de la decisión del partido macrista 
corrieran esta vez por cuenta de los 
propios laderos del ex presidente. 
“Es abismal la diferencia de esos 
comunicados y la relación que se 
tiene con los diputados”, señalan 
los libertarios.

Los gobernadores del PRO Igna
cio Torres, de Chubut; y sobre to
do, Rogelio Frigerio, de Entre Ríos; 
empujan una confluencia electo
ral con LLA, a diferencia del jefe de 
Gobierno porteño Jorge Macri que 
-tal como informó Clarín- se opu
so -igual que Vidal y Soledad Martí
nez- a la respuesta en ese sentido 
de Macri a Milei y empuja una can
didatura en solitario de su primo 
en la Capital. Ni los mandatarios 
provinciales, ni el bloque de dipu
tados amarillos, ni Guillermo Mon
tenegro -que también apuesta a 
una fusión- estaban al tanto del co
municado. ■
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Mar del Plata: Karina esquivó 
hablar de un acuerdo con PRO
La hermana presidencial encabezó un encuentro con 300 simpatizantes. Se 
vedó el acceso a la prensa. No hubo discursos ni definiciones electorales.
MAR DEL PLATA. CORRESPONSAL 

Guillermo Villarreal 
mardelplata@clarin.com

"Disculpe joven, ¿por qué están lu
chando, qué están pidiendo?", qui
so saber una mujer que confundió 
la aglomeración de gente que espe
raba para entrar al Centro Gallego 
con una manifestación, una pro
testa. "Nada, señora, no pedimos 
nada. Venimos a ver a Karina Mi
lei", le contestó un muchacho, uno 
de los pocos que llevaba una ban- 
derita con la figura de un león, al
go desconcertado también, porque 
aun acreditado se quedó afuera de 
la reunión ("no es un acto", se en
cargaron de aclarar) que la secreta
ria general de la presidencia man
tuvo en Mar del Plata con militan
tes. La prensa también quedó en la 
vereda.

El camino hacia la escala electo
ral legislativa, recalcaron los diri
gentes, comienza en la misma ciu
dad donde el entonces diputado Ja
vier Milei sorteó su primer sueldo, 
con un acto en las escalinatas de 
Playa Grande; de aquello hace dos 
años. El objetivo ahora es derrotar 
al peronismo en su principal bas
tión y en la renovación de las ban
cas de diputados y senadores. En la 
mañana se reunieron con coordi
nadores de LLA de 27 distritos de la 
quinta sección electoral. Cerca del 
mediodía encabezaron el "no acto" 
en el Centro Gallego de la ciudad.

La hermana del presidente Ja
vier Milei llegó con el titular de la 
Cámara de Diputados, Martín Me- 
nem, y el jefe de La Libertad Avan
za en la provincia de Buenos Aires, 
Sebastián Pareja. Sin escenario, se

Acto. Karina Milei se fotografía con simpatizantes mileistas, en el Centro Gallego de Mar del Plata.

ubicaron en tres sillas al fondo de 
salón para responder preguntas de 
los militantes. Ofició de anfitrión 
Alejandro Carranclo, diputado pro
vincial por la quinta sección y coor
dinador del Improtur.

Y cuáles fueron las inquietudes 
que les trasmitieron a los dirigen
tes: si habrá acuerdo con el Pro en 
medio de las rispideces, y si ella, 
Karina, va a ser candidata. Agrade
cimientos a los marplatenses, es
pecialmente a los jóvenes "que hi
cieron conocido a Milei, que con
vencieron a sus padres y abuelos a 
escuchar nuestras propuestas", al
guna anécdota ("No se si ustedes 

saben, pero mi madre es de esta 
ciudad", contó Karina), pero res
puestas concretas no hubo.

"Estamos viendo cómo La Liber
tad Avanza sigue creciendo, y nues
tro mayor logro es haber hecho lo 
que dijimos que íbamos a hacer. 
Eso ha generado confianza en mi
llones de argentinos que se dan 
cuenta de que el país mejora cuan
do hacemos lo que debemos hacer", 
divulgó la prensa de la LLA apenas 
concluyó el encuentro, que duró 
poco más de una hora. "Seguiremos 
diciendo la verdad y ayudando a los 
argentinos, pero enseñando que el 
Estado no debe estar en el medio, 

porque mientras menos Estado ha
ya, mejor nos irá."

Muchos vecinos, algún dirigente, 
personajes de la tele, como Alfa, el 
ex participante de Gran Hermano, 
y el relator y comentarista depor
tivo Daniel Mollo, identificado con 
la campaña de Boca Juniors; Luis 
Tagliapietra, padre de uno de los 
tripulantes desaparecidos en el Ara 
San Juan, hicieron fila en el Cen
tro Gallego de esta ciudad, que con 
trescientos lugares fue a contrape
lo del crecimiento que destaca la 
gente de La Libertad Avanza, quedó 
chico y generó confusiones en el 
acceso.

Hasta le prohibieron momentá
neamente el acceso a Federico Sha- 
rif Menem, hijo de "Lule" y sobrino 
del presidente de la Cámara de Di
putados. "No me dejan entrar", pe
día asistencia. Alguien debió salir 
para interceder por él.

"Estoy emocionado por el creci
miento de La Libertad Avanza. Este 
es un momento histórico porque 
el partido trasciende a las perso
nas, que es como debe ser. Nuestra 
tarea es clara: desregular la econo
mía, bajar impuestos y, de esta ma
nera, impulsar el crecimiento eco
nómico. Ningún país ha prospera
do sin estabilidad monetaria, y ese 
es nuestro punto de partida", expli
có Martín Menem.

¿Llegarán a un acuerdo con el 
PRO? Fue el riojano quien se encar
gó de responder: "Hemos trabaja
do todo el año, tenemos las mismas 
ideas. Seguramente vanos a traba
jar juntos y tenemos la voluntad de 
hacerlo, pero falta todavía y es una 
falta de respeto hablar de listas en 
estos momentos".

Pareja, al parecer, se muestra más 
escéptico: “Cualquier espacio que 
quiera abrazar las ideas de la liber
tad tiene las puertas abiertas, siem
pre y cuando no condicione nues
tras líneas de trabajo”. En sus redes, 
el bonaerense posteó sobre la visi
ta a Mar del Plata: "No estamos ins
talando a @KarinaMileiOk candi
data, no trabajamos así, pero si nos 
preguntan si es una buena candi
data, a mí me parece la mejor. Con 
ella en la provincia de Buenos Ai
res se gana caminando".

Lo siguió Alejandro Carrancio en 
X, con una foto del salón comple
to de libertarios: "Nos preparamos 
para liberar a la Provincia de Bue
nos Aires".

La diputada Juliana Santillán ce
lebró que otra vez los Milei hayan 
elegido esta ciudad para comenzar 
a urdir el armado bonaerense.

Tras la reunión, dentro, hubo 
momento para selfies. Muchos de 
los que no pudieron entrar se que
daron en la vereda hasta el final, al 
sol, esperando un saludo de Kari
na, que fue apenas una mano alza
da antes de trepar a la camioneta 
en que se fue. ■

La campaña por Axel Kicillof 
también se hizo oír en “La Feliz”
El subsecretario de Economía Po
pular de la Provincia de Buenos Ai
res y dirigente piquetero de Barrios 
de Pie, Daniel Menéndez, desem
barcó en Mar del Plata para hacer 
campaña electoral a favor de Axel 
Kicillof. El funcionario hizo ayer 
una recorrida por la ciudad que di
rige el intendente del PRO Guiller
mo Montenegro con el slogan "El 
futuro es con Axel", la frase que el 
equipo de campaña del goberna
dor busca instalar para apuntalar 

la imagen y la campaña electoral.
En el año electoral, la recorrida 

de Menéndez por Mar del Plata 
coincidió con el acto que organizó 
Karina Milei en la ciudad junto a 
Martín Menem.

Menéndez encabezó un plena- 
rio de Barrios de Pie en la sede del 
Sindicato Luz y Fuerza de La Feliz. 
"Lanzamos la campaña ‘El Futuro 
es con Axel’ porque tenemos la cer
teza de que es tiempo de fortalecer 
al Gobernador y constituir un es

pacio que se plante frente a Javier 
Milei y sus cómplices en el aban
dono al pueblo argentino y el sa
queo de nuestra Patria", señaló 
Menéndez que se convirtió en uno 
de los principales sponsor de la 
campaña de Kicillof.

El gobernador busca robustecer
se de cara a las elecciones. Hoy está 
enfrentado de manera directa con 
la Cámpora y el líder de ese espa
cio, Máximo Kirchner, cada vez 
que puede lo critica. Además, la re

lación con Cristina Kirchner pasa 
por su peor momento. La ex presi
denta ya no confía en el goberna
dor, quien siente que el kirchneris- 
mo le pone palos en la rueda a su 
gestión y su imagen.

La iniciativa de Menéndez em
pezará a replicarse en toda la Pro
vincia. Durante el verano en las lo
calidades turísticas, pero también 
se moverá al interior.

Menéndez, que maneja Barrios 
de Pie y hoy depende en la Provin
cia de Andrés Cuervo Larroque, ya 
fue funcionario en Desarrollo So
cial durante la gestión de Alberto 
Fernández. Cuando el ex presiden
te dejó el Gobierno consiguió un 
cargo en la gestión de Kicillof.

Menéndez, antes de arrancar la 

recorrida, salió a bancar a Kicillof. 
“Con Axel al frente de la Provin- 
ciase construyó un escudo que 
hoy brinda protección a millones 
de bonaerenses frente al salvaje 
ajuste del Estado Nacional. Sabe
mos que el camino que nos va a 
permitir revertir la destrucción en 
curso es impulsar la construcción 
de una alternativa afianzando la fi
gura del Gobernador”.

La intención de la campaña "El 
futuro es con Axel", es confrontar 
con Milei. En la página web que 
crearon plantean: "Frente al aban
dono del Gobierno Nacional hay un 
Estado en la Provincia que se hace 
cargo y construye a diario un escu
do que protege a millones de bo
naerenses". ■

mailto:mardelplata@clarin.com
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Ministro de Defensa. Luis Petri por su experiencia como ex diputado trabaja en el proyecto de ley.

Ficha Limpia está en 
extraordinarias, pero 
no envían el proyecto
El Gobierno dice que lo está puliendo el ministro de 
Defensa y que las modificaciones las anunciará Milei.

Bullrich anunció 
la detención de 
un terrorista del 
Estado Islámico
Es David Avila, de General Roca. 
Reclutaba jóvenes en las redes y 
tenía planes para hacer una bomba.

Jazmín Bullorini 
jbullorini@clarin.com

El presidente Javier Milei incluyó 
Ficha Limpia en el temario de se
siones extraordinarias, pero toda
vía no envío el proyecto al Congre
so y en el Gobierno aún no confir
man qué diferencia tendrá con el 
del PRO y la UCR que no se pudo 
votar por falta de quórum en las 
dos sesiones pedidas especialmen
te por ese tema.

"Aún estamos trabajando en el 
proyecto. Todavía no vamos a dar 
datos, los dará el Presidente", seña
laron a Clarín en el entorno del mi
nistro de Defensa, el radical Luis 
Petri, quien es ahora el designado 
para la redacción del texto y que se 
reunió con Milei por el tema esta 
semana y subió una foto en las re
des.

En la última sesión caída por es
te tema, en noviembre, el bloque 
de La Libertad Avanza (LLA) fue el 
que más ausencias aportó (ocho) 
después de Unión por la Patria, que 
faltó en su conjunto. Por eso la opo
sición denunció un "pacto" entre 
LLA y el kirchnerismo para que 
Cristina Kirchner -que si se aprue
ba el proyecto se vería afectada- 
pueda competir en las próximas 
elecciones y así polarizar con ella.

El tema caló hondo y llovieron 
críticas al oficialismo. Para despe
garse, Milei llamó a la diputada Sil

via Lospennato del PRO, una de las 
impulsoras de la iniciativa, y le pro
metió avanzar con un nuevo pro
yecto.

"Operaron, difamaron, desinfor
maron. Otros simplemente no qui
sieron escuchar", destacó en redes 
el vocero presidencial Manuel 
Adorni tras anunciar el temario de 
extraordinarias y agregó: "Había Fi
cha Limpia, lo que no había era un 
pacto".

Si bien siempre negaron haber 
dejado la sesión sin quórum a pro
pósito, después reconocieron que 
el proyecto no les convencía y que 
preferían hacerle modificaciones.

El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, especificó esta semana: 
"La verdad es que nosotros como

El oficialismo no dio 
apoyo en noviembre 

para votarlo

Gobierno teníamos elementos pa
ra reconsiderar, nos parecía que no 
estaba presentado completamen
te. Milei habló con la autora del pro
yecto para manifestarle y expresar
le que no era nuestra intención no 
sacar este proyecto, sino por el con
trario, nuestra intención es mejo
rarlo".

Lo cierto es que no especifican 
cuáles son los puntos a modificar. 
Según pudo saber Clarín, la posibi

lidad de que se incluyan otros tipos 
de delitos, además de los de corrup
ción, es una de las variables de dis
cusión.

El proyecto dictaminado especi
fica que no podrán ser candidatos 
los "condenados por cohecho y trá
fico de influencia, fraude, malver
sación de caudales públicos, nego
ciaciones incompatibles con el 
ejercicio de funciones públicas, 
exacciones ilegales, enriqueci
miento ilícito de funcionarios y 
empleados públicos y encubri
miento".

En el oficialismo dicen que no 
quieren que la ley después reciba 
objeciones en la Justicia o sea de
clarada inconstitucional. Tampo
co quieren que se crea que es una 
ley hecha para "proscribir" a Cris
tina Kirchner.

En el debate en comisión hubo 
sectores que quisieron ampliar la 
base de delitos. "No puede ser can
didato un corrupto pero sí un pe- 
dófilo", se quejaron. Pero no hubo 
consenso.

"Para la operatividad de la ley se 
decidió organizar de forma homo
génea con los delitos federales para 
que pasara en el Senado. Si se in
corporan delitos la pregunta es có
mo se va a implementar con los có
digos procesales en delitos comu
nes", señala una legisladora radical. 
Y agrega: "Igualmente podría haber 
sido una modificación para hacer 
en el recinto el día de la sesión". ■ 

Patricia Bullrich anunció ayer la 
detención en la Argentina de un 
terrorista relacionado con el Es
tado Islámico, también conocido 
como Daesh. El operativo se ex
tendió durante nueve meses, con
tó con el trabajo de Prefectura Na
val, de la Dirección Nacional de 
Inteligencia Criminal y la asisten- 
cia del FBI. "Representaba una 
amenaza concreta contra la segu
ridad nacional", dijo la ministra.

Se trata de David Nazareno Ávi
la, "llamado Naza en los distintos 
grupos en los que participaba, 
grupos radicalizados", indicó la 
ministra de Seguridad. Vivía en 
General Roca, Río Negro, y traba
jaba como cadete de mensajería.

Es un "terrorista convertido al 
Islam en la Argentina", añadió la 
funcionaría, que añadió que per
tenecía a una "red global de odio y 
destrucción". La investigación es
tuvo encabezada por Prefectura, 
debido a su despliegue en las re
des. Se destacó la tarea de un 
"agente encubierto digital", que 
logró información "trascenden
te" para la detención de este terro
rista. Ese agente logró "confesio
nes directas del imputado". Ade
más, obtuvo "elementos alarman
tes", como propaganda yihadista, 
manuales para fabricación de ex
plosivos, mensajes antisemitas y 
conexiones con redes internacio
nales. Se manejaba en Instagram 
y Telegram, en esta última se mo
vía en un grupo que reivindicaba 
una masacre en una escuela de 
Ucrania, donde murieron 20 per

Detenido. Efectivos de Prefectura arrestan a David Nazareno Avila.

sonas. Allí no solo difundía su 
ideología, sino que "intentaba re
clutar a jóvenes argentinos que 
fueran carne de cañón de estas 
organizaciones".

Según informó el Ministerio de 
Seguridad, el procedimiento que 
culminó con la detención de Ávi
la se basó en inteligencia de agen
tes de la Dirección Nacional de In
teligencia Criminal (DNIC) con 
asistencia del FBI estadouniden
se, que había provisto un infor
me que alertaba sobre las activi
dades de un ciudadano argenti
no de 24 años. La detención, a su 
vez, se produjo por instrucción 
del juez federal de Campana 
Adrián González Charvay, que or
denó varios allanamientos pedi
dos por la Fiscalía Federal de la 
misma ciudad, con la Prefectura 
Naval como auxiliar y la Unidad 
Fiscal Especializada en Crimina
lidad Organizada (UFECO), a ins
tancias de la DNIC y el Centro de 
Misión Antiterrorista (CM A). Se
gún indicó la ministra Bullrich 
ayer, el plan terrorista estaba 
"avanzado" al momento del des
cubrimiento. "Lo que llaman en
comienda, que es cuando los te
rroristas se encomiendan para 
obtener una misión, una guía. Es 
la última etapa para consumar un 
atentado", agregó. Cuando se pe
rito el celular de Ávila, se halló en 
él un mensaje con instrucciones 
para el armado de bombas, con el 
objetivo de que “el gobierno sio
nista argentino obtuviera una re
presalia por sus pecados”. ■
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Un gremio clave de la 
industria firmó el tope 
salarial del Gobierno
Se trata de la UOM que conduce el kirchnerista Abel 
Furlán. Acordó un aumento de 12% por 5 meses.

Elizabeth Peger 
epeger@clarin.com

Pese al malestar creciente de la con
ducción de la CGT por la redoblada 
presión del Gobierno para contener 
los aumentos salariales en el tope 
mensual del 1% para profundizar la 
baja de la inflación, otro gremio cla
ve del sector privado aceptó cerrar 
su paritaria en línea con la preten
sión de la administración de Javier 
Milei. Se trata de la UOM (Unión 
Obrera Metalúrgica), el principal sin
dicato del sector industrial, que tras 
largas semanas de negociación con 
las cámaras empresarias de la acti
vidad selló un incremento salarial 
escalonado de 12,3% por un plazo de 
cinco meses y con revisión del 
acuerdo para el mes de marzo.

La definición del entendimiento 
paritario en la industria metalúrgica 
replicó así los cierres de las negocia
ciones salariales en otros importan
tes sindicatos como Camioneros y 
encargados de edificio. En el primer 
caso, firmado un par de semanas 
atrás, Hugo Moyano desistió del re
clamo original de un aumento de 
15% para el período diciembre-febre
ro y terminó acordando una me j ora 
de apenas un tercio de ese planteo: 
5,5% en tres cuotas y por el mismo 
plazo. El gremio de Víctor Santa Ma
ría, cuyos salarios impactan signifi
cativamente en el monto de las ex
pensas, suscribió una suba de 1,8% 
para enero y otra de 13% para febre
ro, cerca del techo del Gobierno.

Secretario general de la UOM. Abel Furlán, quien milita en el kirchnerismo, aceptó el techo salarial oficial.

La UOM también firmó con el 
mismo esquema ante la adverten
cia concreta de las autoridades de la 
Secretaría de Trabajo de no homo
logar subas mayores. El gremio que 
conduce el dirigente K Abel Furlán 
había acercado posiciones con los 
empresarios para cerrar un aumen
to de 18,71%, pero terminó aceptando 
un 123% para cinco meses: 5,5% en 
noviembre, 2% en diciembre, 1,8% 
en enero, 1,5% en febrero y 1% a 
partir de marzo.

Un camino similar podría transi
tar en los próximos días la discu
sión salarial en el sector gastronó
mico. El jefe del sindicato, Luis Ba- 
rrionuevo, selló en noviembre un 
incremento escalonado de 16% 
desde ese mes y hasta febrero, a ra
zón de una suba del 4% mensual. 
Ahora las autoridades laborales re
chazaron homologar el pacto y re
clamaron su reformulación. La 
idea que informalmente las partes 
comenzaron a discutir supone 
mantener el porcentaje de recom
posición pero extendiendo el pe
ríodo de vigencia del acuerdo y 
volviendo a repartir los tramos de 
aumento. Desde la CGT interpre
tan que la multiplicación de acuer
dos en línea con el tope salarial es
tablecido por el ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, conspira con
tra su aspiración de hacerle fren
te a la presión oficial en el marco 
de las paritarias.

Justamente como parte de esa 
resistencia y en la más estricta re
serva, un grupo de dirigentes de la 

cúpula cegetista abrió en los últi
mos días un canal de negociación 
alternativo con el jefe de Gabinete, 
Guillermo Francos, y el asesor pre
sidencial Santiago Caputo, sus dos 
principales interlocutores en la Casa 
Rosada, para intentar forzar una re
visión del tope salarial impuesto por 
Economía, tal como informó Clarín.

"Se está conversando, la idea es po
der aflojar la presión por aumentos 
del 1% y que se alineen más a la reali
dad", apuntó uno de los gremialistas 
que participa de las conversaciones 
con los funcionarios. Y se mostró ex
pectante con la posibilidad de poder 
consensuar una salida que permita 
"matizar" la presión para que todos 
los aumentos se ajusten al tope ofi
cial. "Hay algunas paritarias aún sin 
homologación que se están pagan
do y que ponen los números de au
mento nominal pero no los porcen
tajes. Esa puede ser una alternativa, 
se está analizando", deslizó otro refe
rente clave de la central obrera.

Héctor Daer, uno de los miembros 
del triunvirato, es uno de los afecta
dos directos por la imposición de 
Economíaas. Firmó en octubre la ne
gociación del gremio de Sanidad con 
las cámaras del sector por el que se 
fijó una suba de 4% para ese mes, 
3,8% para noviembre y 3,6% para di
ciembre. El entendimiento, que las 
empresas de la actividad lo están pa
gando, nunca fue homologado por 
la Secretaría de Trabajo,que conduce 
Julio Cordero, y ahora exige a las par
tes renegociar los términos del au
mento. ■

Postulante. El juez federal Ariel Lijo, nominado a la Corte por Milei.

Lijo, candidato del 
Gobierno a la Corte, 
mandó una señal 
que buscaban los K
El juez federal avaló un pedido 
para que se mantengan cuatro ex 
centros de detención clandestinos.

El juez federal Ariel Lijo, el princi
pal candidato del Gobierno para 
integrar la Corte Suprema de Jus
ticia, junto a Manuel García Man- 
silla, mandó una señal que será 
apreciada por los dirigentes cer
canos a la ex presidenta de la Na
ción Cristina Kirchner.

Haciendo lugar a un pedido de 
la legisladora porteña de Unión 
por la Patria Victoria Montene
gro. Lijo le pidió le pidió a la Se
cretaría de Derechos Humanos, 
que depende del Ministerio de 
Justicia, que garantice el funcio
namiento de los espacios de la 
memoria de cuatro ex centros 
clandestinos de detención.

Montenegro había hecho la 
presentación luego de que el mi
nistro de Justicia Mariano Cúneo 
Libarona anunció el cierre del 
Centro Cultural Haroldo Conti, 
que funciona dentro de lo que fue 
acaso el centro de torturas más 
conocido de los que montó la últi
ma dictadura militar: la Escuela 
de Mecánica de la Armada.

En una presentación ante el 
juez Alberto Baños, Lijo pidió que 
se “tenga a bien arbitrar los me
dios necesarios con el objeto de 
garantizar una dotación de per
sonal capacitado para que los pre
dios de la Memoria que funcio
nan en los ex CCDT ‘Olimpo’ ‘Club 
Atlético’, ‘Automotores Orletti’, y 
Virrey Cevallos’ permanezcan en 
funcionamiento para las activi
dades que se encuentren abier
tas al público en dichos sitios”,

En su escrito, el candidato a la 
Corte Suprema, muy cuestiona

do por la oposición y por sectores 
del propio oficialismo como la vi
cepresidenta Victoria Villarruel, 
exigió que “se lleven a cabo las ta
reas de mantenimiento conser
vación, preservación del edificio 
y de limpieza diaria - necesaria 
para las visitas- y de los techos y 
las canaletas para evitar inunda
ciones que puedan dañar los es
pacios” y que se continúe con “las 
tareas de fumigación en los espa
cios de Memoria mencionados 
en el párrafo que antecede, que 
se preserven los acervos y archi
vos que se han generado a la fe
cha y que se continúen llevando 
adelante las tareas de investiga-

Lijo necesita los votos 
de los senadores del 

kirchnerismo.

ción y coordinación pedagógicas”. 
Lijo está intentando conseguir 

los votos dentro de la Comisión 
de Acuerdos del Senado para que 
se vote el dictamen con su nom
bramiento, que luego deberá ser 
votado por el recinto con una ma
yoría agravada de dos tercios. En 
la primera instancia, pero sobre 
todo en la segunda, el candidato 
necesita la venia del kirchneris
mo, que tiene dos bloques que, en 
conjunto, reúnen a 34 senadores.

Sin la aprobación de algunos de 
esos legisladores, ningún candi
dato puede reunir los votos nece
sarios para llegar al máximo tri
bunal. ■
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Un informe que investiga el fiscal Taiano revela llamadas del abogado 
Guillermo Alberdi con el entonces número tres de la agencia de espías.Nisman: un ex socio de Bindi, en la trama de llamadas de la SIDE K
Informe especial
Daniel Santoro 
dsantoro@clarin.com.

El abogado y ex agente de inteligen
cia Guillermo Alberdi, ex socio de 
Franco Bindi, entre el 18 y 19 de 
enero de 2015 habló numerosas ve
ces con el entonces director de Re
unión de la SIDE K Femando Roci
no y estuvo cerca de las Torres Le 
Pare donde fue encontrado el ex 
fiscal Alberto Nisman con un ba
lazo en la cabeza.

Como abogado, Alberdi defendió 
a Alian “El Francés” Bogado a ins
tancias de su amigo Gustavo Bindi 
en la causa del Pacto con Irán. Bo
gado está procesado en esa causa 
por supuesto encubrimiento de 
cinco iraníes acusados como auto
res intelectuales del atentado con
tra la AMIA, junto a la ex presiden
ta Cristina Kirchner.

Gustavo Bindi es el padre de 
Franco.

Alberdi alquiló “una oficina, que 
utilizaba para su estudio de aboga
dos, junto a Juan Martín Mena (ex 
número dos de la SIDE y actual mi
nistro de Justicia bonaerense) y 
Víctor Hortel -ex Director del Ser
vicio Penitenciario y creador de la 
agrupación de presos “Vatayón Mi
litante”- y los Bindi”, informaron a 
Clarín fuentes judiciales.

Del entrecruzamiento telefóni
co realizado por el Departamento 
de Investigaciones Especiales de la 
Policía Federal en la causa por el 
crimen de Nisman surge un abo
nado telefónico a nombre de una 
mujer PM (se la identifica solo por 
sus iniciales por cuestiones de se
guridad) quien “tiene numerosos 
registros comunicacionales con 
Fernando Pocino” a un teléfono 
que estaba a nombre de una expa
reja de éste.

Es típico de los espías usar varios 
teléfonos que no estén a su nom
bre para tratar de no dejar pistas.

En el marco de este expediente 
se citó a PM a declaración testimo
nial en la cual manifestó que “el 
mencionado Nextel era utilizado 
por un amigo de su marido, Gui
llermo Alberdi”.

Analizando el tráfico comunica- 
cional de Alberdi, el fiscal Eduardo 
Taiano reparó en una serie de re
gistros comunicacionales con un 
abonado telefónico a nombre de

Abogado K. Franco Bindi acompaña a Evo Morales a un acto en una escuela en Jujuy en marzo de 2023.

OTRAS FUNCIONES DE BINDI PARA EL GOBIERNO K

Guía de Evo Morales pero nadie sabe quién financió el asilo

• Desde diciembre de 2019 y por 
varios meses, Bindi hizo de guía y 
custodio del ex presidente de Bo- 
livia Evo Morales en Argentina, 
donde el presidente Alberto Fer
nández le dio asilo político por su
puestamente haber sido víctima 
de un golpe de estado, aunque en 
realidad renunció después de ha
cer fraude en las elecciones.

MPLCC con domicilio de factura
ción en Monseñor Larumbre 3151, 
domicilio del “Complejo Talar de 
Martínez”, en el cual residía, a su 
vez, Diego Ángel Lagomarsino, pro
cesado en la causa Nisman como 
supuesto partícipe del asesinato.

En ese barrio también vivía HAR, 
otro agente de la ex Agencia Federal 
de Inteligencia (actual SIDE) quién 
prestó declaración testimonial en 
el expediente. Lagomarsino negó 
haber conocido o tenido vínculos 
con espías en su barrio.

El juez federal Julián Ercolini de
legó la investigación del caso Nis
man en el fiscal Taiano y el fiscal 
suplente Hernán Kleiman quienes 
están cruzando todos estos contac
tos telefónicos.

Alberdi registra con el abonado

• Clarín pidió a la Cancillería, a la 
secretaria General de la Presi
dencia y al ministerio del Interior 
un informe con los gastos de Mo
rales en la Argentina, donde Bindi 
lo acompañó a visitar Boca y 
otros lugares turísticos. Pero no 
hay "ningún registro" de los pagos 
por los gastos de Evo. En fuentes 
judiciales sospechaban, enton
ces, que su estadía pudo haber si

referido como MPLCC un total de 
24 comunicaciones (registros co
municacionales de Nextel) la no
che del 18 de enero de 2015 —fin de 
semana en el que fue hallado sin 
vida Nisman— y 50 comunicacio
nes la madrugada del día 19 de ene
ro de 2015.

En horarios inmediatamente an
teriores y posteriores a sus inter
cambios con MPLCC, Alberdi tam
bién registró comunicaciones con 
Femando Pocino: 5 llamadas en la 
noche del 18 y 2 en la madrugada 
del 19 de enero.

Respecto a la ubicación de Alber
di, el 19 de enero de 2015 a las 13.57 
horas y a las 16.47 horas las antenas 
de sus teléfonos rebotan en la zo
na de Puerto Madero, donde están 
ubicadas las torres Le Pare. Antes 

do pagada con fondos reserva
dos de laSIDE.

• Después dedespedir a casi 100 
empleados de FM Extra y Extra 
TV -entre ellos el relator de fúbol 
K Víctor Hugo Morales-, junto a 
su socio paquistaní Muhammar 
Nadir relanzó, en diciembre, el ca
nal de noticias con programas de 
apoyo a Maduro y Putin.

el fiscal Taiano, Alberdi declaró que 
"su hermana vivía en la zona y que 
fue a jugar al tenis" y negó cual
quier vínculo con operaciones de 
inteligencia en el lugar.

La investigación de Taiano tam
bién precisó los siguientes contac
tos el 18 de enero:

- Pocino se comunica a las 12.19 
con Alberdi.

- Alberdi se comunica 12.20 con 
Pocino.

-Alberdi se comunica 13.09 con 
Pocino.

- Pocino se comunica 16.57 con 
Alberdi.

-Alberdi se comunica con Poci
no a las 01.17 y 01.35.

El abonado de Alberdi mantiene 
un total de 50 comunicaciones ra
diales con el abonado de MPLCC.

Estas comunicaciones son en los 
siguientes horarios: 01.12; 01.13; 
01.14; 01.18; 01.20; 01.22; 01.23; 01.26; 
01.33; 01.37; 01.38; 01.48; 02.05; 02.46; 
08.50; 08.53; 10.05; 10.06; 10.07; 12.15; 
12.38; 12.47; 13.01; 13.57; 13.58; 14.06; 
14.12; 14.13; 16.47; 16.48; 16.54; 17.43; 
20.56 y 22.01.

- Alberdi se comunica 01.17 del 19 
de enero con Pocino. Recién en la 
medianoche del 18 se informó el 
hallazgo del cuerpo de Nisman.

Alberdi es conocido de Franco 
Bindi y compartieron una oficina 
donde trabajaban como abogados. 
Este último fue el “cerebro” del 
Operativo Puf contra la causa de los 
Cuadernos de las Coimas a través 
de una acusación falsa contra el ex 
juez Claudio Bonadio y el fiscal Car
los Stornelli de haber participado 
de un intento de extorsión del falso 
abogado Marcelo DAlessio.

En el 2019, la Agencia Federal de 
Inteligencia (AFI, actual SIDE) 
cuando la manejaban Gustavo 
Arribas y Silvia Majdalani, entregó 
al entonces juez federal Rodolfo Ca- 
nicoba Corral, un informe que afir
maba que “desde el intento de ins
talar una red ilegal de inteligencia 
en la cárcel de Devoto hasta el ca
so DAlessio permiten presentar co
mo hipótesis las posibles activida
des de Franco Bindi en violación a 
la ley de Inteligencia".

"Estas se habrían mantenido con 
el paso de los años y profundizado 
gracias a los nexos generados por 
las referencias que haría a su vin
culación a la AFI en la gestión a car
go del doctor Oscar Parrilli”, agre
gó el informe.

En esa causa, Bindi nunca fue ci
tado a declarar y tampoco, imputa
do pero su nombre aparece en va
rios expedientes vinculados a ope
raciones de inteligencia.

Mientras, otro socio de Bindi, 
Mariano Rimini Carol pasó de un 
estudio jurídico de Tandil a trabajar 
como empleado de la Biblioteca 
Nacional.

Y aquí aparece otra curiosidad. 
Porque más que empleado de la Bi
blioteca, en realidad, habría sido 
“un agente de la Agencia Federal de 
Inteligencia” según ese informe de 
la AFI de Mauricio Macri entregado 
a la Justicia.

Ante una pregunta del juez, la 
AFI de Macri contestó que aquel 
conocido de Bindi, “Rimini Carol, 
ingresó al organismo el Io de julio 
de 2015 y luego trabajó en el gabi
nete” del “Señor 5”, Oscar Parrilli”.

En marzo de 2021, Bindi viajó a 
Asunción con directivos de la pe
trolera venezolana PDVSAy su pre
sencia puso en alerta a la prensa y 
al gobierno paraguayos. Bindi lle
gó en el mismo avión y se alojó en 
el mismo hotel que un diplomático 
chavista acusado de trabajar para 
el Servicio Bolivariano de Inteli
gencia Nacional (SEBIN).

Según versiones periodísticas, 
Bindi habría intentado reunirse 
con una guerrillera del autodeno
minado Ejército del Pueblo Para
guayo detenida en una cárcel mili
tar de la capital paraguaya. ■
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Juicio por YPF: piden informar 
sobre el oro del Banco Central
Lo hace la jueza de Nueva York que condenó a Argentina a pagar US$ 16.000 
millones al fondo Burford. La magistrada, además, criticó la actitud del país.

Santiago Spaltro 
sspaltro@clarin.com

La jueza estadounidense Loretta 
Preska, que sentenció en septiem
bre 2023 a la Argentina a pagar 
16.100 millones de dólares más in
tereses por la expropiación de YPF, 
ahora ordenó al Estado a entregar 
toda la información solicitada por 
el fondo Burford Capital, beneficia
rio del fallo, incluyendo datos so
bre la ubicación del oro que el Ban
co Central sacó del país el año pa
sado. Al mismo tiempo, Preska lan
zó una advertencia a la Argentina. 
“Se ha invertido más tiempo y di
nero en discutir la entrega de estos 
documentos que en producirlos y 
entregarlos”.

En ese sentido, el aviso que hizo 
público Sebastián Maril, de Latam 
Advisors, señala que Preska criti
có la actitud argentina de dilatar 
la entrega de esa documentación, 
pedida por Burford. Desde que la 
jueza emitió el fallo hace 16 meses, 
los intereses sumaron más de US$ 
1.000 millones.

En diálogo con Clarín, Maril ex
plicó: “Los acreedores quieren da
tos sobre todos los activos que la 
Argentina tiene en el exterior y 
pueden ser pasibles de embargos, 
como el oro, pero también cuentas

La jueza que falló. Loretta Preska es la magistrada de la Corte del Distrito Sur de Nueva York.

bancarias. Ni el oro ni las cuentas 
de diplomáticos o de embajadas 
son embargables si no se utiliza
ron con fines comerciales; pero si 
lo hicieron, entonces sí se podrían 
embargar”. Por ejemplo, si el oro 
fue utilizado en parte como garan
tía del Repo al que el país acaba de 

acceder con bancos internaciona
les para obtener US$ 1.000 millo
nes y reforzar sus reservas, pasaría 
a quedar a tiro de embargo.

En definitiva, Preska ordenó, a 
pedido de Burford, acceder a toda 
la información que pertenezca a la 
Argentina y esté registrada en la So

ciedad de Telecomunicaciones Fi
nancieras Interbancarias Mundia
les (sistema SWIFT).

Con esos datos, los acreedores 
podrán seleccionar todos los acti
vos que quieran embargar para ga
rantizarse el pago del juicio, sobre 
el que hay conversaciones muy in

formales pero ninguna negocia
ción oficial o formal. Y, en base a 
eso, Preska definirá si se pueden 
embargar o no.

Burford está dispuesto a nego
ciar para que la Argentina haga un 
pago justo, con un monto que po
dría ser bien menor a los US$ 16.100 
millones de capital más intereses. 
Pero cada día que pasa, el costo de 
no mostrar buena fe es mayor, en
tienden quienes conocen el caso.

El fondo Burford Capital, que co
tiza en la Bolsa de Londres (LON: 
BUR), compró en 2015 los derechos 
de litigio por la expropiación de 
YPF en la Justicia de España, donde 
radicaba la quiebra de las socieda
des Petersen Energía y Petersen 
Energía Inversora (del Grupo Pe- 
tersen, de la familia Eskenazi) y 
Eton Park.

Como los acreedores no ven vo
luntad de pago, realizaron múlti
ples demandas para embargar las 
acciones que el Estado nacional tie
ne en YPF (que multiplicaron por

La Argentina ya dijo 
que no iba a informar 

sobre las reservas

4 su valor en 14 meses); los activos 
de Energía Argentina (Enarsa) co
mo las centrales termoeléctricas, 
el ex gasoducto Néstor Kirchner y 
las hidroeléctricas; los activos del 
Banco Nación y las reservas del 
Banco Central.

La orden de la magistrada llegó 
días después de la presentación 
de los abogados que representan 
a la Argentina en la que explica
ron a la Justicia de Nueva York 
los motivos por los que el Gobier
no no puede dar información so
bre la ubicación de las reservas 
del Central. ■Una oportunidad única

Opinión
Bernardo Saravia Frías
Ex Procurador del Tesoro

Argentina tiene una oportunidad 
única para llevar a buen puerto el 
billonario juicio en contra por la 
expropiación de YPF. Como nun
ca antes, están alineados el fren
te judicial y el político para tor
cer el rumbo de la sentencia.

Para entender mejor, conviene 
repasar el estatus del juicio. La 
jueza Preska condenó a Argenti
na a pagar 16 mil millones de dóla
res. Liberó a YPF de responsabili
dad. El Estado argentino y los de
mandantes apelaron.

La Cámara de apelaciones pue
de tomar cuatro caminos: confir
mar la sentencia; incluir a YPF co
mo responsable; revertir el fallo, 
liberando a Argentina; reducir 

considerablemente el monto de 
la condena.

Como están las cosas, el mejor 
escenario probable para Argenti
na sería una disminución del 
monto de la sentencia de prime
ra instancia. No sólo es absurdo 
por lo astronómico; lo es, antes 
que nada, porque no cumple con 
dos postulados que debiera haber 
tomado en cuenta la jueza.

El primero es que la obligación 
por la que se condena a Argenti
na está nominada originalmen
te en pesos. No hay que perder de 
vista que la causa de la condena 
es un incumplimiento del estatu
to de YPF, una sociedad argenti
na. El segundo es el tipo de cam
bio aplicable para su conversión 
a Dólares, la moneda de pago fija
da por los tribunales americanos. 
Para supuestos así, la jurispru
dencia americana aplicable esta

blece que el tipo de cambio es el 
del momento de la sentencia.

Por la abismal diferencia entre 
los tipos de cambio existentes en
tre el momento del nacimiento de 
la obligación y el de la sentencia, 
el monto de condena sería muchí
simo menor, cualquiera sea la ta
sa de interés que se aplique para 
actualizarlo. La impresionante ta
sa de devaluación debe ser asumi
da por Petersen. Se trata de un 
evento que responde a razones 
económicas que integran el ries
go soberano aceptado por los de
mandantes cuando decidieron in
vertir en una sociedad argentina. 
Ni el estatuto de YPF ni ningún 
otro acuerdo entre las partes brin
dó a los inversores un seguro de 
cambios contra la devaluación.

Es plausible que la Cámara to
me este camino. La división de 
poderes es un principio muy res

petado en Estados Unidos. Pero 
no se puede desconocer que tanto 
el inminente cambio de gobierno, 
como el alineamiento del nuestro 
con las nuevas autoridades, son 
un dato político que puede jugar a 
favor de una mirada más compla
ciente con Argentina. No es una 
afirmación antojadiza: hay prin
cipios de derecho internacional 
público que así lo avalan en la ju
risprudencia de Estados Unidos: 
International Commity se llama.

Esto es lo alentador y sobre lo 
que la defensa argentina debiera 
poner todo su esfuerzo. Y es aquí 
donde hay descuidos que pueden 
poner todo en riesgo. En paralelo 
con la apelación, la jueza Preska 
continúa con la ejecución de la 
sentencia. En ese marco, el fondo 
Burford ha intentado incluir a 
YPF por la ventana al pedir que se 
le den en garantía acciones de la 
compañía. Vuelve a intentar aho
ra, con el argumento que se cono
ce como alter ego (otro yo, en la
tín): sostiene que YPF, el Banco 
Central, Aerolíneas Argentinas,

Arsat, son meras extensiones del 
Estado Argentino y, por tanto, a 
los fines de la ejecución de la sen
tencia, todos sus activos debieran 
entrar en la misma bolsa.

Para eso pidió información, que 
Argentina viene postergando. 
Con algo de torpeza, hay que de
cir, porque puede ponerla en si
tuación incómoda ante la Cáma
ra, que mira con atención el com
portamiento procesal de las par
tes en la ejecución que continúa 
en la instancia inferior.

Por todo lo que ha pasado en dé
cadas recientes, ya deberíamos 
haber aprendido que la buena fe 
procesal no es solo lo que corres
ponde desde el punto de vista a 
moral: es algo que conviene, siem
pre.

Todo está dado para resolver un 
entuerto que afecta nuestras fi
nanzas y nuestro buen nombre 
en el mundo. Hay que aprovechar 
la oportunidad y no enredarnos 
en picardías procesales que ya ni 
sirven a la tribuna, y nunca nos 
han llevado a buen destino. ■
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Audiencia pública. Para la revisión tarifaria que se extenderá de 2025 a 2030 se convocó a una audiencia por streaming en febrero.

Tarifas de gas: habrá audiencia 
para ajuste y subas mensuales
El Gobierno convocó a una audiencia el 6 ele febrero. En la pelea con las tasas 
municipales, se habilitará a no cortar el gas si los usuarios no las pagan.

Santiago Spaltro 
sspaltro@clarin.com

El Gobierno convocó a una audien
cia pública para estudiar un au
mento en las tarifas de gas natu
ral por red, relacionado a los servi
cios públicos regulados que pres
tan las transportistas (como TGS y 
TGN) y las distribuidoras (como 
Metrogas, Naturgy y Camuzzi). Así 
quedó plasmado en la resolución 
16/2025 del Ente Nacional Regula
dor del Gas (Enargas), publicada es
te martes en el Boletín Oficial.

La audiencia se realizará el jue
ves 6 de febrero de 2025 a las 9 ho
ras, de manera virtual (por strea
ming), desde la Ciudad Autónoma 
de Buenos Aires.

Allí se analizarán los documen
tos que presentarán las empresas 
unas semanas antes para la Revi
sión Quinquenal Tarifaria (RQT), 
cuyo período se extenderá desde 
abril 2025 hasta marzo 2030. A 
cambio de la suba de sus ingresos 
regulados, las compañías tendrán 

que destinar millonarias inversio
nes para mejorar su servicio, ope
rar y mantener la red y, eventual
mente, sumar nuevos clientes.

Asimismo, se discutirá una “me
todología de ajuste periódico de las 
tarifas de transporte y distribución 
de gas”, que sería un incremento 
mensual durante los próximos 5 
años, en base a una fórmula de in- 
dexación automática, sin discre- 
cionalidad del Gobierno.

“La actualización de precios es
tá contemplada en el marco regu- 
latorio, pero de manera semestral, 
un esquema que estaba pensado 
para la Convertibilidad. En este 
contexto de inflación, cualquier ac
tualización semestral se va por en
cima de los dos dígitos y termina 
siendo una mochila de plomo. El 
actual método del ministro de Eco
nomía, Luis Caputo, de actualizar 
mensualmente las tarifas lo hace 
políticamente más llevadero. No 
es lo mismo 1% o 2% todos los me
ses que 10% o 12% por semestre”, 
explicaron desde el sector.

La normalización de los marcos 

regulatorios y de los contratos, así 
como un mecanismo de ajuste pe
riódico, es fundamental para que 
las empresas vuelvan a ser “suje
tos de crédito” y puedan financiar 
sus planes de inversión con acce
so a préstamos bancarios interna
cionales a bajas tasas de interés.

Los privados subrayan que apar
te de eso, “lo importante es que se 
cumpla lo firmado” y que el Go
bierno no vuelva a usar con discre- 
cionalidad las tarifas como herra
mienta de política económica pa
ra bajar la inflación.

Por otro lado, el tercer punto que 
se analizará en la audiencia pública 
es una “modificación del Regla
mento de Servicio de Distribución 
en relación con los conceptos vin
culados a la facultad de corte de 
servicio por falta de pago”.

Esto es la continuidad de la gue
rra del Gobierno nacional contra 
los intendentes por las tasas mu
nicipales, que recargan los precios 
finales de bienes y servicios de to
da la economía argentina para sos
tener el gasto en salarios de los em-

PARA TENER EN CUENTA

1,82%
Es lo que habilitó para este mes 
de enero de ajuste en el gas el mi
nistro Caputo.

5
Son los años en que se extenderá 
esta revisión tarifaria. Se evalua
rán las inversiones de empresas.

pleados públicos como adminis
trativos, personal de calle (auxilia
res de seguridad, recolectores de 
residuos) y médicos de hospitales 
propios.

“El Gobierno quiere que sobre las 
tasas que se imponen por vía judi
cial sin consentimiento del Enar
gas -como por ejemplo aquellas 
que los jueces, vía medidas cautela
res, dejan intactas en algunos mu
nicipios- las empresas dejen de te

ner facultad de corte de servicio. 
Esto requiere un doble QR o doble 
cupón de pago para separar los car
gos. Quieren que los usuarios pue
da optar por no pagar esas tasas sin 
que implique corte. No sabemos 
cómo se implementará”, contaron 
fuentes del sector.

Como publicó Clarín días atrás, 
los aumentos de tarifas de la ener
gía que habilitará el Gobierno du
rante 2025 serán de un dígito por 
encima de la inflación.

Es decir, que la luz y el gas subi
rán en línea con la evolución de los 
precios de la economía y hasta un 
9,9% extra, de acuerdo a lo que 
cuentan en los despachos oficia
les.

La prioridad número uno del 
presidente Javier Milei y el minis
tro de Economía, Luis Caputo, se
guirá siendo este año la baja de la 
inflación, lo que genera estabilidad, 
mejora de los indicadores sociales, 
mayor previsibilidad y chances de 
que el Gobierno gane las eleccio
nes, de acuerdo a analistas.

Todo el plan económico se su
bordinará a buscar que la inflación 
baje más para disminuir la tasa de 
devaluación mensual del peso con
tra el dólar. En ese camino, las tari
fas tendrán un rol de ordenador de 
otras variables.

Ya para este mes, Caputo habilitó 
incrementos por debajo del 2% en 
la energía eléctrica (1,6%) para el 
Área Metropolitana de Buenos Ai
res -AMBA-, el gas natural por re
des (1,82%) a nivel nacional; el agua 
(1%) en la zona de concesión de 
Agua y Saneamientos Argentinos 
(AySA) en Buenos Aires; y del 0,75% 
en los impuestos a los combusti
bles en todo el país, que derivaron 
en un alza del 1,75% promedio en 
lanaftayelgasoil.

La intención oficial es que hasta 
marzo los aumentos de tarifas sean 
mensuales y vayan marcando la 
pauta de la inflación futura.

Entre la segunda quincena de 
marzo y los primeros días de abril 
estarían definidos los nuevos cua
dros tarifarios, que tendrán un im
pacto final en las boletas de los ho
gares de hasta 9,9%, pero podría ser 
incluso menor y dividido en cuo
tas mensuales.

A cambio, las empresas conce
sionarias de los servicios públicos 
de transporte y distribución de 
energía eléctrica y gas por redes - 
Transener, Edenor, Edesur, TGN, 
TGS, Metrogas, Camuzzi y Naturgy, 
entre otras- deberán presentar sus 
planes de inversiones para los pró
ximos 5 años, con una mejora en la 
calidad de sus prestaciones (en el 
caso de la luz, menor duración y 
frecuencia de los cortes) acorde al 
flujo de ingresos previsto por la vía 
de las tarifas.!
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Ola de calor.
Desde el 
Gobierno y 
empresas 
advierten que 
el sistema 
estará al limite 
este jueves 
cuando 
prevén un 
récord 
histórico en la 
demanda.

Cortes de luz: Edenor apunta 
al “uso nocivo” que se hace 
de los aires acondicionados
Para su director Ejecutivo es el factor que pone al sistema en alerta frente a 
los picos de temperatura. El impacto de atraso tarifario y falta de inversión.

El director ejecutivo de Edenor, 
Edgardo Volosin, habló de los posi
bles cortes de luz por la ola de ca
lor que alcanzaría un pico este jue
ves, y apuntó al “uso nocivo” que 
los argentinos hacen de los aires 
acondicionados.

“La demanda de energía en nues
tro país crece constante todos los 
años”, advirtió. Y sentenció: “Tene
mos un tema cultural con el uso de 
los aire acondicionados que es no
civo”.

En su visión, “el problema princi
pal no es solo la cantidad de energía 
que se consume, sino cómo se con
sume. El aumento de temperatu
ras estresa el sistema de distribu
ción de energía eléctrica”, sumó el 
también presidente de la Asocia
ción de Distribuidores de Energía 
Eléctrica de la República Argenti
na (Adeera).

La advertencia sobre los posibles 
cortes de luz que podrían darse en 
los próximos días tiene que ver con 
el incremento de las temperaturas, 
que el próximo jueves alcanzarían 
un pico de 36/37°.

Frente a la consulta de por qué 

en un contexto de temperaturas 
que no alcanzarían el pico de los 
40° y con un descenso de la activi
dad y el movimiento producto del 
receso estival habría cortes de luz, 
Volosin explicó que “hay un efecto 
que se produce en los últimos 
tiempos y que es la simultaneidad 
en el uso, es decir, básicamente en 
el uso de los aire acondicionados. 
Por ejemplo, uno entra a una casa

La simultaneidad en el 
uso del aire estresa el 

sistema eléctrico.

y hay tres o cuatro aires prendi
dos y no necesariamente en am
bientes en los que hay gente”.

Yañadió: “Hay un tema cultural 
que tenemos con el aire acondicio
nado que es fuertemente pernicio
so para esa demanda y ese es el 
efecto más importante en estas 
épocas”, dijo.

“El resto no sale demasiado de lo 
que debiera ser lo histórico. El uso 
de los aires es hoy un elemento 

muy importante y que pesa mu
cho”, volvió a subrayar.

Por otra parte, “la demanda de 
energía en nuestro país crece de 
manera constante todos los años, 
el crecimiento cuando uno ve las 
curvas de crecimiento de deman
da es a razón de 3% anual y esto es 
sostenido desde hace décadas”, eso 
provoca que, aunque las tempera
turas no lleguen a picos extremos 
haya problemas con el abasteci
miento de energía. “Entonces, hay 
crecimiento de la demanda natu
ral y la simultaneidad del uso de los 
aires que no favorece para nada al 
sistema”, sumó.

Según Volosin, los aires acondi
cionados llegan a representar has
ta el 25% del consumo eléctrico en 
los momentos de alta demanda: 
“Ese porcentaje usado de manera 
simultánea tiene un impacto altísi
mo. Si bien puede parecer un por
centaje relativamente bajo, en el 
contexto de un sistema que ya es
tá exigido, la simultaneidad lo so
brecarga y produce efectos no de
seados”.

De paso, Volosin recordó que

“venimos de décadas de atraso ta
rifario que generaron una falta de 
inversión. Esto dejó al sistema en 
una situación frágil, con el 40% de 
las instalaciones al final de su vida 
útil”

Una alternativa para enfrentar 
ese exceso de demanda es la impor
tación de energía. Al respecto, Volo
sin manifestó: “En épocas pico no
sotros importamos energía, y los

El 40% de las 
instalaciones está al 
final de su vida útil.

países vecinos importan de noso
tros. Hay un abastecimiento simul
táneo. Esto es algo habitual en mo
mentos críticos. Hemos importa
do energía de Brasil durante mu
chos años, y en otros casos, tam
bién desde Chile, Uruguay y 
Bolivia. Los países vecinos también 
importan de nosotros. Hay un 
abastecimiento simultáneo”, acla
ró.

Sobre la falta de ahorro de ener

gía, Volosin comentó: “Con los au
mentos en las tarifas, uno esperaría 
que los usuarios sean más cuida
dosos con el consumo de energía, 
pero no estamos viendo eso en la 
práctica. El aire acondicionado, por 
ejemplo, se ha convertido en una 
necesidad para muchas personas, 
incluso en contextos donde antes 
ni se consideraba”. Y agregó: “Es im
portante que todos los usuarios to
men conciencia sobre la necesidad 
de consumir energía de manera 
responsable. Especialmente en es
tas épocas críticas, el uso racional 
de los recursos puede marcar la di
ferencia”.

Respecto a la quita de subsidios, 
el ejecutivo dijo que ha bajado el 
monto de los que recibían subsi
dios, y que “hoy el 40% de usuarios 
residenciales (los conocidos como 
NI) ya paga el 100% de la tarifa 
completa, el 60% restante son los 
N2yN3”.

Sobre los últimos dos tipos de 
usuarios, el Gobierno ya anunció 
que trabajan en un sistema de to
pe de consumo de energía para los 
que deben ser subsidiados.

A su vez, el ex secretario de Ener
gía de la Nación, Emilio Apud, aler
tó que “los tres segmentos de la 
energía están sub invertidos y pue
den colapsar con los picos de con
sumo que son 30 mil Megavatios 
en toda la Argentina”.

Y aseguró que “si por la sobrecar
ga saliera de servicio alguna má
quina o usina, las cosas se podrían 
complicar porque estamos muy al 
límite”.

Añadió: “Arriba de 33 grados, fal
tará electricidad” y aclaró que has
ta ahora “no se produjeron por una 
cuestión sencilla: estamos en el ve
rano menos cálido de los últimos 
años, pero los meteorólogos avisan 
que las condiciones van a cambiar”, 
concluyó Apud. ■
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Sequía y chicharrita: 
otra Urina del campo 
se declaró en default
Es Campo de Avanzada, dedicada a la siembra. Se trata de 
una ON por $ 7,5 millones. Igual el pago está garantizado.

Esteban Fuentes 
efuentes@clarin.com

Campo de Avanzada S.A anunció 
ayer a la Comisión Nacional de Va
lores que no pagará la última cuo
ta de las Obligaciones Negociables 
Pyme (ON Pyme) de $ 6,25 millo
nes más intereses, lo que totalizan 
$ 7,5 millones. La firma agropecua
ria había obtenido $ 25 millones en 
su momento (lanzó la ON el 11 de 
enero de 2022) y su último venci
miento, una cuota de $ 6,25 millo
nes más intereses, era el próximo 
martes 21 de enero. Sin embargo, 
informaron que no pagarán.

De todas maneras, en otra nota 
enviada a la Comisión de Valores, 
se asegura que como la ON Pyme 
contaba con el aval de una Socie
dad de Garanía Recíproca, en este 
caso Garantizar, el monto se paga
rá. La ONue lanzada al mercado 
por Tarallo SA -como organizador y 
colocador.

Campo de Avanzada S.A., con Ja
vier Alonso al timón, tiene su do
micilio en la Córdoba, pero siem
bra alrededor de 7.00 hectáreas en 
Entre Ríos, todas alquiladas, fun
damentalmente maíz, trigo y soja, 
los cultivos tradicionales.

A mediados del 2024 entró en 
una situación de dificultades fi
nancieras, lo que motivó el pedido 
de inicio de un “pequeño concur
so preventivo”. Según el documen
to enviado a la autoridad de con
trol, explicó que “además de la si
tuación general del país, fueron va
rios factores extraordinarios e im
previsibles los que han impactado 
negativamente en la actividad pro-

AYUDANOS A ENCONTRARLOS ©1141573101

RED SOLIDARIA Noble
Grupo Clarín

MISSING CHILDREN www.missingchildren.org.ar 
chicos perdidos de argentina info@missingchildren.org.ar

Campo de Avanzada. Uno de los campos que explota en Entre Ríos.

Afectados. Un cultivo de maíz con evidente falta de agua.

Cultivos: sin lluvias 
desde hace un mes y 
con la ola de calor 
peligran los rindes
Hay alerta amarilla por altas 
temperaturas en 16 provincias. 
Sufren la soja y el maíz temprano.

ductiva de la empresa”.
De acuerdo al texto, impactó la 

sequía de las últimas tres tempo
radas anteriores, a lo que se adicio
nó la denominada “chicharrita” 
que hizo que la producción de ma
íz, se viera afectada en forma ines
perada y gravosa.

“En la campaña 21/22 el maíz su
frió una importante sequía solo 
parcialmente compensada por la 
producción de soja. En la campaña 
22/23 nuevamente la sequía afectó 
al país en su conjunto en forma no 
conocida en los últimos setenta 
años y en la campaña 23/24, los pro
nósticos de lluvias por encima de 
lo normal (el llamado “Niño”) im
pidió sembrar en tiempo oportu
no en diciembre del 2023, lo que 
motivó su reemplazo por maíz en 
época similar” apuntó.

“La siembra (del maíz) fue ópti

ma, sin embargo, antes de la cose
cha del cultivo, apareció la conoci
da plaga denominada chicharrita, 
que no es otra cosa que bacterias y 
virus inoculados en el maíz. Ello 
condujo inexorablemente a la ce
sación de pagos que se avisoró en 
la última etapa de actividad 
(Abril/Mayo del 2024)”, agregó el in
forme.

Esta firma se suma a los defaults 
ya conocidos de Surcos, Los Gro- 
bo Agropecuaria y Agrofina que 
impactaron fuertemente en el co
razón del negocio agropecuario.

En el caso de Surcos, informó 
que, nuevamente, no pagará ven
cimientos. Se trata del séptimo pa
go de obligaciones negociables 
(ON), que totaliza US$ 69.025. Sur
cos había defaulteado a principios 
de diciembre una deuda de US$ 3,5 
millones y $ 9.364 millones. ■

ClarínX

Kitty Vaquero 
kvaquero@clarin.com

Hace un mes que no llueve en 
gran parte del área agrícola y la 
ola de calor ya está aquí prome
tiendo varios días de muy altas 
temperaturas, sin precipitacio
nes. La sequía en el campo se 
agrava y los cultivos sufren un 
marcado deterioro.

Según la Bolsa de Comercio de 
Rosario (BCR), en la zona núcleo, 
la más productiva del país, la mi
tad del maíz temprano presen
taba un estado de regular a malo 
ya el pasado jueves 9 de enero. La 
situación hídrica es deficitaria y 
entre los productores reina la 
preocupación y la desazón por
que ya vislumbran el recorte de 
los rindes.

Desde distintos puntos del país, 
reportan maíces en pésimas con
diciones, algunos ya totalmente 
secos, y la soja que lucha por so
brevivir. Vale recordar que estos 
dos cultivos, no solo constituyen 
la principal fuente de ingresos pa
ra los agricultores sino también 
de dólares para el país.

En este crítico escenario, ape
nas se avizoran lluvias escasas y 
breves para el fin de semana pró
ximo, y los pronósticos meteoro
lógicos no son alentadores.

Las marcas térmicas serán ele
vadas en los próximos días, espe
cialmente en el NEA (noreste ar
gentino) y en la región pampea
na, donde la semana arrojaría un 

promedio varios grados superior 
al normal. Las áreas más afecta
das por la ola de calor serán las 
que presentan actualmente nive
les bajos de humedad en el suelo 
y atravesarían una semana con 
una temperatura media por en
cima de la normal.

“Seguimos en un evento Niña, 
será así por lo menos hasta fina
les de febrero”, dijo el consultor 
en clima de la BCR, Alfredo Elo- 
rriaga. En la región pampeana y 
el NEA no llueve al menos desde 
que comenzó el 2025 y en gran 
parte de la zona núcleo, desde ha
ce un mes. Las reservas de agua 
en el suelo han caído significati
vamente, sobre todo en el centro 
este de la región pampeana. “El 
norte de Buenos Aires requeri
ría lluvias de 100 a 120 milíme
tros para salir de la condición de 
sequía”, precisó la BCR.

Las acotadas lluvias que po
drían llegar entre el viernes 17 y 
el sábado 18 a la región central, no 
alcanzarían para recuperar los 
cultivos ni para recomponer las 
necesarias reservas de los suelos 
ya que las temperaturas conti
nuarán elevadas hasta fin de ene
ro y no se esperan precipitacio
nes de importancia en ese lapso.

Así las cosas, se llega a la sema
na de la ola de calor con muy esca
sas reservas hídricas en los sue
los para el desarrollo de los culti
vos de verano que, en el caso del 
maíz temprano atraviesan ya es
tados reproductivos y en la soja, 
vegetativos.»
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EL CIUDAD SE LANZA EN CREDITOS PARA REMODELAR

La financiación de hasta $100 
millones alcanza hasta el 100% 
del presupuesto de obra, con 
un máximo equivalente al 50% 
del valor de la propiedad. Es

para proyectos de 
remodelación, ampliación y 
finalización de vivienda única y 
permanente. El plazo máximo 
es de 120 meses.

Efecto RIGI: YPF Luz y Central 
Puerto se unen para una obra clave
Con una inversión de US$ 600 millones prevén instalar la primera línea de 
transmisión para proveer electricidad a proyectos mineros de la región.

Agustina Devincenzi 
agdevincenzi@clarin.com

Central Puerto e YPF Luz -el bra
zo eléctrico de la petrolera estatal - 
sellaron un acuerdo para avanzar 
con una inversión de hasta US$ 
600 millones en una obra clave pa
ra suministrar energía renovable 
a la minería en el norte del país.

Es la primera vez que dos com
pañías de generación eléctrica se 
unen para evaluar de forma con
junta los aspectos técnicos y regú
latenos para llevar adelante un de
sarrollo de este tipo.

El objetivo es instalar la primera 
línea de transmisión eléctrica pa
ra proveer electricidad a empresas 
radicadas en el noroeste y los pro
yectos que operan allí, en zonas co
mo el Salar de Pastos Grandes y el 
Salar del Hombre Muerto, en Salta 
y Catamarca.La iniciativa contem
pla también construir un parque 
solar para proveer energía limpia 
y eficiente. Ambos podrían anotar
se para recibir los beneficios del 
programa de incentivos RIGI.

El tendido eléctrico de alta ten
sión conectaría proyectos de la Pu
na al Sistema Argentino de Inter
conexión (SADI) a lo largo de 140

Proyecto. El tendido eléctrico de alta tensión llevará energía a lo largo de 140 kilómetros.

kilómetros - que podrían ampliar
se a 350, hasta el Salar de Carachi 
Pampa en Catamarca- con una ca
pacidad potencial de hasta 400 me- 
gavatios (MW).

Central Puerto había informado 
el proyecto en diciembre y ahora 
suma como socio estratégico a YPF 
Luz para concretar este desarrollo 

que apunta a resolver uno de los 
problemas que genera la falta de 
infraestructura, un cuello de bo
tella para la actividad, como ocu
rre en otras regiones del país como 
Vaca Muerta.

Así como el mayor generador de 
energía eléctrica de la Argentina 
había anunciado el plan, también

PARA TENER EN CUENTA

20
Son los millones de dólares que 
Central Puerto invirtió en San 
Carlos (Salta) para un parque so
lar.

YPF Luz -que genera el 10% de la 
energía renovable del país- había 
expresado su intención de hacer 
un aporte en la materia, al igual que 
otros jugadores como Genneia.

Central Puerto -que tiene como 
principales accionistas a Guiller
mo Reca, la familia Miguens-Bem- 
berg y Eduardo Escasany- había 
firmado a fines de 2024 un acuer
do con Corporación Financiera In
ternacional (CFI), del Banco Mun
dial, para avanzar con el análisis de 
la viabilidad de la iniciativa, que 
también beneficiaría a comunida
des cercanas que están aisladas y 
trabajan en proyectos mineros de 
la región.

La minería representa apenas el 
0,7% del PBI nacional, muy por de
bajo del 8% y el 10% que alcanza en 
países como Chile y Perú. Pero es 
uno de los motores económicos de 
la Argentina: atraviesa un momen
to histórico, con 44 meses de cre
cimiento ininterrumpido, según el 
Indec.

“Al igual que expresamos cuan
do anunciamos la firma del acuer
do con IFC, estamos convencidos 
de que el desarrollo de la minería 
en el noroeste resulta fundamen
tal y estratégico para el crecimien
to económico, más aún en un con
texto internacional cada vez más 
demandante de minerales críticos, 
esenciales para la transición ener
gética”, afirmó Fernando Bonnet, 
CEO de Central Puerto.

Esta empresa tiene 14 centrales 
en el país de energía térmica, có
lica, hidroeléctrica y solar. Juntas 
representan una potencia instala
da de 6.703 MW y una generación 
de anual de 21.394 GWH, equivalen
te al 20,13% que produce el sector 
privado. ■

Con una inversión millonada, Fiat 
fabricará la pick up Titano en Córdoba

La pick up Fiat Titano comenzará a 
ser producida en la Argentina a 
partir del segundo trimestre de es
te año, con lo cual pasará a ser la 
sexta camioneta mediana (una to
nelada de carga que se fabrica en el 
país). Se integrará a un pelotón que 
encabezan la Toyota Hilux, Ford 
Ranger y Volkswagen Amarok y al 
cual más adelante se sumaron la 
Nissan Frontier y la Renault 
Alaskan.

El anuncio lo hizo este fin de se
mana el titular de Stellantis en la 
Argentina, Martín Zuppi: “Estamos 
felices de poder comenzar a deve
lar esta familia de productos que 
anunciamos en septiembre pasa
do con la inversión en Ferreyra. La 
llegada de Titano será muy impor
tante para la marca Fiat sin ningu
na duda. Una marca con un peso 
muy fuerte en nuestro país, entre 
las mas elegidas por los argentinos.

El resto de las novedades de pro
ducción nacional que ofrecerá el 
Polo Industrial Córdoba las iremos 
develando oportunamente más 
adelante. Hoy disfrutamos de de
velar Titano con lo que eso signifi
ca”, dijo el ejecutivo argentino, du
rante una presentación en la costa 
atlántica.

En septiembre, Stellantis había 
anunciado para este año el inicio 
de producción de una nueva “fami

lia de vehículos” en la planta de 
Fiat, ubicada en el barrio de Fe
rreyra. Por entonces no dieron de
talles de los modelos a fabricar pe
ro sí del monto de la inversión, de 
385 millones de dólares.

Esa inversión incluye tanto la 
nueva gama de vehículos como la 
radicación de un nuevo motor y 
también la instalación de una fá
brica autopartista, Suramericana, 
dentro del predio de Fiat.

El otro modelo que integraría es
ta nueva “familia” de productos se
ría la pick up RAM 1200, una marca 
que en la Argentina goza de mucho 
prestigio gracias a la gama 1500 de 
esta pick up que llega desde Méxi
co.

El propio presidente Javier Milei 
se había metido en esta conversa
ción cuando, al finalizar su última 
visita a Italia, se entrevistó con el 
presidente de Stellantis, John 
Elkann. Tras aquella reunión, Mi
lei dijo en una entrevista con el dia
rio italiano Libero que “hablamos 
(con Elkann) de los planes de in
versión de Stellantis en el sector 
del automóvil, en particular de la 
producción de la marca RAM en la 
Argentina”.

Por el momento no hay fecha pa
ra la RAM, pero fuentes del merca
do aseguraron que sería el siguien
te anuncio industrial por parte de 
Stellantis Argentina tras la confir
mación de la F iat Titano. ■
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El conflicto en Oriente Medio

Israel y llamas, en el umbral de un 
pacto final por Gaza que liberará a 
33 rehenes en una primera fase
El grupo pro iraní aceptó una propuesta, según dos funcionarios israelíes. Es el avance mayor en 
meses y se ha llegado al “punto más cercano” a un arreglo, sostuvo Qatar, uno de los mediadores.
JERUSALÉN Y DOMA. AP, AFP Y EFE

Después de 15 meses de guerra, una 
tregua en la Franja de Gaza asoma 
en el horizonte inmediato. Dos 
funcionarios israelíes dijeron ayer 
que Hamas ha aceptado el borra
dor del acuerdo para un cese el fue
go y la liberación de decenas de 
rehenes. A su vez, Qatar, un media
dor clave en las negociaciones, dijo 
que Israel y el grupo fundamenta- 
lista estaban en su “punto más cer
cano” a un pacto final.

La agencia The Associated Press 
obtuvo una copia del acuerdo pro
puesto, y un funcionario egipcio y 
otro de Hamas confirmaron su au
tenticidad. Un funcionario israelí 
indicó que se ha avanzado, pero 
aún se ultiman los detalles. El plan 
tendría que presentarse al gabine
te israelí para su aprobación final.

Choques. Desde un punto de observación en Sredot, un israelí observa una columna de humo que se eleva en la Franja de Gaza, ap

Los tres funcionarios hablaron 
bajo condición de anonimato para 
comentar las conversaciones a 
puerta cerrada.

Estados Unidos, Egipto y Qatar 
han pasado el último año intentan
do mediar para poner fin a los 15 
meses de guerra y conseguir la li
beración de decenas de rehenes 
capturados en el ataque del 7 de oc
tubre de 2023 por Hamas que de
sencadenó la contienda. El grupo 
palestino mató a 1.200 israelíes y 
secuestró a 250. Un centenar de e- 
llos siguen cautivos dentro de Gaza 
y el ejército cree que al menos un 
tercio de ellos están muertos.

Las autoridades han expresado 
un creciente optimismo de que 
puedan concluir un acuerdo antes 
de la investidura del presidente 
electo de EE.UU., Donald Trump, el 
20 de enero, cuyo enviado para

Oriente Medio se ha unido a las ne
gociaciones. El lunes por la noche, 
Trump dijo que un alto el fuego es
taba “muy cerca”. En declaraciones 
al canal de cable Newsmax, sostu
vo: “Ha habido un apretón de ma
nos y están finalizándolo, y quizás 
para finales de semana”.

La intención es firmar 
el acuerdo antes de la 

jura de Trump el 
próximo lunes.

El portavoz de la cancillería qa- 
tarí, Majed al-Ansari, dijo en una 
conferencia de prensa semanal 
ayer que las negociaciones son po
sitivas y productivas, aunque de
clinó entrar en detalles sobre las 
conversaciones sensibles. “Hoy es

tamos en un punto más cercano 
que nunca a tener un acuerdo”, di
jo. Hamas, por su parte, dijo en un 
comunicado que las negociaciones 
habían alcanzado su “fase final”.

La demoledora ofensiva israelí 
tras el ataque de Hamas ha reduci
do a escombros grandes áreas de 
Gaza y ha desplazado a alrededor 
del 90% de la población de 2,3 mi
llones de personas. Cientos de mi
les están hacinados en campamen
tos de tiendas a lo largo de la costa 
donde el hambre es generalizada.

Qué dice el acuerdo
El acuerdo que se negocia es de 

tres fases y está basado en un mar
co establecido por el presidente Joe 
Biden y respaldado por el Consejo 
de Seguridad de la ONU. Comenza
ría con la liberación gradual de 33 
rehenes durante un período de seis 

semanas, incluyendo mujeres, ni
ños, adultos mayores y civiles he
ridos a cambio de lo que podrían 
ser cientos de mujeres y niños pa
lestinos encarcelados por Israel. 
Entre los 33 estarían cinco muje
res militares israelíes, cada una de 
las cuales sería liberada a cambio 
de 50 prisioneros palestinos, in
cluidos 30 milicianos condenados 
que cumplen cadenas perpetuas. 
Al final de la primera fase, todos los 
cautivos civiles, vivos o muertos, 
habrían sido liberados.

Durante esta primera fase de 42 
días, las fuerzas israelíes se retira
rían de los centros poblados, se per
mitiría a los palestinos comenzar 
a regresar a sus hogares en el norte 
de Gaza y habría un aumento de la 
ayuda humanitaria, con unos 600 
camiones diarios.

Los detalles de la segunda fase 
aún deben negociarse durante la 
primera. Esos detalles siguen sien
do difíciles de resolver, y el acuerdo 
no incluye garantías escritas de que 
el alto el fuego continuará hasta 
que se alcance un acuerdo. Esto de
ja la posibilidad de que Israel rea
nude su campaña militar después 
de que termine la primera fase.

Sin embargo, los tres mediado
res han dado garantías verbales a 
Hamas de que las negociaciones 
continuarán según lo planeado.

En la segunda fase, Hamas libe
raría a los cautivos vivos restantes, 
principalmente soldados, a cam
bio de más prisioneros y la “retira
da completa” de las fuerzas israe
líes de Gaza, según el acuerdo pre
liminar. Pero Hamas ha dicho que 
no liberará a los rehenes restantes 
sin un fin de la guerra y una retira
da completa de Israel, mientras que 
el premier israelí, Benjamín Ne- 
tanyahu, ha prometido en el pasa
do reanudar la lucha a menos que 
se elimine las capacidad militar y 
gubernamental de Hamas. A me
nos que se forme un gobierno al
ternativo para Gaza en esas conver
saciones, el proceso podría dejar a 
Hamas a cargo del territorio.

En una tercera fase, los cuerpos 
de los rehenes restantes serían de
vueltos a cambio de un plan de re
construcción de tres a cinco años 
que se llevaría a cabo en Gaza bajo 
supervisión internacional. ■
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Las discusiones se extienden desde hace más de un año. Entretanto, la 
guerra en Gaza ha continuado y ambas partes se culpan por las demoras.Los temas en conflicto que traban las negociaciones por la Franja
THE ASSOCIATED PRESS. ESPECIAL
Joseph Krauss

Israel y Hamas han mantenido 
conversaciones indirectas duran
te más de un año con el fin de con
cluir la guerra en Gaza y devolver a 
Israel a un centenar de sus ciuda
danos aún cautivos a cambio de pa
lestinos encarcelados. Sin embar
go, a pesar de la intensa mediación 
de Estados Unidos, Qatar y Egipto, 
las conversaciones se han estanca
do repetidamente por varios temas 
clave, incluyendo los detalles del 
intercambio, si el alto al fuego se
ría permanente y la retirada de las 
fuerzas israelíes. Mientras los dos 
bandos se acusaban mutuamente 
por las demoras habidas, la guerra 
ha continuado.

A continuación, un repaso a los 
principales puntos en disputa:

Listas de nombres. Hamas y 
otros grupos aún retienen a unos 
100 rehenes capturados en el ata
que del 7 de octubre de 2023 en el 
sur de Israel que desencadenó la 
guerra. El Ejército israelí ha dado 
por muertos a un tercio de los 
rehenes, pero sospecha que el nú
mero real podría ser alrededor de 
la mitad. Hamas exige la libera
ción de un gran número de prisio
neros palestinos, incluidos mili
cianos de alto rango acusados de 
terrorismo. Las dos partes han in
tercambiado listas de nombres e 
Israel exige más información so-

Otro bombardeo. Palestinos observan las ruinas en Deir Al Balah, en Gaza, tras un ataque israelí, ap

bre qué rehenes están vivos para 
asegurarse de que salgan prime
ro. Hamas dice que necesita al me
nos una breve tregua para deter
minar el estado de los rehenes, 
agrupados por distintos subgru
pos en sitios dispersos.

Hamas busca una tregua dura
dera. El acuerdo incipiente con
templa varias fases. En la primera,

Hamas liberaría a los rehenes más 
vulnerables e Israel se retiraría de 
algunas áreas, permitiendo que al
gunos palestinos regresen a sus ho
gares. En el segundo paso, que se 
negociaría durante el primero, se 
liberaría al resto de los rehenes vi
vos a cambio de un alto al fuego du
radero y la retirada de las fuerzas 
israelíes. Hamas no liberará a los 
rehenes restantes sin garantías de 

que la guerra terminará. Hamas 
probablemente teme que Israel 
reanude su ofensiva una vez que 
los rehenes estén fuera, dejando al 
grupo sin su herramienta de nego
ciación más valiosa.

Corredores estratégicos. Las ne
gociaciones colapsaron cuando Is
rael dijo que mantendría una pre
sencia duradera en el corredor de

Philadelphi, una franja de tierra en 
la frontera entre Gaza y Egipto. Is
rael dice que Hamas ha contraban
deado armas a Gaza en túneles ba
jo el corredor y que debe controlar 
el área. Egipto, un mediador clave, 
dice que bloqueó los túneles hace 
años y se opone a cualquier presen
cia israelí en el lado de Gaza de su 
frontera.

Israel también ha exigido un me
canismo para inspeccionar a las 
personas que regresan a sus hoga
res en Gaza en busca de armas. Eso 
requeriría una presencia israelí en 
el corredor de Netzarim, una fran
ja de carreteras cerradas e instala
ciones militares que se extiende 
desde la frontera hasta el mar justo 
al sur de Ciudad de Gaza.

El acuerdo en 
discusión tiene al 
menos tres fases.

Choques sobre la posguerra. Is
rael dice que Hamas no puede vol
ver a gobernar Gaza, pero no da un 
plan alternativo. El gobierno de Bi- 
den presionó durante mucho tiem
po para cerrar un gran acuerdo en 
el que una Autoridad Palestina re
formada gobernaría la Gaza de pos
guerra con el apoyo de países ára
bes y musulmanes, incluida Ara
bia Saudita, que también daría el 
paso histórico de forjar lazos con 
Israel. Pero los líderes árabes y mu
sulmanes dicen que solo firmarán 
planes de este tipo si incluyen un 
camino hacia formar un Estado pa
lestino en la ocupada Cisjordania 
ocupada, Jerusalén Este -anexio
nada por Israel- y Gaza, territorios 
que Israel capturó en la Guerra de 
los Seis Días en 1967.

El gobierno israelí, en tanto, se 
opone a la creación de un Estado 
palestino y ha descartado cual
quier papel para la Autoridad Pa
lestina en Gaza. ■

Quién es “la Sombra”, el líder 
terrorista clave en las discusiones
ROMA. CORRESPONSAL
Julio Algañaraz

En las negociaciones para lograr un 
alto el fuego en Gaza, todos están 
pendientes de lo que diga el actual 
jefe de Hamas, Mohammed 
Sinwar, de 49 años, a quien llaman 
“sombra” por su habilidad para mo
verse bajo tierra por los túneles, y 
por su fama de duro implacable.

No se sabe si el hermano menor 
del líder héroe muerto en octubre 
por los israelíes, Yaya Sinwar, ha si
do elegido definitivamente para he
redar el poder del hermano mayor.

Lo concreto es que Mohammed ha 
logrado poner de pie en parte el 
aparato original de 24 batallones 
con que su hermano lanzó la gue
rra contra Israel el 7 de octubre.

Israel ha puesto precio a la cabe
za de su peor enemigo ofreciendo 
300 mil dólares a quien permita 
matarlo o arrestarlo. El general de 
la reserva israelí, Ami Avivi, cree 
que Mohammed Sinwar está re
componiendo el ingreso de cente
nares de reclutas jóvenes.

En Gaza la carnicería humana ha 
sido terrible: Israel reconoce haber 
matado a 17 mil combatientes de la 

lista de 46 mil muertos, en su ma
yoría civiles. En los últimos meses 
las filas de combatientes de Hamas 
se han reforzado. El diario The 
Wall Street Journal sostiene que 
“Sombra” dirige la reconstrucción 
que en estos 15 meses de operacio
nes militares israelíes han dejado 
reducida a ruinas parte de Gaza.

Aunque no haya existido un 
nombramiento oficial, el aparato 
de militantes sobreviviente de Ha- 
mas operan en forma autónoma 
guiados por Mohammed Sinwar, 
que hoy es indiscutiblemente el co
mandante de más alto nivel en Ga-

Hamas. Yaya Sinwar, asesinado por Israel, reemplazado por Mohammed

za, junto con Izz al-Din Haddad, je
fe militar del norte de la Franja.

El hermano del autor de la gue
rra contra Israel fue arrestado en 
1991 por cargos de terrorismo, pe
ro fue liberado nueve meses des

pués. Una de las operaciones en las 
que intervino fue el secuestro del 
soldado Gilad Shalit en 2006, que 
llevó al intercambio de prisioneros 
en que fue liberado su hermano 
encarcelado. ■
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Peligro. Los vientos cada vez más fuertes avivan las llamas existentes y, al mismo tiempo, transportan brasas ardientes que generan nuevos focos.

Vientos potentes amenazan 
con un aumento gigante de 
los incendios en Los Angeles
“Ya están aquí” dicen los bomberos. Temen una fuerza huracanada y avisan a 
los vecinos de poblaciones densamente pobladas que estén listos para huir.

LOS ANGELES. AP

Millones de personas en el sur de 
California enfrentaron este martes 
nuevas y aterradoras advertencias 
de incendios forestales y decenas 
de miles se quedaron sin electrici
dad debido a los fuertes vientos 
que soplaron sobre el paisaje rese
co alrededor de Los Ángeles, don
de dos enormes fuegos han estado 
ardiendo durante una semana.

Se pronostica que los vientos de 
Santa Ana que comenzaron a so
plar sobre las montañas antes del 
amanecer continuarán durante el 
día con suficiente fuerza para lle
var brasas que provocan incendios 
por kilómetros y avivar nuevos fo
cos en una región donde al menos 
24 personas ya han muerto.

“Los vientos amenazantes, des
tructivos y generalizados ya están 
aquí”, dijo la jefa de bomberos de la 
ciudad de Los Ángeles, Kristin 
Crowley, en una conferencia de 
prensa matutina. Gran parte del 
sur de California estaba bajo un 
riesgo elevado de incendio, con 
cuadrillas en alerta máxima en un Devastación. Las aseguradoras estiman que las pérdidas llegan a los US$ 150.000 millones, efe

tramo de 482 kilómetros desde San 
Diego hasta el extremo norte de 
Los Ángeles. Los meteorólogos in
dicaron que las zonas del interior 
al norte de Los Ángeles que enfren
tan el mayor riesgo son las densa
mente pobladas Thousand Oaks, 
Northridge y Simi Valley, donde vi
ven más de 300.000 personas. Ca
si 90.000 hogares se quedaron sin 
electricidad porque las empresas 
de servicios públicos cortaron el 
suministro eléctrico para evitar 
que sus líneas provocaran nuevos 
incendios.

Los residentes, cansados y an
siosos, recibieron instrucciones de 
estar listos para huir en cualquier 
momento y permanecieron alerta, 
vigilando el cielo y también entre 
ellos: la policía anunció aproxima
damente 50 arrestos por saqueos, 
vuelo de drones en zonas de incen-

Hubo alrededor de 50 
arrestos por saqueos 

en toda la zona.

dios, violación del toque de queda y 
otros delitos.

De ellos, tres personas fueron 
arrestadas bajo sospecha de incen
dio provocado después de ser vis
tas causando pequeños fuegos que 
fueron extinguidos de inmediato, 
dijo el jefe de policía de Los Ánge
les, Jim McDonnell. Uno estaba 
usando un encendedor de los de 
parrilla, otro encendió un cepillo y 
un tercero intentó encender un ta
cho de basura, dijo. Todos estaban 
muy lejos de las zonas de desastre. 
Las autoridades no han determina
do la causa de ninguno de los gran
des incendios.

Entre las nueve personas acusa
das de saqueo había un grupo que 
robó en una casa evacuada, dijo el 
fiscal de distrito del condado de Los 
Ángeles, Nathan Hochman.

La mayor preocupación seguía 
siendo la amenaza de un nuevo y 
creciente incendio debido a los in
tensos vientos que se prevé que al
cancen casi la fuerza de un hura
cán en algunas zonas el martes. 
Ahora, con el apoyo de bomberos 
de otros estados, Canadá y México, 
se desplegaron equipos para atacar 
los brotes o nuevos focos. La fuerza 
fue mucho mayor que hace una se
mana, cuando la primera ola de in
cendios comenzó a destruir miles 
de hogares en lo que podría conver
tirse en el desastre por incendios 
más costoso del país.

El pronóstico del martes incluía 
una advertencia grave: los vientos, 
combinados con condiciones de 
sequía severa, han creado una “si
tuación particularmente peligro
sa”, significa que cualquier nuevo 
incendio podría explotar en tama
ño. Las ráfagas ganarán fuerza por 
la noche y el miércoles antes de dis
minuir, y las advertencias de ban
dera roja vigentes desde el centro 
de California hasta la frontera con 
México se mantendrán durante la 
mayor parte del miércoles. ■
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Venezuela: los universitarios 
llaman a desconocer a Maduro
Los centros de estudiantes de seis importantes universidades dijeron en un 
comunicado conjunto que la “investidura” del líder chavista es ilegal.

CARACAS. ESPECIAL PARA CLARÍN

En un abierto desafío a la dictadura 
chavista, los Centros estudiantiles 
de seis universidades venezolanas 
emitieron un comunicado en el 
que rechazaron y desconocieron 
la investidura de Nicolás Maduro 
para su tercer mandato, ocurrida 
el 10 de enero ante el Parlamento 
controlado por el régimen.

“Sin totalización no puede haber 
juramentación”, comienza el texto 
firmado por los movimientos es
tudiantiles de la Universidad Cató
lica Andrés Bello (UCAB), la Uni
versidad Simón Bolívar (USB), la 
Universidad Central de Venezuela 
(UCV), la Universidad Monteávila 
(UMA), la Universidad de Los An
des (ULA) y la Universidad Metro
politana (Unimet).

Destacaron que, de conformidad 
con los artículos 144 de la Ley de 
Procesos Electorales y373 de su Re
glamento General, el acto de “tota
lización” comprende la sumatoria 
de los resultados contenidos en to
das las actas de escrutinio de las 
mesas electorales, acto que hasta 
la actualidad no ha sido ejecutado 
por el Consejo Nacional Electoral”, 
otro organismo bajo control del 
mando bolivariano.

“Las actas presentadas por el ré
gimen carecen de fundamento y 
no representan la voluntad del pue
blo venezolano”, señalan los cen
tros estudiantiles en relación a la 
decisión de la Corte de avalar el re
lato del chavismo sobre la victoria 
de Maduro.

Estudiantes. Los universitarios rechazaron la continuidad de la autocracia chavista en Venezuela, afp

COMUNICADO DE LA HIJA DEL LÍDER OPOSITOR

Reclamo por la libertad del yerno de Edmundo González Urrutia

Mariana González, hija del líder 
déla mayor coalición opositora 
de Venezuela, Edmundo González 
Urrutia, reiteró este martes la pe
tición de libertad para su esposo, 
Rafael Tudares, luego de cumplir
se, dijo, siete días de su "secues

tro" por parte de "funcionarios 
del Estado". González manifestó 
que Tudares continua "desapare
cido", igual que ya explicó la se
mana pasada, cuando visitó va
rios centros de reclusión de los 
organismos policiales, sin conse

guir ningún tipo de información. 
La mujer, que recordó que sus dos 
hijos menores de edad presencia
ron el momento en que se lleva
ban a su padre, pidió su libera
ción, al considerar que el hecho 
es "injusto e inhumano". ■

Indicaron que las autoridades ve
nezolanas tampoco publicaron de 
forma tabulada en la Gaceta Elec
toral de la República Bolivariana de 
Venezuela, dentro de los 30 días si
guientes a la proclamación de los 
candidatos electos, el Boletín Final 
de Totalización, el Acta de Totali
zación, Adjudicación y Proclama
ción y las Hojas Complementarias 
de Totalización, tal y como lo esta
blece el artículo 155 de la Ley de 
Procesos Electorales y el 395 de su 
Reglamento General.

A falta del acto de totalización 
por parte del órgano electoral, la ju
ramentación es contraria a la Cons
titución y las leyes electorales vi
gentes, asegura el comunicado.

Indicaron que como estudiantes 
venezolanos defienden la volun
tad del pueblo, la cual se manifestó 
el pasado 28 de julio y eligió a Ed
mundo González Urrutia como su 
representante conforme a las ac
tas que fueron recolectadas y ex
puestas por la oposición, cuyas co
pias se encuentran en el Banco 
Central de la República de Panamá.

“La voluntad del pueblo no esco
gió a Nicolás Maduro como presi
dente, por lo tanto, su juramenta
ción carece de legitimidad de ori
gen”, dice el texto. Los centros es
tudiantiles solicitaron que cese la 
persecución a estudiantes y jóve
nes venezolanos, además, exigie
ron la liberación de los miembros 
de las universidades que fueron de
tenidos arbitrariamente.

“En esta nueva etapa de lucha se
guimos junto a los venezolanos en 
defensa de la restitución del orden 
constitucional y la democracia, de 
acuerdo con el ejercicio legítimo a 
la protesta pacífica y en virtud del 
artículo 138 de la Constitución don
de se establece que toda autoridad 
usurpada es ineficaz y sus actos 
son nulos. Tenemos el deber de al
zar nuestra voz hasta alcanzar este 
objetivo”, concluyeron.

El régimen ha anunciado leyes 
que castigan como traición a quie
nes no reconozcan la victoria de 
Maduro. ■

La princesa Kate reveló que 
su cáncer está en remisión
LONDRES. AP, AFP Y EFE

La princesa de Gales, Kate, afirmó 
este martes que su cáncer “está en 
remisión”, tras haber visitado junto 
a su esposo, el príncipe Willliam, 
el hospital oncológico de Londres 
en el que fue tratada.

“Es un alivio ahora estar en remi
sión y sigo centrada en la recupe
ración”, publicó la princesa en Ins- 
tagram, junto a una foto de su visi
ta al Roya Marsden Hospital.

“Quería aprovechar la oportuni
dad para agradecer a The Royal 
Marsden por cuidarme tan bien 

durante el año pasado. Mi más sin
cero agradecimiento a todos aque
llos que han caminado silenciosa
mente junto a W illiam y a mí mien
tras atravesábamos todo”, dijo.

En el texto elogió al estableci
miento. “La atención y el asesora- 
miento que hemos recibido duran
te mi tiempo como paciente han si
do excepcionales. En mi nuevo rol 
como patrocinador conjunto de 
The Royal Marsden, mi esperanza 
es que, al apoyar investigaciones 
innovadoras y la excelencia clíni
ca, podamos salvar muchas más vi
das y transformar la experiencia Kate. La princesa de Gales.

de los afectados de cáncer”.
Es la primera vez que se revela el 

nombre del hospital donde la prin
cesa se sometió al largo ciclo de 
quimioterapia que finalizó el pasa
do mes de septiembre.

“La Princesa quería realizar la vi
sita para mostrar su gratitud al in
creíble equipo, pero también para 
resaltar la atención y los tratamien
tos líderes en el mundo proporcio
nados por Marsden”, dijo un porta
voz del Palacio de Kensington.

El Royal Marsden Hospital es un 
centro gestionado por el NHS, el 
servicio público de salud británi
co, con una sección dedicada a pa
cientes que quieren recibir trata
miento remunerado de forma pri
vada, y está considerado un centro 
de referencia en tratamientos on
cológicos.

En las imágenes difundidas por 

los medios británicos se puede ver 
a Kate hablando con algunos de los 
pacientes en una sala de hospital 
utilizada para sesiones de quimio
terapia.

Con motivo de su visita se anun
ció que la princesa se ha convertido 
en patrona del Royal Marsden jun
to a su marido, el heredero al tro
no William, que ya lo era.

La visita se produce pocos días 
antes del 43° cumpleaños de Kate, 
que supuso un renacimiento para 
ella después del “período más difí
cil de su vida”, como había definido 
los meses dominados por su salud. 
Antes se había dado a conocer el 
nombre de la clínica privada, la 
London Clinic, donde se sometió 
hace un año a una compleja y lar
ga cirugía abdominal a la que siguió 
el diagnóstico de cáncer y la qui
mioterapia posterior. ■
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Musk ya recluta a los ejecutivos 
para reducir el costo del Estado
Son en su mayoría sus amigos de Silicon Valley. Les ha pedido que trabajen 
unas 80 horas semanales durante seis meses, pero sin cobrar honorarios.

WASHINGTON. THE NEW YORK TIMES

Un grupo no remunerado de multi
millonarios, ejecutivos tecnológi
cos y algunos discípulos de Peter 
Thiel, un poderoso donante repu
blicano, se preparan para ocupar 
puestos no oficiales en el gobierno 
de Estados Unidos en aras de la re
ducción de costos.

Mientras el llamado Departa
mento de Eficiencia Gubernamen
tal (DOGE, por su sigla en inglés) 
del presidente electo Donald 
Trump se prepara para luchar con
tra el gasto “despilfarrador”, se dis
pone a enviar a personas vincula
das a sus codirectores, Elon Musk y 
Vivek Ramaswamy, a organismos 
de todo el gobierno federal.

Después del Día de la Toma de 
Posesión, el grupo de reclutas de 
Silicon Valley, con buenas influen
cias y los ojos muy abiertos, se des
plegará en todas las agencias de 
Washington. El objetivo es que la 
mayoría de las grandes agencias 
cuenten con dos representantes 
del DOGE a fin de reducir costos, 
como hizo Musk en X, su platafor
ma de redes sociales.

En vísperas de que Trump regre
se a la presidencia, la estructura del 
DOGE sigue siendo amorfa y con
fidencial. Las personas involucra
das en la operación dicen que es 
primordial que se mantenga en se
creto y se eviten filtraciones y gran 
parte de su comunicación se lleva a 
cabo en Signal, la aplicación de 
mensajería cifrada.

Trump ha afirmado que la inicia
tiva impulsaría un “cambio drásti
co” y que la entidad proporciona
ría asesoramiento externo sobre 
cómo recortar el gasto superfluo.

El DOGE por sí mismo no tendrá 
potestad para implementar los re-

Trump hubiera sido condenado 
si no ganaba las presidenciales
WASHINGTON. AFP Y EFE

Donald Trump hubiera sido con
denado por su presunto intento de 
anular el resultado de las eleccio
nes de 2020 si no hubiera sido elegi
do presidente cuatro años después, 
afirma un informe del fiscal espe
cial Jack Smith publicado ayer.

El futuro jefe de la Casa Blanca

El más rico. Elon Musk estará a cargo del Departamento de Eficiencia Gubernamental de EE.UU. afp

Musk espera reducir 2 
billones de dólares del 
presupuesto federal.

cortes, ya que esa facultad le corres
ponde al Congreso. Pero recomen
dará los recortes.

Musk ha dicho que no recibirán 
ninguna remuneración, lo cual no 
entusiasma a algunos ejecutivos 
tecnológicos inicialmente intere
sados, y que él les ha pedido que 
trabajen 80 horas semanales du
rante seis meses. Algunos, inclui
do posiblemente el multimillona
rio sudafricano, serán los llamados 
empleados especiales del gobier
no, una categoría específica de tra
bajadores temporales que solo pue

no tardó en lanzarse contra Smith: 
“Jack es un fiscal descerebrado”, es
cribió en su red Truth Social.

La opinión del Departamento de 
Justicia de Estados Unidos de que 
“la Constitución prohíbe la acusa
ción y el procesamiento de un pre
sidente es categórica y no depende 
de la gravedad de los delitos impu
tados, la solidez de las pruebas del 

den trabajar para el gobierno fede
ral durante 130 días o menos en un 
período de 365 días.

Es poco probable en este mo
mento que el DOGE se constituya 
como entidad externa organizada o 
sin fines de lucro. Más bien, se 
piensa que podría existir como una 
marca para un grupo interrelacio
nado de líderes aspiracionales que 
forman parte de chats grupales y 
son leales a Musk o Ramaswamy.

“Los críticos entre nosotros di
rán: Ah, son multimillonarios in
genuos que quieren entrarle a la 
pelea. Pero el otro lado dirá que es
to es un servicio a la nación como 
el que se vio en la fundación del pa
ís”, comentó Trevor Traína, un em
presario que trabajó en el primer 
gobierno de Trump.

gobierno o los méritos de la acusa
ción, que la Fiscalía respalda ple
namente”, señala el documento.

“De no haber sido por la elección 
del señor Trump y su inminente 
regreso a la presidencia”, señala el 
texto, el fiscal especial considera
ba “que las pruebas eran suficien
tes para obtener y sostener una 
condena en el juicio”.

Se espera que el DOGE tenga un 
despacho en la Oficina de Adminis
tración y Presupuesto, y los funcio
narios también han considerado la 
posibilidad de formar un grupo de 
expertos que no pertenezca al go
bierno en el futuro. Los amigos de 
Musk han estado involucrados 
muy de cerca en la elección de las 
personas destinadas a diversas 
agencias.

Musk dijo que la iniciativa podría 
resultar en “al menos 2 billones 
(millones de millones) de dólares” 
en recortes del presupuesto fede
ral de 6,75 billones de dólares. Pe
ro los expertos dicen que sería di
fícil sin recortar programas popula
res como la Seguridad Social y Me
dicare, que Trump ha prometido 
no tocar. ■

Trump había sido acusado de 
conspirar para alterar los resulta
dos de las elecciones de 2020 y 
conspirar para obstruir la asunción 
del demócrata Joe Biden.

La acusación contra Trump fue 
desestimada por la Justicia tras la 
victoria de Trump en las eleccio
nes de noviembre pasado frente a 
la vicepresidenta Kamala Harris.

Poco después de la publicación 
del informe, Trump atacó al fiscal 
en su plataforma Truth Social. “Pa
ra mostrar lo desesperado que es
tá el trastornado Jack Smith, publi
có sus falsos hallazgos a la 1 de la 
madrugada”, señaló. ■

El nominado 
para Defensa, 
bajo críticas en 
el Capitolio

WASHINGTON. EFE

El proceso de confirmación de 
los puestos clave del gabinete de 
Donald Trump comenzó este 
martes en el Senado con una au
diencia a su nominado para De
fensa, Pete Hegseth, que fue 
acribillado a críticas por su falta 
de experiencia, mala gestión y 
acusaciones sobre abuso sexual 
y comentarios machistas.

Su nominación había genera
do sorpresa en Washington, ya 
que supondría colocar al frente 
de un ministerio clave a un ex 
presentador de la cadena Fox 
News y miembro de la Guardia 
Nacional del Ejército sin larga 
trayectoria.

Este martes no se obviaron las 
partes más controvertidas de su 
candidatura, como una acusa
ción de abuso sexual planteada 
en 2017 que el implicado niega 
o su etapa al frente de una orga
nización de apoyo a veteranos, 
en la que se le acusaba en un in
forme de trato inapropiado ha
cia las mujeres, consumo de al
cohol en la oficina y mala ges
tión financiera.

“No soy una persona perfec
ta, pero la redención es real y 
Dios me forjó de maneras para 
las que sé que estoy preparado" 
dijo Hegseth ante el comité. El 
nominado consideró una perse
cución política las críticas: “¿Por 
qué quieren destruirme? Por
que soy un agente de cambio y 
una amenaza para ellos, porque 
Donald Trump estaba dispuesto 
a elegirme para empoderarme 
y llevar a Defensa de vuelta a lo 
que realmente debería ser, que 
es la lucha contra la guerra”.

El propio presidente electo le 
había mostrado este martes su 
respaldo en su red social, Truth 
Social: “Será un GRAN secreta
rio (ministro) de Defensa. Tie
ne mi completo y total apoyo. 
¡Buena suerte hoy!”, sostuvo.

Hegseth, de 44 años, defendió 
algunas de sus opiniones más 
polémicas, como la de que no 
debería haber mujeres en roles 
de combate: “No se trata de ca
pacidades, sino de estándares. 
Nuestros estándares serán altos 
e iguales, no equitativos”.

En el plano meramente estra
tégico, advirtió de que Rusia y 
China “se apresuran a moderni
zarse y a construir arsenales 
mayores”que los de Estados 
Unidos, instó a adecuar las ca
pacidades a las amenazas y pro
metió “ una inversión seria diri
gida a los sistemas realmente 
necesarios, incentivando tam
bién la com petencia”. ■
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Festejos. Toda China celebra estas festividades. El servicio de trenes y los aviones son muy requeridos, ap

Año Nuevo Lunar en 
China: la más grande 
migración del mundo 
Son 9.000 millones de desplazamientos. Los viajes 
anuales de la población para visitar a sus familiares.

Biden retiró a Cuba 
de la lista de países 
que promueven el 
terrrorismo
Buscan así que el régimen libere a 
un grupo de presos políticos. En la 
negociación intervino el Vaticano.

BEIJING. EFE Y AFP

China dio comienzo este martes al 
período de 40 días durante el cual 
sus habitantes regresan a sus ho
gares por el Año Nuevo Lunar y en 
el que se prevé un récord de 9.000 
millones de desplazamientos.

El período, considerado el mayor 
movimiento de personas anual y co
nocido en chino como ‘chunyuri, su
cede cada año antes, durante y des
pués de las vacaciones por el Año 
Nuevo Lunar, que en este 2025 caen 
entre el 28 de enero y el 4 de febrero.

El tren será, una vez más, uno de 
los grandes protagonistas de estas 
fechas: en el ‘chunyuñ de este año 
se espera que los ferrocarriles del 
gigante asiático registren 510 mi
llones de desplazamientos, lo que 
equivale a un promedio diario de 
12,75 millones. Para esta jornada 
inaugural se prevé que el sistema 
ferroviario dé servicio a 10,3 millo
nes de pasajeros.

Las autoridades ferroviarias han 
ampliado la capacidad del sistema 
con 185 trenes de alta velocidad adi- 
cionales y un incremento en las 
frecuencias nocturnas entre ciu
dades como Beijing, Shanghái y 
Cantón con destinos del interior 
como las urbes centrales de Cheng- 
du, Chongqing y Wuhan.

La demanda es tal que la plata
forma oficial de venta de billetes 
de tren, llamada 12306, ha redobla
do los esfuerzos para garantizar la 

estabilidad de su sistema durante 
el pico de viajes, pues en esta época 
son habituales dificultades técni
cas como caídas temporales y len
titud en el acceso.

Además, se han vendido ya 75,74 
millones de pasajes en la venta an
ticipada -comenzó el 31 de diciem
bre de 2024-, incluidos 18,06 millo
nes emitidos en un período pico de 
31 horas, lo que equivale a una me
dia de 9.700 billetes por minuto.

Por su parte, el Ministerio de 
Transporte de China ha pedido a 
los organismos competentes que 
hagan todo lo posible para “garanti
zar la fluidez del tráfico de pasaje
ros” y para que además “el pueblo 
tenga unas fiestas felices, seguras y 
pacíficas”.

Se venden 9.700 
millones de viajes por 

minuto.

La cartera avanzó que los despla
zamientos en vehículo propio “se
guirán dominando” el flujo de tráfi
co durante las fiestas.

Asimismo, el Ministerio adelan
tó que se producirán más de 90 mi
llones de desplazamientos en 
avión, cifra que representaría un 
récord que superaría al ya registra
do durante las fiestas de 2024.

El 29 de enero, millones de chi
nos darán la bienvenida al año de 

la serpiente y, durante una sema
na, el país se paralizará para cum
plir tradiciones como limpiar las 
casas a fondo, colgar recortes de pa
pel para atraer buena suerte, deco
rar las calles y celebrar grandes 
banquetes familiares.

Y aunque la tradición marca vol
ver al lugar de origen a pasar las 
fiestas en familia, muchas perso
nas eligen estas fechas para reali
zar viajes turísticos.

Según un informe de la Asocia
ción China de Agencias de Viajes, 
un 30 por ciento de los consumi
dores planea iniciar sus viajes an
tes del inicio oficial de la festividad 
y de forma escalonada, buscando 
de ese modo evitar aglomeraciones 
y disfrutar de experiencias “más 
tranquilas”.

En el plano nacional, provincias 
septentrionales como Jilin o Hei- 
longjiang atraen este año a viajeros 
procedentes del sur de China que 
quieren experimentar deportes in
vernales y temperaturas bajo cero, 
mientras que ciudades del delta del 
río Perla como Cantón también 
han anotado un gran número de 
reservas.

Asimismo, destinos internacio
nales de corta distancia que des
tacan por su accesibilidad y la fa
cilidad para obtener visados o 
aprovechar políticas de exención 
de estos continúan liderando la 
preferencia de los viajeros chi
nos. ■

WASHINGTON. EFE Y AP

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, retiró este martes a Cu
ba de la lista de países que pro
mueven el terrorismo, a menos 
de una semana de ser relevado 
por Donald Trump, quien en su 
primer mandato colocó a la isla 
en ese listado que conlleva seve
ras sanciones.

Biden tomó esta decisión para 
propiciar la liberación próxima
mente de varios presos cubanos 
como parte de un proceso que 
cuenta con la mediación del Va
ticano, informaron a la prensa al
tos cargos de la Casa Blanca.

El mandatario saliente suspen
dió también la capacidad de los 
ciudadanos estadounidenses de 
demandar en tribunales de Esta
dos Unidos la expropiación de sus 
propiedades en Cuba y levantó al
gunas sanciones financieras.

Como resultado de estas accio
nes, la Casa Blanca anticipó que 
“en relativamente poco tiempo” 
se producirá la liberación de un 
número “significativo” de presos 
en Cuba, incluidas personas que 
participaron en las protestas del 
11 de julio de 2021.

Fuentes del gobierno explica
ron que han recibido en los últi
mos años peticiones de varios so
cios, como la Unión Europea 
(UE), España, Brasil, Colombia, 
Chile y Canadá, para retirar a Cu
ba de la lista de países que pro
mueven el terrorismo.

La inclusión de Cuba en el lis

Fin de mandato. Biden anunció una de sus últimas medidas.AFP

tado en enero de 2021 fue una de 
las últimas decisiones que tomó 
el republicano Donald Trump an
tes de dejar el poder en su primer 
mandato.

Estados Unidos justificó enton
ces la medida aludiendo a la pre
sencia en la isla de miembros de 
la guerrilla colombiana del Ejérci
to de Liberación Nacional (ELN), 
que viajaron a La Habana para ini
ciar negociaciones de paz con el 
Gobierno de Colombia.

Esa designación implica la 
prohibición de venta de armas 
con ese país, un mayor control a 
sus exportaciones, restricciones 
en la ayuda exterior, mayores re
quisitos para los visados y diver
sas sanciones económicas.

Cuba había formado parte de la 
lista desde 1982 pero salió en 2015, 
durante la etapa de acercamien
to impulsada por el entonces pre
sidente estadounidense Barack 
Obama y frenada por Trump, que 
durante su mandato redobló las 
sanciones sobre La Habana y fre
nó el “deshielo”.

La Administración saliente de 
Biden ha hecho algunos gestos 
hacia la isla, como la eliminación 
del límite de remesas para Cuba, 
pero había mantenido hasta aho
ra a Cuba en ese listado.

El presidente cubano, Miguel 
Días-Canel, exigió en reiteradas 
ocasiones a Washington que sa
cara a su país de la lista, cuya in
clusión considera injustificada y 
tiene serias implicaciones econó
micas para la isla. ■
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Ex presidente de YPF y ex secretario de Energía

I
ndustria Metalúrgica Pescarmona 
S.A (IMPSA) es una empresa men- 
docina de origen privado creada por 
la familia que lleva su nombre, con 
toda una trayectoria ingenieril de 
100 años de historia en la Argentina, la re
gión y el mundo. En su larga vida empre

sarial fabricó uno 50.000 megavatios en 
equipos, 25.000 en turbinas y otros 25.000 
en generadores.

Llegó a tener 3500 operarios. Empezó de
sarrollando tecnología para el mercado do
méstico pero muy pronto la calidad de su 
equipo humano, la experiencia aquilatada 
y el bagaje tecnológico la proyectaron a ex
plorar oportunidades de negocios en el 
mercado externo. Malas decisiones de in
versión y la toma de riesgos en países como 
Venezuela/Brasil la llevaron a la quiebra.

Adquirida por un consorcio de bancos 
acreedores, en la administración anterior 
IMPSA se estatizó. El Estado nacional ad
quirió acciones clase C FONDEP por el 
63,7% y la provincia de Mendoza 21%. Hoy 
opera con 700 empleados y tiene proble
mas hasta para pagar los salarios. Mantiene 
algunos contratos con empresas del me
dio (Yacyretá, YPF) y ha transformado tan
ques de guerra para el Ministerio Defensa, 
pero la ecuación de ingresos y costos le fue 
muy adversa en los años de alta inflación.

Para peor, ya ha restructurado una deu
da con bancos acreedores cuyos servicios 
tampoco puede corresponder. Todo un 
combo que generó presagios de cierre y li
quidación. Pero un grupo inversor consti
tuyó un fondo y elevó una carta oferta por 
las acciones de la compañía en marzo del 
año pasado.

Con la creación de la Agencia de Trans
formación de las Empresas Públicas el 
proceso de privatización pasó a su control. 
En la Agencia desestimaron la carta oferta 
del grupo inversor y lanzaron en reempla
zo un proceso de compulsa en búsqueda 
de potenciales interesados. Se vendieron 
6 pliegos, pero sólo el interesado original, 
presentó oferta. En ella se compromete a

EL NIÑO RODRÍGUEZ

pagar 20.000 dólares por las acciones de IMP- 
SA tal como lo establece el pliego y suma el 
compromiso de capitalizar la compañía con 
27 millones de dólares en un plazo de un año 
en 5 tramos (el pliego pedía 25 millones).

La oferta reclama algunas acciones del Es
tado para mejorar el perfil de una empresa 
técnicamente quebrada y compromete un 
proceso de renegociación de deuda. Hubo 
una solicitud oficial de mejora de oferta has
ta finalmente se arribó a un acuerdo que 
transforma a IMPSA en la primera empre
sa privatizada de la gestión libertaria.

¿Por qué esta empresa descapitalizada, en
deudada y sin liquidez, sin interesados en 
adquirirla, salvo el único oferente, puede 
transformarse en un leading case de un pro
ceso de transformación productiva indus
trial que la Argentina se debe?

Por varias razones. Primero, el grupo inver
sor está encabezado por una empresa norte
americana ARC Energy, con base en Texas y 
actividades relacionadas a la industria petrole
ra. Pero la empresa ya ha dejado transcender su 
interés de potenciar la producción de grúas 
para puertos con destino a Estados Unidos.

También ha trascendido la vinculación 
del grupo empresario con la nueva admi
nistración Trump. En Estados Unidos hay 
unos 1000 puertos y hay datos estimativos 
de necesidad de unas 8000 grúas. Las em
presas chinas son los principales proveedo
res de grúas al mercado americano. ¿Cómo 
las afectará la política arancelaria anuncia
da por los republicanos? ¿Podría Argentina 
transformarse en un nuevo proveedor con
fiable de provisión de grúas a semejante 
mercado? ¿Cuánto podría escalar la produc
ción y exportación de grúas, cuando hoy la 
IMPSA en crisis está en condiciones de pro
ducir no más de dos o tres grúas por año?

Segundo, Estados Unidos cuenta con un 
parque hidroeléctrico de unos 80.250 mega
vatios (alrededor de 2300 turbinas de 35 
MW), con muchas máquinas que han llega
do al límite de su vida útil. ¿A cuántas de esas 
turbinas IMPSA podría extenderles la vida 
útil? La tecnología y el knowhowestán dis

ponibles pero en las actuales circunstan
cias a no más de 5 por año. Sin embargo, 
una metalúrgica recapitalizada, con plantas 
ampliadas o nuevas plantas focalizadas en 
las oportunidades de negocio de este mer
cado tendría desafíos inéditos.

Tercero, el Gobierno ha explicitado su plan 
de reorientar el acervo nuclear argentino a la 
producción de un reactor modular (SMR) 
que proveería electricidad, entre nuevas de
mandas, a los equipos asociados al desarro
llo de la Inteligencia Artificial. El INVAP ya 
cuenta con una patente americana que pro
tege la ingeniería conceptual de este reac
tor (ACR-300) pero hace falta un socio que 
financie la ingeniería de base, y, como repi
te el físico argentino Alfredo Caro, también 
hace falta un ensamble productivo local, 
que, aprovechando recursos humanos y tec
nológicos, permita la fabricación del arte
facto en el país con destino exportador.

Pues bien, una IMPSA remozada y pu
jante puede integrarse a ese complejo. Ya 
fabrica el recipiente de presión para el reac
tor CAREM, y fue precursora en los ‘90 del 
siglo pasado en el desarrollo de programas 
de IA para predecir mantenimientos por 
vibraciones de los turbogrupos.

Vamos a un mundo de globalización re- 
gionalizada, donde la renovada influencia 
de la geopolítica promueve el nearshoring 
y el friendshoring(suministro próximo y 
confiable). Felipe de la Balze siempre re
cuerda que el despegue de Japón y Corea 
del Sur no sólo fue el fruto de una estrategia 
exportadora exitosa, con desarrollo de in
novación y capital humano; también hu
bo por parte de Estados Unidos concesio
nes especiales por razones de “seguridad” 
no incorporadas a lo negociado en el GATT, 
y habilitadas vía administrativa a través de 
cambios en el nomenclador aduanero.

Argentina tiene un déficit comercial cró
nico con Estados Unidos y afinidades es
tratégicas crecientes, incluidas las de se
guridad, en el mundo que viene. Tiempo 
y oportunidad para la transformación in
dustrial que nos debemos. ■

Carrie, 50 años 
del mismo acoso

En el inicio de todo estaba ya el bu- 
llying y la violencia. Hace medio si
glo, Stephen King debutaba en el pa
norama literario mundial con la his
toria de una chica acosada por sus 
compañeros de escuela.

Carrie, la primera novela del lla
mado Rey del Terror, imprimió para 
siempre esa imagen de la adoles
cente bañada en sangre que está a 
punto de desatar su ira. Incluso 
quienes nunca vieron la película de 
Brian De Palma pueden evocar la 
perturbadora postal.

En verdad, Carrie iba a ser un 
cuento para una revista masculina, 
pero su autor no estaba convenci
do. Después de todo, era raro que 
junto a las sesiones de fotos de chi
cas semidesnudas apareciera un 
cuento que comienza con la me- 
narca de una adolescente que cree 
que se está muriendo desangrada. 
Las compañeras se burlan de ella 
en manada, le gritan, le tiran toallas 
femeninas y tampones mientras 
Carrie llora.

Por eso, hizo un bollo con las pági
nas y las tiró a la basura. La anécdota 
es conocida: su esposa, Tabitha, des
plegó los folios y pensó que ahí, en 
esa chica desesperada y en la cruel
dad de las otras, había algo. Algo va
lioso. Ya se sabe que tenía razón.

Medio siglo después, se repiten las 
reediciones conmemorativas. El 
mundo es tan otro que parece inve
rosímil que un libro escrito en 1974 
(no había celulares, ni internet, pero 
tampoco freezer ni control remoto) 
pueda hablar de este presente. Y sin 
embargo es tan actual que da miedo.

Si Carrie es el hazmerreír de la es
cuela se debe, antes de nada, a su ma
dre, una fanática religiosa y negacio- 
nista que la fuerza a seguir consig
nas ridiculas y castrantes.

En la escuela, la violencia es el len
guaje común. Especialmente contra 
los que menos tienen. Insultar, de
gradar, atacar, formar patotas para 
apuntar contra alguien sin defensa 
son deportes que todos practican.

El desenlace era terrorífico en 
1974, pero en la actualidad funciona 
distinto porque las sociedades occi
dentales llevan bastante tiempo pre
guntándose sobre el acoso escolar y 
la salud mental.

Ya no es necesario tener poderes 
mágicos para resolver esa clase de si
tuaciones, aunque los pobres sigan 
siendo discriminados, el fanatismo 
religioso parezca estar de moda y la 
violencia contra el que es diferente 
se haya extendido tanto en lo simbó
lico como en lo concreto.

Podría parecer inverosímil que un 
libro escrito en 1974 pueda hablar de 
este presente. No lo es. ■

mailto:decampos@clarin.com


CLARIN - MIÉRCOLES 15 DE ENERO DE 2025 Opinión 29“Yo tengo un sueño” y el Día de la Libertad
TRIBUNA Ricardo de Titto

Historiador

E
l 15 de enero de 1929 nació Mar
tin Luther King y es un espe
cial día festivo en los Estados 
Unidos -una especie de “Día de 
la libertad” que se conmemo
ra el tercer lunes de enero-, en recuerdo de 
la épica campaña de este reverendo bauti

zado con los nombres de uno de los funda
dores del protestantismo, Martín Lutero, 
el “monje que cambió el mundo”.

Su causa como referente de la militancia 
no violenta en el movimiento de derechos 
civiles y protestando contra la discrimina
ción racial y la guerra de Vietnam se coro
naría con éxito y su nombre quedará aso
ciado, por lo tanto, con la libertad huma
na consagrada en la igualdad de derechos 
sociales y políticos. Tras la multitudinaria 
marcha hacia Washington de agosto de 
1963 donde dio aquel famoso discurso del 
“Yo tengo un sueño”, King fue asesinado 
en abril de 1968 cuando tenía solo 39 años.

De esta historia que une históricamen
te al África colonizada y esclavizada con 
los norteamericanos -y los afroamerica
nos en general-, tras bordear algunas cos
tas no tan pacíficas como su nombre lo in
dicaría, anclemos en la India.

Otro adalid pacifista de mediados del si
glo pasado, el Mahatma Gandhi clama por 
ser escuchado aún por la humanidad toda 
cuando alertó que “la libertad no es digna 
de tener si no incluye la libertad de cometer 
errores”. En efecto, solo los mesiánicos pue
den suponerse infalibles o repetir(se) que 
son “los mejores de la historia”.

El Mahatma les contestaría sin soberbia 
alguna que el verdadero Swaraj -autonomía, 
libertad- es el autogobierno o autocontrol 
porque, como explica el profesor Raghavan 
lyer, “implica la internalización voluntaria 
de nuestra obligación hacia los demás, que 
se verá obstaculizada si nos ponemos a mer

ced de nuestros deseos egoístas”.
Crucemos finalmente hacia el Atlántico 

completando casi una virtual vuelta al mun
do y, tras pasar por antiguas colonias portu
guesas como Angola y Mozambique recale
mos en Lisboa, capital del antiguo imperio.
En su primer libro de los Cuadernos 
de Lanzarote -ya a finales del siglo 
XX- José Saramago recrea una his
toria fechándola el 16 de julio: “A una 
niña que nació en los últimos días de 
la guerra civil española le dieron los 
padres el justo nombre de Libertad. 
(Digo justo porque está claro que e- 
llos amaban a ambas por igual.) Des
pués la niña se hizo joven, la joven, 
mujer. Como al fascismo no le podía 
gustar un nombre así, los sinsabores 
y contrariedades fueron tales y tan
tos que la pobre no tuvo otro reme
dio que pasar a llamarse Josefa. 
Cuando se entró en la ‘transición de
mocrática’, Libertad quiso recuperar 
su verdadera identidad. Solo ahora 
ha llegado a conseguirlo. Al cabo de 
casi veinte años de insensateces bu
rocráticas, despachada de ventanilla 
en ventanilla, escribiendo instan
cias, presentando pruebas, toáoslos 
días derrotada por la indiferencia o 
por la mala voluntad de funcionarios 
que se reían de ella, regresando to
dos los días con estas simples pala
bras: ‘Quiero mi nombre’. Finalmen
te, ya lo tiene, pero le democracia fue 
más lenta en restituírselo que el fas
cismo en quitárselo”.

Y ya que andamos por Iberia preguntémo
nos entonces, como lo hizo Hemingway en 
oportunidad de esa misma guerra civil y reco
brando un antiguo poema de John Donne, da
tado en 1624 en su novela For Whom the Bell 
Tolls: “Nadie es una isla, completo en sí mis

mo; cada hombre es un pedazo del continen
te, una parte déla masa. (...) La muerte de cual
quier hombre me disminuye porque estoy li
gado a la humanidad; y por consiguiente, nun
ca preguntes por quién doblan las campanas: 
doblan por ti”.

Retornando a América, desembarcamos en 
Guatemala y leemos una breve fábula de Au
gusto Monterroso, “La oveja negra”: “En un 
lejano país existió hace muchos años una Ove
ja negra. Fue fusilada. Un siglo después, el re
baño arrepentido le levantó una estatua 

ecuestre que quedó muy bien en el parque. 
Así, en lo sucesivo, cada vez que aparecían 
ovejas negras eran rápidamente  pasadas por 
las armas para que las futuras generaciones 
de ovejas comunes y corrientes pudieran 
ejercitarse también en la escultura”.

Resulta claro que estas miradas sobre la 
libertad están lejísimos de la sumisión a 
las autoridades de modo genuflexo que 
pretende instalar el presidente Milei y que 
calca de los modelos populistas que se su
pone que critica, amenazando con expul
siones draconianas a todo aquel que no 
“acate” las directivas de los “jefes”.

Recordemos que acatar, en términos, por 
ejemplo, de las direcciones sindicales ver- 
ticalistas, fue siempre sinónimo de cum
plir disciplinadamente las órdenes sin dis
cutirlas. La libertad, de modo obvio, no se 
ejerce reverenciando o venerando autoin- 
titulados mandamases de supuestos “sa
belotodo”. (Quienes conocimos esos regí
menes de las peores castas gremiales, sa
bemos que el sencillo intento de debatir 
una orden era casi un sinónimo de recibir 
represalia física.)

Si Gandhi, Luther King, Monterroso, He- 
mingway o Saramago -nos permitimos su
poner-, escucharan las barbaridades que 
se repiten con impunidad desde distintos 
ámbitos ultraderechistas, seguramente les 
resonarían aquellas palabras de la revolu
cionaria francesa Madame Roland de 1793, 
proferidas al pie del cadalso poco antes que 
los jacobinos la guillotinen y que gritó de 
viva voz para ser oída por la historia, incli
nándose ante la estatua de arcilla de la Li
bertad situada en la Plaza de la Revolución 
-identificada ahora, no por casualidad, co
mo Plaza de la Concordia- y que retum
ban hoy amplificadas en todo el orbe: “¡Oh, 
Libertad!, ¡cuántos crímenes se cometen 
en tu nombre!”. B

DEBATEAlianza Milei-Trump: ¿qué podemos esperar?
Hugo Martini
Ex Diputado Nacional (PRO) y Director 
de Carta Política

Q
ué podemos esperar en el año 
2025? Habrá dos frentes y los 
dos son muy importantes. No 
siempre ha sido así. Porque la 
realidad argentina tendrá esta 
vez una influencia del contex
to mundial, como pocas veces en el pasado. 

Donald Trump asume este lunes 20 de enero 
la presidencia de los EE.UU.Las decisiones que tome afectarán no solo 
la vida de su país sino también las del mun
do entero. La buena relación que tiene 
Trump con Milei no asegura ningún bene
ficio especial para la Argentina. Es cierto que 
hará más fácil cualquier negociación, aun
que no hay que imaginar milagros.

Hay una pregunta que es la clave para en
tender muchas cosas: ¿Por qué un año des
pués de asumir la presidencia, Milei no so
lo mantiene sino que mejora los índices de 
popularidad del día que lo eligieron? Des
pués de más de treinta años de destrucción 
de la confianza en la dirigencia política, se 
produjo un cambio no previsto: un hom
bre que no venía de ningún partido (aún 

hoy no lo tiene) empezó a hablar, a dirigir, 
a conducir de otra manera. Es un proceso 
curioso porque lo que dice y hace, la gen
te lo entiende.

El primer fenómeno de esa relación es 
que en el nivel más alto habría quedado se
pultada la corrupción. No es que en toda la 
lista de funcionarios no hay nivel alguno 
de corrupción. Pero por primera vez en 
treinta años la gente cree que el Presiden
te es honesto. Esta última creencia no se 
circunscribe a la mayoría de la gente que 
no tiene posición política, se extiende al 
resto de la dirigencia que perdió el gobierno 
el 10 de diciembre de 2024. Es muy difícil 
pelear contra alguien que puede mostrar 
sus manos limpias.

El caso Milei tiene además otro perfil. A 
través de viajes y declaraciones ha sido re
conocido por muchos líderes mundiales y 
medios de comunicación del exterior, como 
una nueva voz en el mundo político de la de
recha. Esta realidad no ha sido común en los 
antecedentes de los presidentes Argentinos, 
por lo menos en los últimos cincuenta años.

Si bien lo que tenemos por delante son dos 
frentes (interno y externo), el éxito o fraca
so dependerá de lo que pase en el interno. La 
pregunta real es si Milei podrá hacer dos co
sas. Primero, negociar con la oposición 
acuerdos que le permitan gobernar con éxi
to hasta después de las elecciones 2025 
cuando se instale el nuevo Parlamento. Y se
gundo, que obtenga una victoria en las elec
ciones de octubre próximo.

Pero hay un tema muy importante: que el 
éxito que está teniendo el plan económico 
no refleja. El pueblo llano, que ha hecho un 
inmenso esfuerzo para que ese plan tuviera 
éxito, no ha recibido beneficio alguno para 
mejorar su vida cotidiana. Por ejemplo, un 
programa productivo que genere puestos de 
trabajo. Este tema es clave, porque sino el 
plan no tendría efectos reales.

La democracia consiste en que los esfuer
zos colectivos deben tener una respuesta sa
tisfactoria para todos. Donald Trump es par
te importante del cuadro, pero no podrá ayu
dar a un Presidente que internamente no ha
ya tenido éxito. ■
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Vivienda

Expectativas. La demanda aumentó un 86%, según una encuesta. Y la mayoría respondió que para este año esperan aún más actividad.

Fuerte suba de las escrituras: 
Palermo, Belgrano y Caballito, 
los barrios más buscados
Las operaciones inmobiliarias en la Ciudad alcanzaron un nivel que no se 
veía desde 2017. El crédito hipotecario es la gran esperanza para este año.

La compraventa de propiedades in
muebles se dinamizó en el 2024. De 
acuerdo con el Colegio de Escriba
nos, en noviembre del año pasado 
(último dato disponible) se regis
traron 5.755 escrituras en la Ciudad 
de Buenos Aires (CABA), un 41,5% 
más que en noviembre del 2023.

La expectativa es que diciembre 
haya sido un mes con aun más es
crituras. "Todo hace suponer que 
el 2024 habrá superado las 54 mil 
escrituras de compraventa, convir
tiéndolo en el mejor de los últimos 
6 años", afirma Jorge De Bártolo, 
presidente del Colegio de Escriba
nos de la Ciudad.

Las causas de este crecimiento 
son variadas. El portal Zonaprop 
hizo un relevamiento en el que in
mobiliarias y desarrolladores pon
deraron las políticas de créditos hi
potecarios y de blanqueo, y desta
caron su impacto en las transaccio

nes del sector.
De acuerdo con el Observatorio 

del Colegio Inmobiliario, los ba
rrios en los que más propiedades 
se escrituraron fueron Palermo, 
Belgrano y Caballito. También, Re
coleta y Villa Urquiza.

Mientras que el 53% de los en- 
cuestados por Zonaprop asegura 
que la política con mayor inciden
cia en el aumento de las transac
ciones fue la oferta de créditos hi
potecarios, un importante 39% se 
lo atribuye al blanqueo de capita
les (o Régimen de Regulación de 
Activos).

De Bártolo confirma que el cré
dito viene subiendo desde media
dos del año pasado. "El porcentaje 
del crédito respecto del volumen 
total de compraventas es del 15% 
aproximadamente". En cuanto al 
blanqueo, "todavía no impactó en 
lo grueso".

Escrituras realizadas
» Cantidad de actos de compraventa en la Ciudad. Datos de noviembre.

Zonaprop destaca que la deman
da de inmuebles aumentó un 86%, 
mientras que el 52% de los encues- 
tados notaron un aumento de la 
oferta de entre el 10% y el 50%.

Esto puede relacionarse directa
mente con el aumento de precios 
de las propiedades, que crecieron 
un 6,8% durante el 2024, e hizo que 
el precio promedio del metro cua
drado construido en la Ciudad se 
consolide en US$ 2.325.

En cuanto a las expectativas para 
el 2025, el 55% de los encuestados 
prevé que habrá más ventas y un 
aumento en la oferta, aunque na
da se estima sobre los precios.

Sobre este punto, Federico Gon
zález Rouco, economista de la con
sultora Empiria, explica: “Los pre
cios de venta fueron uno de los pre
cios relativos en dólares que me
nos aumentó, sobre todo con los 
aumentos del costo de construc
ción, entonces quedaron baratos. 
En Empiria estimamos que el me
tro cuadrado construido va a subir, 
y que podría trepar al 20%“.

El Observatorio del Colegio In
mobiliario cree que si las variables 
económicas se mantienen, la can
tidad de escrituras seguirá en as
censo. Si el salario real se recupe
ra y le gana a la inflación, más per
sonas podrán acceder al crédito hi
potecario.

Con respecto al blanqueo, el mis
mo Observatorio espera que en CA
BA se efectúen aproximadamente 
15.000 operaciones inmobiliarias 
en los próximos seis meses bajo es
te método.

De acuerdo con González Rouco, 
“ambas medidas fueron muy im
portantes para el 2024, se espera 
que el blanqueo dure un poco más 
pero creo que lo que cambia la es
tructura del mercado son los cré
ditos, e idealmente vienen para 
quedarse".

De Bártolo agrega que "la expec
tativa es que con más créditos, en 
2025 se pueda crecer ampliamen
te. Los años de buen crédito tuvi
mos más de 70 mil compraventas".

De acuerdo con el informe men
sual del Banco Central de la Repú
blica Argentina publicado la sema
na pasada, los créditos hipotecarios 
crecieron casi un 36% real en el 
2024, y se consolidaron como la lí
nea de crédito con mayor creci
miento de los últimos meses, a una 
tasa del 16,1% mensual a precios 
constantes.

González Rouco destaca las po
líticas públicas a nivel nacional y 
locales. “En el 2024, los gobiernos 
hicieron bastante en términos re- 
gulatorios para facilitarle procedi
mientos a los bancos".

Y luego detalló que "las políticas 
tomadas agilizan el proceso de 
otorgamiento de créditos y eso aba
rata y facilita el crédito, por ejem
plo hacer hipotecas de bien futu
ro, divisibles y registración de bole
tos en el mediano plazo va a ser im
portante".»

Natalia Sago
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Discriminación

Credo el antisemitismo 
en el país: cuáles son los 
prejuicios más comunes
En una encuesta, un 88% de los adultos consultados tuvo 
alguna respuesta con contenidos discriminatorios hacia 
los judíos. Esa cifra aumentó mucho en la última década.

Irene Hartmann 
ihartmann@clarin.com

En los últimos 10 años, el alza de 
adultos con algún prejuicio hacia 
la colectividad judía creció 14 pun
tos porcentuales. El dato, en sí mis
mo fuerte, contempla el crecimien
to poblacional, pero cuando las ci
fras se miran en términos absolu
tos resultan aún más inquietantes: 
una década atrás, 6,8 millones de 
mayores de 18 años del país soste
nía actitudes antisemitas; en 2024, 
la cifra se elevó a 12,8 millones, re
veló la última encuesta Global 100, 
de la Liga Antidifamación (ADL), 
coordinada con Ipsos y otros socios 
de investigación.

De lo anterior sale otro dato de
moledor. La población mayor de 18 
años creció 20% en la última déca
da, pero los adultos con prejuicios 
antisemitas subieron un 88%. El 
sondeo de la ADL Global 100 es el 
más grande de su tipo. No es una 
clásica encuesta con preguntas si
no una lista de 11 afirmaciones po
lémicas frente a las cuales la per
sona debe tildar su grado de “satis
facción”. El objetivo: que se reflejen 
las opiniones sobre lo que social
mente se cree que los judíos “son”, 
“tienen”, “hacen” o “piensan”, entre 
otros aspectos.

Para permitir la comparación, 
la edición de 2024 de este sondeo 
mundial replicó el formato y -sal
vo una- las mismas preguntas que 
en 2014. Según aseguran desde 
ADL, se logró llegar (online, tele
fónicamente y en forma presen
cial) a 58.000 personas de 103 paí
ses y territorios, lo que, por las 
proyecciones que se desprenden 
de este tipo de muestras, repre
sentaría la mirada de más del 90% 
de los adultos.

Aun cuando asome con fuerza 
una nueva tendencia mundial de 
retorno de los movimientos anti
semitas, las cifras de Argentina son 
particularmente alarmantes en el 
contexto regional. En términos ab
solutos, hay casi una duplicación 
de adultos que, al momento de par
ticipar en este sondeo, se sintieron 
satisfechos o plenamente de acuer
do con alguna o varias de las 11 afir-

Los prejuicios más repetidos
Los porcentajes reflejan la cantidad de mayores de 18 años de 
Argentina que mostraron su acuerdo con distintos prejuicios relativos 
a la comunidad judía. El mismo sondeo se había hecho en 2014

Esta frase reemplazó otra, que en 2014 tuvo el acuerdo del 41% de los argentinos.
Decía "losjudíos tienen demasiado poder en los mercados financieros 
internacionales"

Fuente Liga Antidifamación (ADL) 2024 CLARIN

mariones en cuestión.
En términos porcentuales en ba

se al total de adultos registrados en 
Argentina en 2014 y una década 
después (28 millones a 33,6, respec
tivamente, en los censos), el país 
hizo una escalada poco menos que 
dramática: pasó del 24% al 38% de 
mayores de 18 sosteniendo algún 
prejuicio sobre la población iden
tificada con el judaismo.

Entre los 11 prejuicios que con
templa la encuesta de LDA, el “tro
po” (como les dicen en esa ONG) 
que más pulgares arriba tuvo se li
ga a los negocios. El 61% (o casi tres 
de cada cinco argentinos) dijo es
tar de acuerdo con la afirmación de 
que “los judíos tienen demasiado 
poder en el mundo de los negocios 
61%”. Es 10 puntos porcentuales 
más que el número obtenido en 
2014, y seis puntos por encima de 
las respuestas esgrimidas a nivel 
mundial.

Esa noción está en línea con 
otras frases prejuiciosas, que ex
presan otras dimensiones de ese 
supuesto poderío judío. Por un la
do, que “los judíos tienen demasia
do control sobre los asuntos globa
les”, tropo que creció en forma no
table en los últimos 10 años. En 
2014, el 28% de los encuestados ha
bía acordado con esa idea, pero 
ahora lo hizo el 46%. Hay que sub
rayar que en la región de las Améri- 
cas, los “visto bueno”, en este sen
tido, no superaron el 35%.

Se suma la noción de que “los ju
díos tienen demasiado control so
bre los medios de comunicación". 
El 37% tiene esta creencia ahora, 
bastante encima del 28% regional 
y nada menos que 17 puntos por
centuales arriba de lo que pensa
ban los argentinos en 2014.

Al revés, pareciera haber mucho 
menos consenso frente a la idea de 
que los negocios se traduzcan en 
un poderío político, creencia que 
en 2014 sostuvo el 22% de los con
sultados (igual que a nivel global), y 
que ahora tiene el 23%.

Para ver con claridad la hilacha 
prejuiciosa sobre una colectividad 
cuya historia y esencia exceden 
cualquier asunto de geopolítica co- 
yuntural, hay que mirar las res
puestas ante la afirmación “los ju
díos son más leales a Israel que a la 
Argentina”. Esa frase tuvo el 58% de 
conformidad, ligeramente encima 
del 56% global, pero claramente pe
or que en 2014, cuando el 42% de 
los encuestados del país había ma
nifestado pensar así.

En diálogo con Clarín, Marina 
Rosemberg (vicepresidenta sénior 
de Asuntos Internacionales en la 
Liga Antidifamación) aclaró cuán 
grave es esa cuestión de la "leal
tad": “Es un estereotipo histórico, 
anterior a que existiera el Estado 
de Israel. A los judíos siempre se 
los veía como extranjeros o dife
rentes, más leales a su grupo y re
ligión. Y cuando se formó el Esta
do de Israel, evolucionó el estereo
tipo. Es algo que seguramente no

se vería si uno preguntara por el 
grado de lealtad de los argentinos 
de origen italiano, por dar un 
ejemplo.”

La tendencia a la banalización de 
los crímenes de lesa humanidad 
perpetrados por el nazismo duran
te la Segunda Guerra Mundial 
(cuando, vale recordarlo, fueron 
asesinados 6 millones de judíos), 
también tiene su correlato en el pa
ís y se dejó ver en esta encuesta.

El 46% de los consultados dio a 
entender que los judíos hablan de
masiado sobre el Holocausto. La 
suba de un punto porcentual con 
respecto a 2014 refleja la carencia 
total de las políticas educativas y 
culturales que deberían haber 
menguado esa peligrosa creencia.

Otro salto porcentual digno de 
atención es que hace una década, 
un 35% de los participantes creía 
que “a los judíos no les importa lo 
que le pase a nadie más que a los de 
su propia especie”. Ese porcentaje 
se extendió ahora al 42%, el mismo 
número que obtuvo otro tropo 
igual de preocupante, y es que “los 
judíos creen que son mejores que 
los demás”, una frase cuya popula
ridad subió 15 puntos.

En reemplazo de la frase "los ju
díos tienen demasiado poder en los 
mercados financieros internacio
nales” (que en 2014 tuvo 41% de 
apoyo), la única afirmación nueva 
en 2024 fue “los judíos tienen mu
chos defectos irritantes”, provoca
dora afirmación que contó con el 
visto bueno de nada menos que un 
tercio de los encuestados.

Una mayoría 
respondió que los 

judíos son “más leales a 
Israel que a Argentina”.

Por fin, las últimas dos afirma
ciones medidas no se quedan atrás 
en nivel de gravedad. La primera 
atañe a la supuesta “responsabili
dad de los judíos en la mayoría de 
las guerras del mundo”, idea que 
duplicó sus adherentes en diez 
años: pasó del 14% al 30%, arrimán
dose al 35% global.

La segunda refleja con crudeza 
el drama de las actitudes antisemi
tas en el país. El enunciado fue "la 
gente odia a los judíos por la forma 
en que se comportan". Hace diez 
años, 34% de los encuestados estu
vo de acuerdo. Ahora, el 42%.

No parece ilógico suponer que la 
violencia discursiva in crescendo 
desde las más altas esferas del po
der político nacional, no ayuda. Ro
semberg coincidió con esta noción. 
Por un lado, planteó que “es res
ponsabilidad de los líderes mostrar 
liderazgo en esta lucha y, de mane
ra clara, denunciar el antisemitis
mo, el odio y la discriminación, y 
mostrar que sus gobiernos hacen 
todo lo posible para combatir el 
tsunami de antisemitismo a nivel 
mundial”. ■

mailto:ihartmann@clarin.com
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Solo el cartel. Corroído por el paso del tiempo, en un terreno privilegiado, f. de la orden /enviado especial

Un amparo tiene paralizada la construcción de un 
complejo Solanas, como el que está en Punta del Este.El megaproyecto que los vecinos de Mar Azul resisten y está frenado

Pinamar: atropelló 
con un cuatriciclo, 
se escapó y luego 
reconoció el hecho
Una joven de 19 años embisto a un 
chico de 8 en la zona La Frontera.

MAR AZUL. ENVIADA ESPECIAL 
Malena Nazareth Martos 
mmartos@clarin.com

Entre las calles 36 y 37, sobre la Av. 
Mar del Plata, los turistas se detie
nen a observar un cartel enorme 
en el cual se lee: “Solanas Mar 
Azul”, mientras de fondo en la ima
gen publicitaria se alcanza a ver un 
gran complejo residencial con pis
cinas y reposeras. Una imagen co
rroída por el paso del tiempo.

En 2022, la propuesta inmobilia
ria de la constructora Portland y la 
cadena hotelera Solanas se presen
taba al mundo como “el proyecto 
vacacional más importante de la 
Costa Atlántica”; como un espejo 
de Solanas Punta del Este, en Uru
guay, que tomaría al menos dos 
manzanas de extensión desde la 
avenida principal hasta la costa. Pe
ro por la lucha vecinal en defensa 
del medio ambiente la obra lleva 
más de dos años suspendida.

Mar Azul, dentro del partido de Vi
lla Gesell, se convirtió en uno de los 
destinos más requeridos por su tran
quilidad y contacto con la naturale
za. El paisaje que se concede combi
na árboles de diferentes especies, ve
getación abundante y una extensa 
porción de playa entre médanos.

“Todo este verde, estos árboles, 
todo esto ya no iba a estar, ¿sabés 
cómo saltamos los vecinos?”, dice 
Sergio mientras acomoda los cua- 
triciclos para una nueva excursión 
con turistas. Habita Mar Azul y, 
aunque dice que no está tan al tan

to de la lucha vecinal que se llevó 
adelante años atrás, no duda de las 
razones detrás de ella.

Sergio llama a su amigo Elbio, que 
también trabaja en las excursiones 
con cuatriciclos. Es él quien añade a 
Clarín: “Para frenarlo hubo mucho 
aporte de los vecinos de ir a quedar
se en el lugar, de atarse, para que las 
máquinas no se movieran. Yo he ve
nido un par de veces, con carteles, 
con cosas. Iban a ser dos manzanas 
junto al mar, eran como edificios en
frentados. Con el plano en mano es
taba peleando mucha gente. Medio 
que la Municipalidad quería seguir 
con el proyecto”.

En números, el Solanas Mar Azul 
era sorprendente: 116 unidades de 
2,3 y 4 ambientes con balcones, te
rrazas y jardines propios. En total, 
tres edificios: el Playa, el Dunas y el 
Bosque, todos desarrollados en 
planta baja y dos niveles. Un predio 
de 14.000 m2, con 100 metros de 
frente sobre la playa y acceso direc
to a la misma, y una inversión de 
US$25.000.000.

Las entregas de departamentos 
se proyectaban para noviembre de 
2024, con valores de financiación 
propia desde los US$ 135.000.

El proyecto despertó la preocupa
ción de los habitantes de Mar Azul, 
que no dudaron en denunciar que 
la construcción violaba leyes pro
vinciales y ponía en riesgo al ecosis
tema. En abril de 2022, vecinos auto- 
convocados crearon una iniciativa 
en change.orgcon el lema “No al eco- 
ddio de Solanas en Mar Azul”.

Ahí, explicaban que una de las le
yes más importantes que violaba la 
obra era la Ley Provincial de Aguas 
de la Provincia de Buenos Aires (la 
N° 12.257), la cual en su artículo 142 

“prohíbe el loteo y la edificación en 
una franja de ciento cincuenta (150) 
metros aledaña al Océano Atlántico 
y la edificación sobre los médanos y 
cadenas de médanos que lleguen 
hasta el mar aún a mayor distancia”.

En la petición, que alcanzó las 
7.464 firmas, los vecinos apuntaban: 
“Además de la destrucción y usur
pación del médano costero, no pue
den explicarle a la población cómo 
van a proteger las napas de agua y 
cómo van a abastecer de energía 
eléctrica este proyecto de modo tal 
que no afecte a la zona, que dicho 
sea de paso apenas empieza la tem
porada, sufrimos cortes de luz o ba
ja tensión constante”.

Así, se antepuso un recurso de 
amparo para la protección del mé
dano y el acuífero, presentado por 
los vecinos y miembros de la 
Asamblea Ciudadana en Defensa 
de la Duna y del Agua. En mayo de 
2022, el Juzgado en lo Contencioso 
Administrativo N° 1 de Dolores, a 
cargo del Juez Marcelino Escobar, 
dictó la medida cautelar de no in
novar en cuanto a la construcción.

En noviembre de 2023, la Supre
ma Corte de Justicia provincial re
conoció el incumplimiento del ar
tículo 142 del Código de Aguas y or
denó suspender la habilitación y la 
ejecución de las obras hasta la sen
tencia definitiva. ■

Una joven de 19 años a bordo de un 
vehículo atropelló a un nene de 8 
en una playa de Pinamar. En lugar 
de bajarse a ayudar al niño huyó 
del lugar, aunque a las pocas horas 
fue identificada, reconoció el he
cho y se puso a disposición de la 
fiscalía. Ayer estuvo en la comisa
ría y se espera que hoy declare an
te el fiscal del caso.

El accidente ocurrió el sábado 
pasado, entre las 20 y las 20:30, en 
la zona conocida como La Fron
tera, un lugar al que suelen llegar 
cuatriciclos, motos, areneros o 
camionetas 4x4.

La chica, que es de Mataderos, 
Capital, fue a pasar sus vacacio
nes a Costa Esmeralda, un barrio 
privado ubicado justo al lado de 
La Frontera. El sábado, un amigo 
le prestó el UTV (Utility Task 
Vehiclé) con el cual terminó por 
atropellar a un nene de 8 años, 
que terminó con lesiones leves.

Según destacaron fuentes de la 
investigación a Clarín, la conduc
tora se asustó, se bajó del vehícu
lo, se subió a su camioneta y se 
fue sin prestar asistencia al nene. 
La secuencia fue reportada a tra
vés del Centro de Monitoreo Mu
nicipal, desde donde enviaron un 
equipo de emergencia para asistir 
al chiquito.

El domingo la joven volvió al 
mismo lugar, la madre del menor 
la reconoció y llamó al control po
licial que estaba en la zona. En ese 
contexto, la conductora del UTV 
se responsabilizó del hecho y se 
notificó. "Enseguida se presentó. 
De hecho, cuando le informaron 
que tenía una causa en su contra 
ella misma dijo en dónde vivía. E- 
11a andaba en una zona en la que 
no puede andar. No estaba co
rriendo picadas, pero andaba 
fuerte en una zona que está muy 
cerca de la playa. En la frontera es

TIENE 21 AÑOS Y VIVE EN PIRIÁPOLIS

Punta del Este: un argentino volcó y está grave

Un argentino de 21 años sufrió 
un grave accidente automovilís
tico cuando circulaba por la ru
ta 93 de Punta del Este. El joven, 
todavía por causas que se inves
tigan, despistó, cruzó el cantero 
central, volcó y quedó sobre la 
banquina de la mano contraria a 

tá permitido andar con vehícu
los, pero en la zona de los méda
nos, no en donde está la gente. Es
ta chica andaba en la playa, y ahí 
lo agarró al nene", detalló a Clarín 
el fiscal del caso, Walter Mercuri, 
de la UFI N°5 de Pinamar.

La joven de 19 años está ahora 
en libertad y ayer ya estuvo pre
sente de forma voluntaria en la 
comisaría, en donde se le infor
mó que hoy tendrá que compare
cer ante el fiscal con su abogado. 
Puso a disposición también el 
UTV. "Si se daba a la fuga en vez 
de reconocer el hecho iba a pedir 
la detención, obviamente, pero 
no fue el caso. De todos modos, 
va a ser procesada y le va a que
dar un antecedente", dijo el fiscal.

La causa quedó caratulada co
mo "lesiones culposas agravadas 
por darse a la fuga y agravadas por 
prueba ilegal de velocidad".

El nene sufrió heridas 
en las piernas y el 

abdomen.

Según comentaron fuentes po
liciales a los medios locales, el chi
quito presentaba golpes en las 
piernas y dolor abdominal. Fue 
trasladado a un hospital local don
de, luego de permanecer varias ho
ras en observación y una evalua
ción médica, descartaron que tu
viera heridas graves y le dieron el 
alta el domingo por la tarde.

Si bien en redes sociales circu
ló un presunto video del momen
to del choque, el mismo era falso 
y pertenecía a otro accidente si
milar en una picada, ocurrido un 
año antes también en la misma 
zona de La Frontera. ■

Malena Nazareth Martos / 
Enviada especial

la altura de Punta Ballena. El ac
cidente se produjo este domin
go. El joven reside en el balnea
rio Piriápolis. Conducía un Mer
cedes Benz CLC 200, con paten
te uruguaya, que quedó aplasta
do, con su techo destrozado.
Mariano Parisi

mailto:mmartos@clarin.com
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Consejos. Como principal medida se recomienda la hidratación frecuente, especial cuidado en bebés y adultos mayores. Guillermo rodríguez adami

Por la ola de calor crece el 
riesgo de sufrir termoplejía
Es lo que se conoce como “golpe de calor”, pero en casos graves puede llegar a 
provocar disfunción multiorgánica y hasta la muerte. Claves para evitarlo.

Pablo Sigal 
psigal@clarin.com

La ola de calor que afecta a buena 
parte del país finalmente llegó a la 
Ciudad y ahora lo principal es po
der pasar esta anomalía climática 
de la forma menos traumática posi
ble. Por eso es clave prestar aten
ción ante el eventual padecimien
to de una termoplejía, fenómeno 
comúnmente conocido como “gol
pe de calor” pero que puede llegar a 
provocar disfunción multiorgáni
ca y, en casos graves, hasta ser mor
tal.

En este escenario, en el que la 
prevención resulta clave, un exper
to explicó entre otras cosas cuál es 
el síntoma previo a sufrir un cua

dro de esta naturaleza, para actuar 
antes y tratar de evitarlo, especial
mente en la población más vulne
rable, como los niños menores de 
un año y los adultos mayores de 65.

“Los golpes de calor ocurren 
cuando el cuerpo no puede regu
lar su temperatura, lo que resulta 
en un incremento peligroso de la 
misma, a menudo superior a los 40 
grados”, explica José Stringa, del 
Departamento de Medicina Inter
na del Hospital de Clínicas.

Este aumento súbito de la tem
peratura corporal, según Stringa, 
puede tener consecuencias fatales 
si no se actúa rápidamente. Las ma
nifestaciones del golpe de calor son 
diversas: además de temperatura 
corporal elevada, náuseas, vómi
tos, confusión, y en algunos casos, 

pérdida de la conciencia.
Pero según el experto, hay un 

síntoma clave que suele presentar
se previo a que el cuadro se desen
cadene y que puede ser una alar
ma oportuna para tratar de evitar 
la termoplejía: un fuerte cansan
cio. “Las personas habitualmente 
se sienten mal, tienen mucho ca
lor, pierden líquido y se sienten 
cansadas. Eso es un paso previo al 
golpe de calor”, señaló Stringa.

Según datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS), en es
tudios realizados entre 2000y 2019 
se observó que cada año mueren 
cerca de 500 mil personas a causa 
del calor. En Europa, el continente 
que más rápidamente se está ca
lentando producto del cambio cli
mático, la mortalidad vinculada 

con el calor subió un 30 por ciento 
en los últimos 20 años, según la Or
ganización Meteorológica Mun
dial.

“Como consecuencia del enveje
cimiento de la población y de la cre
ciente prevalencia de enfermeda
des no transmisibles, como la dia
betes, la demencia, las enfermeda
des respiratorias y cardiovascula
res, la insuficiencia renal y los 
trastornos osteomusculares, la po
blación es más vulnerable a los 
efectos negativos del calor”, expli
có la OMS.

“La incapacidad del cuerpo para 
regular la temperatura interna y 
eliminar la ganancia de calor en 
esas condiciones aumenta el riesgo 
de sufrir un golpe de calor y un ago
tamiento a causa de éste. La sobre

carga a la que se ve sometido el or
ganismo al intentar enfriarse tam
bién afecta al corazón y los riño
nes. Por ello, el calor extremo pue
de agravar los riesgos para la salud 
derivados de afecciones crónicas”, 
agregó el organismo sanitario 
mundial.

Qué hacer para evitar el cuadro 
En las olas de calor se suma un pro
blema extra: “Los ancianos y los be
bés tienen dificultades para mante
ner una adecuada hidratación”, ex
plicó Stringa, debido a la falta de 
sensación de sed, especialmente 
en personas mayores. Eso contri
buye a una disminución crítica de 
líquidos en el organismo, lo que 
agrava la situación.

Una vez que el golpe de calor se 
desencadena, ¿cómo se debe ac
tuar? “En personas jóvenes, se les 
debe dar líquidos: la hidratación no 
debe hacerse sólo con agua, es re
comendable agregar bebidas con 
sales, o un jugo de fruta y después 
enfriar el cuerpo. En el caso de las 
personas mayores y los bebés de
ben estar en condiciones frescas, 
con agua suficiente. Si comienzan 
a transpirar mucho, o están dema
siado tranquilos o tienen sed hay 
que ofrecer líquidos. Y si se quedan 
dormidos o se desmayan hay que 
dar aviso al médico o activar el sis
tema de salud”, agregó el especia
lista.

Para evitar golpes de calor, Strin
ga recomendó “la hidratación fre
cuente, ingerir líquidos fríos de 
manera regular; los adultos al me
nos dos litros de agua al día, y los 
mayores de edad un vaso de agua 
cada hora. Además, permanecer en 
lugares ventilados y evitar las ho
ras pico de calor (de 10 a 17 horas); 
cuando se está en la calle, buscar 
la sombra puede ayudar a dismi
nuir la temperatura corporal”. A es
to se suma la vestimenta, con pren
das holgadas y livianas, preferen
temente de algodón y de colores 
claros.

Desde el Ministerio de Salud de 
la Nación también están en alerta 
por el avance de la ola de calor y 
emitieron una serie de recomen
daciones para la población, entre 
las que figuran no exponerse al sol, 
comer liviano, evitar las bebidas 
con alcohol, bañar a los bebés y no 
automedicarse. ■

Más noticias 
del día

Conducía en infracción

Escrachan a un inspector 
de tránsito de Morón
Un agente de tránsito de Morón 
fue descubierto manejando una 
moto sin patentes, sin casco, y 
con una lata de bebida en la ma
no, en un video que se vitalizó en 
las redes. El agente trabaja de le
vantar multas y secuestrar vehí
culos por infracciones de esa mis
ma índole. Una persona lo reco
noció y comenzó a seguirlo con 
su moto mientras lo filmaba, algo 
que también es una infracción. En moto. Sin patente ni casco.

Un muertoy dos heridos

Triple choque de 
camiones en Córdoba
Un hombre de 27 años murió y 
otros dos resultaron heridos 
por un triple choque de ca
miones en la ruta nacional 7, 
en Córdoba. Los vehículos se 
incendiaron por completo, lo 
que causó la muerte de la úni
ca víctima fatal. Los demás 
fueron internados en un hos
pital de la localidad de Rufino. 
La víctima fatal fue identifica
da como Kevin Fernández.

Cárcel de máxima seguridad

Asesinan a un corredor 
de seguros en Rosario 
Un corredor de seguros que 
había sido detenido por narco- 
menudeo y vinculado a un ca
so más importante por un car
gamento de cocaína fue asesi
nado en la cárcel de máxima 
seguridad de Rosario, tras una 
reyerta entre los reclusos. 
Agustín de la Encina recibió 
varios “puntazos” en el tórax y 
agonizó hasta morir, tras una 
intervención quirúrgica.

mailto:psigal@clarin.com
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Dos docentes argentinos, entre 
los 50 mejores del mundo
Karina Sarro y Lucas Vogel quedaron como finalistas en el premio Global 
Teacher Prize. Fueron elegidos entre más de 5.000 nominados de 89 países.
Dos argentinos quedaron entre los 
finalistas de un importante premio 
internacional, que distingue la ta
rea docente. Se trata de Karina Sa
rro y Lucas Vogel, que quedaron se
leccionados entre los 50 finalistas 
al GEMS Education Global Teacher 
Prize, una iniciativa de Fundación 
Varkey organizada en colaboración 
con UNESCO. Fueron elegidos en
tre más de 5.000 postulaciones de 
89 países de todo el mundo.

El ganador recibe un millón de 
dólares. Este premio fue creado pa
ra reconocer a un profesor desta
cado que haya hecho una contri
bución excepcional a la profesión, 
así como para reconocer el impor
tante rol que los docentes desem
peñan en la sociedad. Entre los can
didatos están los dos compatriotas.

Lucas Vogel tiene 44 años y es 
docente en Misiones. Enseña, ha
ce 17, en las comunidades de Obe- 
rá y Campo Grande. Aboga por una 
educación inclusiva, adaptativa y 
de calidad en contextos vulnera
bles. Empezó estudiando ingenie
ría. Para ganar dinero comenzó a 
dar clases particulares de matemá
ticas. Hizo suplencias en escuelas, 
pero luego cambió de trabajo: se 
puso un quiosco, trabajó en repa
ración de aires acondicionados de 
colectivos, instalaciones eléctricas 
y otras cosas. En el 2010 lo llama
ron de una de las escuelas y deci
dió volver, pero esta vez decidido a 
estudiar el profesorado. Diez años 
más tarde hizo la licenciatura.

Actualmente, Lucas enseña Ma
temática y Análisis Matemático en 
educación secundaria y superior 
en el Instituto Superior Belén. Uti
liza métodos innovadores para ha
cer que las matemáticas sean rele
vantes para la vida cotidiana de los 
estudiantes. Desarrolló un podcast

Elegidos. Vogel enseña educación técnica en Misiones y Sarro se especializó en el uso de tecnología.

llamado El Helado, que desmitifi
ca los conceptos matemáticos de 
manera creativa y accesible. Tam
bién ha participado en ferias cien
tíficas interdisciplinarias, conec
tando las matemáticas con la neu- 
rociencia y fomentando el pensa
miento crítico entre sus alumnos.

Hace dos años Lucas conoció la 
realidad del Centro de Día Oberá 
que recibe a personas mayores de 
14 años con discapacidad. Salió 
convencido de que les hacía falta 
un espacio de aprendizaje. Decidió 
crear el “Espacio STEAM” para dar 
una respuesta a desafíos tan com
plejos. En él combina la matemáti

ca con la tecnología, la ingeniería 
y el arte.

Desarrollan proyectos especia
les como modelos de purificación 
de agua, la creación de una pierna 
ortopédica con materiales recicla
dos e iniciativas ambientales como 
los días de plogging (recolectar ba
sura mientras se corre). Sus méto
dos de enseñanza enfatizan la ac
cesibilidad, utilizando textos en 
lectura fácil, reflexión guiada, por
tafolios y proyectos para fomentar 
el compromiso y la autoestima.

Además, Lucas fomenta la parti
cipación de mujeres y niñas en los 
campos STEAM, la educación de 

calidad y el cambio climático en lí
nea con los Objetivos de Desarro
llo Sostenible (ODS) de la Agenda 
2030.

Lucas se define a sí mismo como 
un aprendiz constante, apasiona
do por la lectura y el poder trans
formador que tiene. Por ello pro
mueve y defiende que más perso
nas lean y busca que las ideas apli
cadas en el Espacio STEAM puedan 
replicarse en otros contextos.

Karina Sarro es la otra finalista 
argentina. Eligió estudiar comuni
cación, pero en el camino se cruzó 
con el mundo de las tecnologías y 
ya no hubo vuelta atrás. Hoy ense

ña integrando la tecnología no solo 
como una herramienta, sino como 
un medio para resolver problemas 
del mundo real. A Karina le gusta 
estudiar y mantenerse al día.

Está comenzando su doctorado 
y escribiendo su cuarto libro sobre 
tecnologías inmersivas. Reparte 
sus horas entre cuatro escuelas, 
tres de las cuales cuentan con una 
falta generalizada de acceso a la tec
nología.

Dos de ellas son secundarias pa
ra adultos (CENS 451 y 454). Otra de 
ellas es la ESPUNM -Escuela Se
cundaría Politécnica de la Univer
sidad Nacional de Moreno- y allí 
impulsa una diversidad de proyec
tos. Por ejemplo "Educiudad 4.0", 
donde los estudiantes crearon un 
sistema de monitoreo para evaluar 
el consumo de energía y la calidad 
del aire en una ciudad sustentable. 
Involucró a un grupo de 72 estu
diantes de distintos años e integró 
6 materias. También crearon una 
eco-aspiradora diseñada para man
tener limpia el aula, utilizando 
componentes reciclados como bo
tellas plásticas y pequeños moto
res eléctricos. Este año quieren ex
tender su uso a toda la escuela. A 
través de este tipo de proyectos lo
gró que su curso pasara del 20% de 
participación a más del 85% de los 
estudiantes involucrados activa
mente.

La cuarta escuela donde enseña

El ganador del 
concurso recibirá un 

millón de dólares.

es la Escuela de Educación Secun
daria N°5 “Francisco Álvarez” y es 
modular; allí en el verano por las 
altas temperaturas dan clase deba
jo de los árboles. A pesar de los re
cursos limitados, Karina busca la 
forma de acercarles la tecnología. 
Introdujo simuladores gratuitos, 
componentes reciclados y activi
dades fuera de línea, asegurando 
que cada estudiante pudiera parti
cipar, independientemente del ac
ceso a dispositivos. Mucho de lo 
que aprendió se lo atribuye a un 
plan provincial al que se sumó du
rante dos años para llevar robótica 
a las escuelas rurales. ■

GASTRONOMÍA MODA
HOGAR ESPECTÁCULOS

AHORRÁ MÁS QUE NUNCA
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Autor y víctima. El policía Nataniel Schouten y la mujer a la que asesinó, su ex suegra Marcela Costilch.

Mató a su ex suegra con 
un garrote y desde la 
cárcel hostiga a los hijos
El policía Nataniel Schouten (39) está preso por asesinar a 
Marcela Costilch (57). Ahora hizo posteos intimiclatorios.

Juicio por los bebés 
muertos: “El 
corazón de mi hijo 
estaba destruido”
Lo dijo Vanessa Cáceres, mamá del 
primer fallecido. Se juzga si hubo 
crímenes en un hospital de Córdoba.

Esteban Mikkelsen Jensen 
emikkelsen@clarin.com

"¡Ayuda por favor, me va a matar!'. 
El vecino escuchó los gritos desga
rradores de una mujer y salió a ver 
qué pasaba: era el policía Nataniel 
Schouten (39) atacando con un ga
rrote a Eleana Peña (33), su ex pa
reja, afuera de su casa, en General 
Belgrano.

"Lo único que atiné fue a correr 
porque era horrible escuchar los 
gritos. Vi que le estaba dando pala
zos y llegué a reducirlo. Le trabé los 
brazos hasta que llegó la Policía", le 
contó a Clarín Alan, quien con su 
acto de valentía evitó un femicidio.

Pero Schouten ya había matado. 
Un rato antes, entró a lo de su ex 
suegra, Marcela Costilch (57), y la 
golpeó con el palo mientras dormía 
en su cama. "A mi mamá yo la en
contré con la cabeza reventada", 
describió su hijo menor, Enzo (27).

El joven también vivía en allí, en 
la calle 50 bis N° 75, del barrio 102. 
En otra pieza estaba durmiendo su 
abuela (la mamá de Marcela), de 76 
años, quien quedó encerrada con 
un perro pitbull y escuchó los gri
tos de su hija.

En la casa del horror ya no hay 
nadie. Las imágenes de la víctima 
de aquella mañana del 27 de julio 
pasado todavía persiguen a Enzo, 
que se tuvo que mudar a Buenos 
Aires, y a Fabrizio (37), el mayor.

Pero no solo deben convivir con 
el dolor. También soportan el hos

tigamiento del femicida. El sábado, 
mientras los hermanos Peña da
ban una entrevista en vivo en FM 
Río, Schouten formuló un intimi
dante descargo en el Facebook de 
la radio, desde su celda en la Uni
dad Penal 35 de Magdalena.

"Lacras y mentirosos son uste
des»', les escribió. Y apuntó contra 
las dos víctimas, Marcela y Eleana. 
De su ex suegra, dijo que maltrata
ba a su nieto (el hijo de él, de 3 años) 
y aludió a una supuesta frase del 
nene ("La abuela es mala porque 
me pegó acá").

Asimismo, acusó a los dos Peña 
de prestarse “al jueguito enfermo 
de su hermana y madre" para ale
jarlo del chico "por un capricho". 
“Cuenten la verdad de una vez", 
concluyó en el repudiable posteo.

Un vecino salvó a la ex 
del homicida, a quien 

también golpeaba.

Por esto, el abogado Julio César 
Torrada, que representa a la familia 
Peña, radicó una denuncia en el 
Juzgado de Garantías N° 5 de Dolo
res, a cargo de Christian Gasquet, 
para que requisen la celda del de
tenido y le secuestren su celular.

El fiscal Jonatan Robert, de la UFI 
N° 10 de Chascomús (del Departa
mento Judicial Dolores), imputó al 
policía bonaerense por "homicidio 
calificado por alevosía y por la con
dición de mujer, mediando violen

cia de género". Además, por el in
tento de femicidio de su ex. La pena 
podría ser prisión perpetua.

Antes de este juicio, Schouten 
deberá responder en otros tres pro
cesos: uno por "amenazas y lesio
nes!1 y los dos restantes por "deso
bediencia".

Los Peña también denunciaron 
que la madre del imputado les en
vió mensajes por Facebook en los 
que los "intimidó, justificó y mini
mizó" el femicidio. "La tuvimos que 
bloquear", le dijo Fabrizio a Clarín.

"Se vieneee", posteó Schouten en 
su estado de WhatsApp y su histo
ria de Instagram el sábado 27 de ju
lio, a las 2 de la madrugada, mien
tras tomaba un Gancia.

Dos horas después cumpliría sus 
planes: se metió en la casa de su ex 
suegra y la asesinó a golpes. Luego 
fue hasta lo de su ex pareja y ma
dre de su hijo de 3 años, pero ella 
activó el botón antipánico y un ve
cino le salvó la vida.

El caso provocó un profundo im
pacto en General Belgrano, una ciu
dad bonaerense atravesada por las 
rutas provinciales 29 y 41, a 30 mi
nutos de distancia de Ranchos y a 
113 kilómetros de La Plata.

Costilch era voluntaria en equi- 
noterapia y muy solidaria. Profe
sora de gimnasia, bailaba flamen
co. Su hija “Eli" había denunciado 
en 15 oportunidades a Schouten, 
sobre quien pesaba una restricción 
de acercamiento impuesta el jue
ves 25 de julio tras amenazarla de 
muerte el 9 de junio. ■

En el juicio que se sigue en Cór
doba por la muerte de cinco re
cién nacidos en el hospital Neo
natal entre marzo y junio de 2022, 
ayer declararon los papás de Fran
cisco, el primer bebé que falleció. 
Por esas muertes y secuelas está 
siendo juzgada como principal 
acusada la enfermera Brenda 
Agüero (29) y otros 10 profesiona
les de la salud y ex funcionarios, 
incluidos la ex directora de ese 
centro y un ex ministro.

Vanessa Cáceres es la mamá de 
Francisco, el primer bebé que fa
lleció en el principal hospital ma
terno infantil de Córdoba, el 18 de 
marzo de 2022. Es el único de los 
recién nacidos que murieron que 
había nacido por cesárea, y el ter
cer hijo de Vanessa.

La mujer fue siempre una de 
las más activas en su reclamo de 
justicia y la que más habló en to
do este tiempo con los medios. 
Este martes, en la audiencia, re
clamó que la enfermera Agüero 
saliera de la sala antes de decla
rar, pero finalmente permitió que 
escuchara su testimonio.

Vanesa se presentó a declarar 
con una remera con el rostro de 
su hijito, en una de las pocas fo
tos que pudo tomarle la familia, 
y la inscripción: “Justicia por 
Francisco”. “Sabía que después de 
la cesárea me iban a hacer la ci
rugía para ligarme las trompas. 
Entré al quirófano, mi hijo nace, 
me lo muestran, estaba perfecto. 
Las palabras de ellos fueron esas: 
acá está tu hijo, está perfecto. Me 
lo acercan, le pude dar un beso. 
Me arrepiento de no haber pedi
do que me lo pongan arriba por
que hubiera sido la única oportu

Dolor. Vanessa declaró ayer en el juicio por los bebés muertos.

nidad de estar con él”.
Vanesa contó que cuando des

pertó de la anestesia le dijeron 
que le iban a llevar a su hijo a las 
dos horas. “Me quedé esperando a 
mi hijo al que no llevaron porque 
las médicas decían que no estaba 
lista”, indicó y luego recordó que 
ingresó una médica para darle la 
información sobre la salud de su 
hijo.

“A la hora y media entró una 
doctora preguntando por la pa
ciente Cáceres y me dice que a mi 
hijo lo iban a llevar a terapia por
que tenía una arritmia. Yo no di- 
mensioné, pensé que era algo que 
podían solucionar”, sostuvo.

Luego contó que con su mari
do fueron a ver al bebé a la uni
dad de terapia intensiva y le reco
mendaron que lo alzara un mo
mento. “Se va a ir igual”, le dije
ron al responderle cuando les 
preguntó si no iba a causarle nin
gún daño si lo levantaban de la in
cubadora.

La mujer señaló que en una re
unión que tuvieron con el equi
po médico le preguntaron si te
nía algún tipo de adicción, o algu
na enfermedad preexistente co
mo el mal de Chagas.

“Le reventaron el corazón. El 
corazón de mi hijo estaba total
mente destruido”, sentenció Va
nesa al precisar que los médicos 
le dijeron que no entendían qué 
había causado el problema car
diaco de Francisco.

Contó que los médicos le ofre
cieron hacer una autopsia antes 
de que muriera. “Le dijimos que 
no y les pedí que lo salvaran. Lo 
único que necesitábamos era re
cuperar alguna esperanza”, dijo. ■

mailto:emikkelsen@clarin.com
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Tiene 14 años y mató a un 
chico de 18: ya quedó libre
Mateo Yagame recibió un puntazo. Fue en Los Hornos, cerca de La Plata. 
Su familia asegura que quiso defender a su hermano de 15 años de un robo.

Emmanuel Dalbe 
edalbe@clarin.com

Mateo Adrián Yagame (18) pasó la 
mañana del sábado rasqueteando 
y pintando una de las paredes de 
su casa, en Los Hornos, cerca de La 
Plata, Se había mudado en noviem
bre junto a su madre y a sus her
manos de 16,15 y 3 años.

Horas más tarde fue asesinado 
por un grupo de personas cuando 
salió a defender a uno de los her
manos. La investigación determi
nó que quien lo apuñaló fue un 
menor de 14 años, que es inimpu
table para la Justicia.

Esa tarde, cerca de las 14, su ma
má Noelia llegó a la casa. Uno de 
sus hijos se puso a freír unas mila- 
nesas para almorzar. Mateo conti
nuaba trabajando en los arreglos.

Otro de los hermanos le pidió a 
su madre ir a comprar un jugo a un 
kiosco a pocos metros del hogar, 
sobre la calle 153 y 76.

El adolescente de 15 años -del que 
se preserva su identidad por ser 
menor de edad- fue con su celular. 
Antes de llegar a destino fue abor
dado por un grupo de al menos 
cuatro jóvenes, quienes le intenta
ron sacar el teléfono.

El chico volvió a su casa y les con
tó a sus hermanos. Mateo, el ma
yor de los cuatro, salió y fue hasta 
donde se encontraban los sospe

chosos. Allí, según testigos, comen
zaron a discutir e insultarse.

Cuando Mateo intentó regresar 
a su casa, fue atacado por detrás y 
apuñalado en una pierna.

El puntazo fue profundo y com
prometió la arteria femoral. Como 
pudo, llegó a su casa a pedir ayuda. 
Fue trasladado al hospital, donde 
falleció luego de permanecer casi 
dos días en estado crítico.

Noelia Roldán (35) es la madre de 
Mateo. Vivía con sus padres y un 
hermano hasta que consiguió mu
darse a un terreno donde constru
yó con mucho esfuerzo su casa.

“Mami, mami, se me sale toda la 
sangre ”, gritó el adolescente con de
sesperación. Noelia agarró una toa
lla y le hizo un torniquete.

“Estuvo en el quirófano cinco ho
ras y media. Los médicos me dije
ron que tuvieron que resucitarlo. 
Tenía un hilo de vida, estaba entu
bado. El martes a la mañana me di
jeron que tenía muerte cerebral y 
a las 21 que había fallecido”, dijo en
tre lágrimas a Clarín.

Existen dos versiones sobre lo 
ocurrido. La Policía señaló que la 
agresión se dio por conflictos de 
"vieja data" y que los involucrados 
fueron más de 10 personas.

También mencionaron en un 
parte policial que una vecina seña
ló al menor de 14 años como autor 
del hecho y que escapó junto a su 
padre. La testigo no ratificó la de-

Mateo. El chico quería terminar la secundaria y los arreglos de su casa.

nuncia en sede policial “por miedo 
a represalias”.

En el lugar solo había una cáma
ra de seguridad privada que no gra
baba, sino que transmitía en vivo, 
indicaron. La Policía Científica tu

vo que ir dos veces a la escena del 
crimen ya que la primera vez no 
había hallado rastros de sangre.

La versión que le contaron a Noe
lia los testigos es que fue un grupo 
de al menos cuatro jóvenes los que 

atacaron a su hijo. Ella aseguró que 
no los conoce ya que vive hace po
co tiempo allí. “Me mudé en no
viembre, mis hijos no conocían a 
nadie, nunca pudo hacer sido una 
venganza o por conflictos viejos. 
Mi hijo salió a defender a su her
mano, nada más”, afirmó.

Según su familia, Mateo tenía 
dos proyectos para este año: traba
jar de día y estudiar a la noche. Jun
to a su abuelo materno y a uno de 
sus tíos, había trabajado en la casa 
para irse a vivir con su mamá y her
manos.

“Él quería terminar el secunda
rio. Tenía miles de proyectos, co
mo irse de vacaciones con su no
via. Lo único que quería era traba
jar y terminar la casa. Te ayudaba 
en todo”, remarcó Noelia.

Remarcan que Mateo era “súper 
protector”. Su mamá dijo que ella 
se levantaba todos los días a las cin
co de la mañana para ir a trabajar y 
también lo hacía Mateo para que
dar a cargo de sus hermanos.

“Tiene que pagar por lo 
que hizo ”, se quejó la 
madre de la víctima.

El acusado de ser el asesino de 
Mateo tiene 14 años y para la ley ar
gentina es inimputable, es decir, 
que no será sometido a un proce
so penal. Ya está libre. Esto generó 
indignación en la familia de la víc
tima y su madre pidió "que pague 
por lo que hizo”.

“Mi familia está enojada, yo no 
tengo bronca porque no le puedo 
desear el mal a nadie. Yo quiero que 
pague. Aunque tenga 14 años, no 
puede andar dañando a la gente. 
Debe tener un castigo. No es justo 
que esté en su casa. Mis hijos que 
tienen la misma edad no salen a la 
calle a hacer daño. Yo a mi hijo ayer 
le di su último beso”, completó. ■

Cuatro niños simularon ser 
clientes y robaron en una joyería
Cuatro chicos de entre 11 y 13 años 
simularon ser clientes en una jo
yería en la ciudad de Córdoba y ro
baron alhajas. Tras varias consul
tas inconclusas, los chicos se fue
ron rápido del local. Entonces, el 
vendedor se dio cuenta de que le 
faltaba mercadería y llamó a la Po
licía. Los detuvieron a pocas cua
dras y recuperaron lo robado. Por 
la edad, son inimputables.

El caso reavivó la discusión so
bre la aplicación del proyecto pre
sentado por Patricia Bullrich que 
propone bajar la imputabilidad de 
los menores a los 13 años.

El hecho sucedió el lunes en un 
local sobre avenida 24 de setiem
bre al 1100, en el barrio General Paz. 
Allí, dos nenas de 13 años, y dos ne

nes, uno de 13 y otro de 11, entraron 
al lugar y se hicieron pasar por 
clientes; los atendió un joven de 27 
años. El modus operandi era sim
ple: distraer al vendedor, mientras 
el resto manoteaba lo que podía.

Los agentes policiales se sorpren
dieron al encontrarlos a las pocas 
cuadras: fueron atrapados en el ba
rrio Patria. "Eran muy chicos para 
hacer lo que hicieron. Creo que te
nían la idea de seguir robando a 
otros comercios porque se queda
ron en la zona", comentó una de las 
policías.

Tras recuperar la mercadería ro
bada, los chicos fueron llevados a 
la seccional policial y quedaron a 
disposición de la Justicia. Se dio in
tervención a la Secretaria de Niñez

Adolescencia y Familia (Senaf). Pe
ro son inimputables.

Según publicó EIDoce TV, lo re
cuperado por la Policía fueron va
rios anillos, aritos y cadenas; ma
quillaje, un lápiz labial, un bolso ti
po morral y hasta un ventilador de 
mano.

Hacia fines de junio del año pa
sado, la ministra de Seguridad Pa
tricia Bullrich y el de Justicia, Ma
riano Cúneo Libarona, elevaron a 
la Cámara de Diputados, el Proyec
to de "Ley Penal Juvenil", con el que 
buscan bajar la edad de la imputa
bilidad a los 13 años de edad.

El argumento utilizado por los 
funcionarios nacionales, es que di
cha ley data de principios de los 
años 80 y que la juventud "cambió

Pruebas. La policía recuperó la mercadería robada por los chicos.

radicalmente en las últimas cua
tro décadas". Desde entonces y tras 
la polémica desatada por la baja de 
la edad de imputabilidad, el proyec
to no tuvo avances la Cámara.

El Gobierno informó que du
rante el 2023, varios de los ilícitos 
correspondió a menores de edad. 
Según informaron, 2.197 casos en 
total. ■

mailto:edalbe@clarin.com
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Fútbol internacional

Todo queda en familia. Diego dirige a su hijo Giuliano, otro argentino que se ganó la titularidad. "Soy padre, pero no soy tonto", explica el Cholo, afp

EN LA CANCHA
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A A
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LAS CLAVES

Losfichajes
Simeone acertó con los refuer

zos: Julián, Gallagher, Le Normand, 
Lenglet y Sorloth. Todos rinden.

De Paul y Julián
De Paul está en modo Selección y 

se acabaron las discusiones. Julián 
juega siempre y aportó gol.

La defensa
Es la defensa menos vencida de 

la Liga, con 12 tantos en 19 partidos. 
Y es el único invicto como local.

La Armada Argentina, la nueva 
revolución del Cholo Simeone
El técnico reconstruyó el equipo y lleva 14 triunfos consecutivos. Tiene seis jugadores 
argentinos, de los cuales cuatro fueron titulares en el último partido. De Paul y Julián son clave.
MADRID. ESPECIAL

Mientras la atención de buena par
te de los futboleros ibéricos estaba 
orientada el domingo hacia Arabia 
Saudita, donde (particularidades 
de estos tiempos) Barcelona y Real 
Madrid definirían la Supercopa de 
España, un zurdazo de Julián Álva
rez, tras un centro de Antoine 
Griezmann y un pase de cabeza de 
Clément Lenglet, le dio la victoria 
por 1 a 0 a Atlético de Madrid sobre 
Osasuna en el Estadio Metropoli
tano. Ese triunfo, el 14° consecuti
vo del conjunto dirigido por Die
go Simeone, estableció un nuevo 
récord en la historia del club y cata
pultó a la cima de la Liga al elenco 
rojiblanco, que también se mantie
ne en competencia en los otros dos 
certámenes que disputa esta tem
porada.

Lejos quedó la derrota 1 a 0 fren
te a Betis en el Benito Villamarín el 
27 de octubre por la 11a fecha de la

Liga. Desde entonces y antes del 
triunfo del domingo contra Osasu
na, ante el Colchonero también ca
pitularon Mallorca, Las Palmas, De
portivo Alavés, Valladolid, Sevilla, 
Getafe y Barcelona, por la Liga; Pa
rís Saint-Germain, Sparta Praga y 
Slovan Bratislava, por la Cham- 
pions League; y Vic, Cacereño y 
Marbella, por la Copa del Rey. Ello 
permitió que se hiciera añicos el 
récord de 13 victorias en fila que 
entre el 27 de agosto y el 31 de octu
bre de 2012 había conseguido el 
Atlético, que entonces ya era diri
gido por Simeone.

Tras caer ante Betis hace 80 días, 
el Atlético se ubicaba cuarto en la 
tabla de la Liga, a 10 puntos del lí
der Barcelona. Hoy es el puntero, 
con una unidad de ventaja sobre 
Real Madrid y seis sobre el Bar^a. 
Trece victorias, cinco empates y 
una derrota le permitieron cerrar 
en la cima la primera ronda del tor
neo por 11a vez en su historia. De 

las 10 veces anteriores en que lo hi
zo, en cinco se quedó finalmente 
con el título. La última fue en la 
temporada 2013/14, una de las dos 
en que se consagró campeón en las 
últimas dos décadas. En ese perío
do, fue el único conjunto que rom
pió la hegemonía de Barcelona (11 
títulos) y Real Madrid (siete).

Además de comandar la Liga, el 
Atlético da pelea en la Champions 
League: las tres victorias consecu
tivas ante París Saint-Germain, 
Sparta Praga y Slovan Bratislava le 
permitieron escalar hasta el 11° 
puesto en la fase de liga, a seis uni
dades del líder Liverpool. El mar
tes próximo recibirá en el Metro
politano al Bayer Leverkusen ale
mán, que está cuarto. Y en la Copa 
del Rey ya alcanzó los octavos de fi
nal: por esa instancia, visitará hoy a 
las 17.30 (se espera que haga rota
ción entre los titulares) en el esta
dio Manuel Martínez Valero a El
che, que marcha segundo en el cer

tamen de segunda división.
No es llamativo encontrar al con

junto madrileño peleando en las 
tres competencias después de un 
mercado de transferencias en el 
que invirtió muy fuerte para con
formar un plantel poco numeroso 
(sólo tiene 23 integrantes), pero de 
elite. Luego de que la Junta Gene
ral del club (que es una sociedad 
anónima deportiva) aprobara en 
junio una ampliación de capital de 
70,8 millones de euros mediante la 
emisión de 378.352 nuevas accio
nes, Simeone pudo sumar a su do
tación a seis jugadores a cambio de 
185 millones de euros: Julián Álva
rez, Juan Musso, los franceses Clé
ment Lenglet y Robín Le Normand 
(también tiene nacionalidad espa
ñola), el inglés Conor Gallagher y 
el noruego Alexander Sorloth.

Hasta el momento, los refuerzos 
han respondido. Entre ellos, y qui
zás más que el resto, Julián Álva
rez, quien está justificando los 72 

millones de euros (más 20 millo
nes en variables) que el Atlético 
pagó a Manchester City para con
seguir su ficha. El cordobés suma 
13 goles en la temporada: seis en la 
Liga, cuatro en la Champions y tres 
en la Copa del Rey. Pero no sólo eso: 
participó en los 28 partidos del 
equipo y, con 1.759 minutos sobre 
el césped, es el tercer jugador roji
blanco con más actividad en la 
campaña, sólo superado por el ar
quero esloveno Jan Oblak (2.160) y 
por Antoine Griezmann (1.961).

Otro hombre del seleccionado ar
gentino que está haciendo un apor
te relevante para el elenco madri
leño en este tramo victorioso de la 
temporada es Rodrigo De Paul. El 
mediocampista comenzó la cam
paña relegado por el capitán Koke 
Resurrección y por el joven Pablo 
Barrios, no rindió como se espera
ba cuando le tocó jugar y fue silba
do en algunos partidos. De a poco, 
fue recuperando terreno, elevó
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sensiblemente su nivel, en sinto
nía con el del equipo, y fue titular 
en los últimos nueve encuentros. 
“Siempre confiamos en el trabajo 
que veníamos haciendo. Lo más 
importante es que seguimos con
fiando y mantuvimos la calma. A 
raíz del trabajo vinieron muchas 
alegrías”, destacó el domingo el vo
lante campeón del mundo.

El aporte argentino no se cir
cunscribe a Álvarez y De Paul. Án
gel Correa es una pieza de recam
bio significativa y ha marcado cin
co goles esta temporada, entre e- 
llos algunos de vital importancia 
(en las victorias ante PSG y Athletic 
Club de Bilbao, y en el empate con 
Real Madrid). Giuliano Simeone se 
ha ganado un lugar en el equipo 
tras dos años cedido a Zaragoza y a 
Alavés. Nahuel Molina alterna ti
tularidades y suplencias. Y Juan 
Musso sólo jugó un partido (por 
una enfermedad de Oblak) y man
tuvo su arco en cero en la victoria 1 
a 0 sobre el Athletic en Bilbao.

Una señal de la relevancia que es
tán teniendo los argentinos en este 
conjunto se vio el domingo, cuan
do cuatro fueron titulares contra 
Osasuna: Molina, De Paul, Giulia
no Simeone y Julián Álvarez. La 
última vez que cuatro compatrio
tas habían iniciado un encuentro 
para el Atlético había sido el 12 de 
febrero de 2006, cuando Leonardo 
Franco, Ariel Ibagaza, Maxi Rodrí
guez y Luciano Galletti dieron el 
presente desde el arranque en la 
victoria 1 a 0 sobre Real Sociedad 
en el Vicente Calderón en un duelo 
de la 23a fecha de la Liga 2005/06. 
Ese día, el técnico era Pepe Murcia, 
quien un mes antes había reempla
zado al destituido Carlos Bianchi.

En sus primeros 14 partidos de la 
actual temporada, el Atlético regis
tró seis victorias, cinco empates y 
tres derrotas, marcó 19 goles y re
cibió 14. Luego enlazó 14 triunfos, 
con 35 tantos a favor y solo 8 en 
contra. ¿Qué cambió entre esos 
dos períodos? “Los futbolistas han 
hecho un grandísimo trabajo co
lectivo en estos últimos dos meses 
y medio, no sólo los que empiezan, 
sino los que entran en los segun
dos tiempos para que el equipo si
ga siendo un equipo. Y han mostra
do mucha humildad. El equipo sa
be sufrir y sabe cuáles son sus vir
tudes”, resaltó Simeone.

“Podemos mejorar y evidente
mente necesitamos mantener es
ta situación”, añadió el técnico que 
tiene el récord de partidos dirigi
dos (709), victorias (422) y títulos 
(ocho) con el Colchonero.

Los buenos resultados no son el 
único motivo de orgullo para el 
Atlético en estos días. El lunes, la 
dirigencia anunció que el club ha
bía superado los 145.000 socios. 
Tras finalizar 2024 con récord de 
asociados (144.372) y abonados 
(60.874), durante la campaña navi
deña se incorporaron 1.266 perso
nas a la familia rojiblanca, por lo 
que ahora los socios son 145.638. ■

Escándalo por las
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apuestas: detuvieron 
a un jugador del Sevilla
Kike Salas recibió siete amarillas en nueve partidos. Ayer fue detenido 
tras ser acusado de actuar adrede para beneficiar a familiares y amigos.

SEVILLA. AGENCIAS

El fantasma de las apuestas en el 
fútbol ofreció ayer un nuevo nom
bre propio. Kike Salas, defensor 
del Sevilla, fue detenido por la Po
licía Nacional tras ser acusado de 
estar involucrado en apuestas en 
las que él era el protagonista de 
condicionar los partidos y favore
cer económicamente a varias per
sonas de su círculo más íntimo.

Presuntamente, el jugador de 22 
años habría provocado de mane
ra adrede varias tarjetas amarillas 
en su contra. Los investigadores 
sospechan que amigos y familia
res del futbolista habrían partici
pado en unas treinta apuestas 
amañadas en seis establecimien
tos de Morón de la Frontera y ha
brían obtenido ganancias de unos 
10.000 euros en un mes.

Los hechos ocurrieron en la rec
ta final de la temporada 2023/24 
en los partidos finales de LaLiga, 
cuando el conjunto andaluz no te
nía compromisos importantes.

Según indican los medios espa
ñoles, la investigación que tiene 
la carátula de estafa es llevada a 
cabo por un juzgado de Morón de 
la Frontera, ciudad del cual es 

Imagen repetida. Kike Salas ve una de las siete tarjetas amarillas. Un poco de queja. ¿Una actuación de Kike Salas para disimular?

oriundo el futbolista, su familia y 
sus amigos de la infancia. Si bien 
por el momento, además del juga
dor, hay otras dos personas invo
lucradas, no se descarta que haya 
otros implicados en la causa.

El canterano del Sevilla presen
tó su declaración ante el magistra
do a cargo y luego quedó en liber
tad como investigado.

Se cree que Kike Salas habría 
pactado con antelación que iba a 
hacer lo posible para ser amones
tado durante varios partidos ofi
ciales del campeonato doméstico 
español, de manera consecutiva. 
Así sus íntimos amigos podrían 
realizar apuestas relacionada a las 
tarjetas amarillas, con el conoci
miento previo de lo que pasaría en 
el campo de juego.

Salas es uno de los jugadores 
que más utilizó García Pimienta, 
su entrenador, en lo que va de la 
temporada actual, ya sea de late
ral izquierdo o de defensor cen
tral. Hasta hace unos días fue 
compañero de Gonzalo Montiel y 
Valentín Barco.

Siete tarjetas amarillas en nue
ve fechas

La investigación de lo sucedido 
la lleva adelante la unidad espe

cializada en apuestas ilegales de 
la Policía Nacional. El foco está 
puesto en las últimas jornadas del 
torneo, cuando Sevilla estaba le
jos de la pelea por los primeros 
puestos y con varios puntos que 
le daban tranquilidad en la zona 
baja de la tabla de posiciones. En 
esos encuentros, Salas habría co
metido los hechos.

Kike Salas declaró y 
fue liberado, pero la 
investigación sigue.

Entre las fechas 30 y 38 de LaLi
ga, Kike Salas recibió siete tarje
tas amarillas. La gran mayoría de 
ellas las recibió en el último tra
mo de los partidos y en ese lapso 
de jornadas se convirtió en el ju
gador más amonestado de todo el 
certamen. Además, uno de esos 
nueve encuentros no lo pudo dis
putar por cumplir la sanción de 
llegar a la quinta cartulina.

Lo sospechoso del caso es la 
frecuencia en la que el jugador 
vio las amarillas pero, como se 
puede comprobar en las descrip
ción que los árbitros hacen de las 

jugadas en las actas, son todas si
tuaciones normales del juego que 
podrían haber pasado desaperci
bidas en el caso de un defensor.

El Sevilla emtió un comunica
do en el que expresa: “ Tras los he
chos acaecidos este martes en re
lación a nuestro jugador Kike Sa
las, quiere mostrar su total respe
to a los procedimientos judiciales. 
Igualmente, quiere destacar su 
respeto al principio de presunción 
de inocencia de nuestro futbolista. 
Naturalmente, el Sevilla FC con
dena cualquier conducta fraudu
lenta en el mundo del deporte y 
en particular las que puedan afec
tara la integridad de la competi
ción”.

El delito de estafa del que se le 
acusa podría llevarlo a prisión. En 
caso de confirmarse los hechos, 
podría ser juzgado y condenado 
con una pena de entre un año y 
tres de cárcel, además de varias 
sanciones por parte de la Liga y la 
Real Federación Española de Fút
bol. Las apuestas en las que un ju
gador se vea implicado pueden lle
var además a una suspensión de 
la licencia federativa por parte de 
la RFEF por un tiempo que va de 
dos a cinco años.B
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Un palo de Brito contra Verán 
por tratar de llevarse a Driussi
River negocia con Austin pero el empresario Gillett quiere sumarlo a 
Estudiantes. “Yo no oferto por un jugador sin consultarlo si quiere venir”.

River

River hace gala de su mote de Mi- 
llonarioy arma un súper equipo de 
cara al Mundial de Clubes, pero no 
puede ponerle la frutilla al postre. 
Con el regreso de Gonzalo Montiel 
asegurado, Marcelo Gallardo ten
drá a cuatro campeones del mun
do en su equipo, pero quiere coro
nar con el regreso de Sebastián 
Driussi. Cuando todo se encamina
ba, apareció Estudiantes median
te su financista Foster Gillett, y em
barró la cancha. Es que, el magnate 
que llegó al fútbol argentino de la 
mano de Juan Sebastián Verón le 
hizo una oferta al Austin FC, due
ño del pase del futbolista, lo que pa
rece haber subido la cotización del 
jugador y entorpecer la gestión de 
River. Por eso, desde Núñez, par
tió un tiro por elevación con desti
no a La Plata: Jorge Brito disparó 
contra Verón..

El presidente de River está pre
sente en la pretemporada en San 
Martín de los Andes donde se acer
có a la prensa para una informal 
conferencia de prensa en la que 
consultado por el tema que reina 
estos días: la marcha del mercado 
de pases.

"Es lindo que los campeones del 
mundo puedan encontrarse acá", 
dijo Brito en referencia a Franco Ar- 
mani, Marcos Acuña, Germán

Driussi. Pieza codiciada. River puja por traerlo de la MLS pero Foster Gillett lo quiere en Estudiantes.

Pezzella y Gonzalo Montiel, que 
mañana llega a la Argentina para 
sumarse al equipo. La incorpora
ciones demandarán cerca de 25 mi
llones de dólares, sumados a los 20 
que desembolsó en la ventana an
terior. Pero falta algo: un goleador 
reclamado por Gallardo.

La novela del verano para la diri
gencia es el regreso de Sebastián 
Driussi. Por estas horas, lo del de-

LLEGA MONTIEL Y SE SUMA AL GRUPO

"Voy con mucha ilusión y estoy muy feliz de volver"

"Voy con mucha ilusión, con mu
chas ganas y muy feliz", dijo Gon
zalo Montielayer, al embarcar 
rumbo a Buenos Aires. El lateral 
agradeció al Sevilla y señaló que 
"Estuve desde chico en River, hice 

casi toda mi carrera y he ganado 
cosas muy importantes. Estoy 
muy feliz de volver". Montiel se 
sumará en Buenos Aires al plan
tel que el viernes, antes de lo pre
visto, terminará la pretemporada. 

lantero está estancado. Tanto que 
Austin rechazó ayer la segunda 
oferta que salió desde River que su
bió de 9 a 10 millones su propues
ta. Además, el club americano mul
tó al jugador en rebeldía por noa 
volver a la pretemporada para for
zar su salida de los Estados Unidos.

La operación que estaba hacien
do River se complicó aún más 
cuando Foster Gillett metió la ca
beza y realizó una oferta que subió 
el piso del futbolista.

Por eso, cuando a Brito le pre
guntaron por Driussi, no pudo 
ocultar su malestar: “Es raro. Yo 
no hago ofertas por jugadores sin 
previamente tener el consenti
miento de si el jugador quiere ju
gar en River. Cada uno está en su 
derecho a hacer lo que quiera con 
su plata o con la plata que le pres
tan”. Y añadió: “Hay que ver si la 
oferta de Estudiantes llegó a Aus
tin” cerró Brito, visiblemente mo
lesto.

River ofreció 9 
millones, subió a 10 y

Austin quiere 11.

La compra más cara de 2025, has
ta el momento, fue la de Lucas Mar
tínez Quarta, por7 millones de eu
ros. Lo sigue Matías Rojas en 
4.000.000 de dólares. Y, el lunes, se 
selló el retorno de Montiel por 
otros 4 millones verdes y contrato 
de tres años para que el DT vuelva a 
tener a uno de sus jugadores feti
che y al héroe en la definición por 
penales enQatar2022.

Y, aunque Enzo Pérez, Giuliano 
Galoppo y Gonzalo Tapia llegaron 
sin cargo, las negociaciones que 
están en curso por Sebastián 
Driussi, Lucas Esquivel y Kevin 
Castaño harían que desde Núñez 
vuelvan a salir otros 25 millones 
de dólares. ■

La lesión de Altamirano obliga a 
buscar urgente a otro arquero

Amistoso suspendido y 
adiós a la inhibición

San Lorenzo

De las buenas sensaciones que de
jó la victoria 1-0 de San Lorenzo en 
el amistoso en Uruguay ante Na
cional del lunes por la noche, se pa
só a la preocupación por la lesión 
que sufrió Facundo Altamirano so
bre el final del primer tiempo luego 
de un fuerte choque con Diego He- 
razo que lo obligó a dejar la cancha. 
Y lo cierto es que ahora en el Ciclón 
se agarran la cabeza porque ayer se 
confirmó que el arquero sufrió la 
fractura del cúbito del brazo iz
quierdo. En el club aún analizan si 
el arquero será intervenido quirúr

gicamente, pero lo que sí es una 
realidad es que se perderá gran par
te del semestre. “Erazo me pidió 
disculpas, somos muy amigos. Tu
ve mala leche, son cosas del fútbol”, 
contó Altamirando antes de regre
sar a Buenos Aires.

Esta noticia es un baldazo de 
agua fría para San Lorenzo porque 
Altamirano había recuperado su 
lugar por las casi nulas opciones 
que el Ciclón tiene en ese puesto. 
Ahora, esta crisis se agudiza y en 
Boedo tendrán que traer a un ar
quero con urgencia, ya que la única 
opción que le queda en el arco es la 
de Orlando Gilí, quien reemplazó 
al ex Banfield, pero que también 

tiene una situación que es una in
cógnita, ya que con el paraguayo 
aún no se confirmó si sigue en el 
club cedido o si le compran la mi
tad de la ficha.

Revuelan varios nombres de 
candidatos para ocupar los tres pa
los, pero fue el mismo Miguel 
Russo el que se encargó de bajar la 
espuma de las llegadas del arque
ro neerlandés Andries Noppert o 
el francés Benjamín Lecomte. “Más 
allá de que me guste o no, soy muy 
cauteloso. Hay cosas que se inflan 
demasiado y salen sin el visto bue
no de nadie”, explicó el DT. El prefe
rido de Miguel sigue siendo Jorge 
Broun, de Rosario Central. ■

Independiente

Se suspendió el partido del Rojo 
ante ante Olimpia de Paraguay 
en Maldonado. Un desperfecto 
en el avión impidió la salida a 
tiempo y se decidió no viajar a 
Uruguay. No confirmaron si el 
partido se reprogramará.
En tanto, Julio Vaccari recibió 

una gran noticia: la FIFA levan
tó la inhibición impuesta por la 
deuda con el representante de 
Joaquín Laso y los refuerzos es
tarán disponibles para el debut 
contra Sarmiento.

Finalmente, Independiente 

abonó los 83.000 dólares corres
pondientes a Femando Baredes, re
presentante de Laso. Luego de me
ses de disputa, se pudo saldar la 
deuda con el apoderado de Laso, 
futbolista que ya no está en el plan
tel. Así, en caso de estar disponible, 
Vaccari podrá contar con Pablo Gal- 
dames, Luciano Cabral, Joaquín 
Blázquez, Sebastián Valdez y Ro
drigo Fernández Cedrés para el de
but en el torneo local. Además, el 
DT le dará otra oportunidad a Die
go Tarzia.

Además, se podría sumar el co
lombiano Alvaro Angulo, lateral iz
quierdo de 27 años de último paso 
en Atlético Nacional ■.
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Fútbol local

El presidente de San Miguel 
que rompió el mercado
Federico Almada es un empresario de 34 años que niega 
la acusación de hacer una SAD encubierta en su club.

San Miguel apareció en primer 
plano. Aunque no compite en la 
Liga Profesional, el Trueno Verde 
sorprendió al romper el mercado 
de fichajes con la incorporación 
de jugadores de renombre, como 
Cristian Erbes y Agustín Lavezzi, 
movimientos que causaron 
asombro en su categoría. Tam
bién generó críticas y acusacio
nes, desde que opera como una 
“SAD encubierta” hasta de lavado 
de dinero: “Los que dicen que la
vamos plata son ignorantes”, di
jo el presidente que no dudó en 
salir a responder.

Federico Almada, de 34 años, es 
el pope de San Miguel y dueño de 
Jano’s, empresa organizadora de 
eventos que cuenta con más de 70 
salones en todo el país y factura, 
según sus propietarios, unos 3.000 
millones de pesos por mes. El

Almada. Dueño de salones de fiesta, millonario y fanático del Trueno.

hombre en cuestión brindó una 
entrevista a The Sporting News, 
donde contó a corazón abierto cu
ál es el funcionamiento del elen
co bonaerense.

Almada, ante el cuestionamien- 
to sobre ser una SAD, respondió: 
“Pongámoslo así: vos trabajás y te
nes un sueldo, por ahí vivís y te 
queda un margen para ir al cine, 

comprarte una remera, un auto, 
una bicicleta, lo que sea. Vos deci
dís qué hacés con esa plata que te 
sobra. Le ganaste en buena ley y es
tás en tu derecho en gastarla en lo 
que vos quieras. Bueno, a mí me 
gusta mucho, en vez de comprar
me una remera y una bicicleta, in
vertirla en el club. La plata está ga
nada en buena ley. De hecho, los 
que dicen que lavamos plata son 
verdaderos ignorantes de la econo
mía, porque esto es todo lo contra
rio”, expresó.

“Todos los ingresos que ingresen 
al club tienen que estar registrados. 
Yo tengo supervisión doble con to
do lo que estamos haciendo: la AFIP 
en mi empresa y Personería Jurídi
ca en el club, porque todas los actas 
y todos los contratos están súper 
auditados. Entonces, es totalmen
te lo contrario”, aseguró.

Luego remató: “Nosotros tene
mos que tener la plata que esta
mos poniendo en el club justifi
cada. Y de hecho, así está hecho a 
través de un contrato de patroci
nio. Como River tiene con Chan- 
gomás. Dicen que el dueño de 
Changomás es fanático de River. 
Bueno, yo soy el dueño de Jano’s, 
soy fanático de San Miguel y en
cima soy el presidente. O sea, qué 
mejor lugar para invertir plata 
que en mi club”.

En esa misma línea, Almada co
mentó: “De hecho, hay un montón 
de empresarios que aportan a los 
clubes, pero tienen un poco más de 
perfil bajo. Nosotros somos disrup- 
tivos. Tal vez los empresarios no lo 
hacen, no figuran tanto los que 
aportan a los clubes justamente por 
esto, porque se hablan tonterías”.

Y concluyó: “Por eso tenemos 
una sociedad pobre económica
mente. Por eso Argentina hace tan
tos años está sumida en la pobreza 
económica, porque vemos al que 
hace o al que le va bien como el 
enemigo, como algo malo, como 
que lava plata, como que es narco- 
traficante y tantas cosas que dicen 
por ahí”

El Trueno tiene un objetivo claro 
para 2025: ascender a la Liga Profe
sional. Después de no poder con
seguirlo en 2024, San Miguel se re
forzó como nunca y se prepara pa
ra arrasar en Primera Nacional. Se
bastián Battaglia es el DT y sumó a 
Cristian Erbes, ex Boca. Gestiona 
a Gino Peruzzi y Brahian Alemán 
ya están entrenando los tres pri
meros goleadores de la Primera 
Nacional: Agustín Lavezz, Bruno 
Nasta y Emanuel Dening más Da
niel Sappa (arquero ex Estudian
tes), Claudio Salto, Lautaro Parisi, 
Claudio Mosca, Nicolás Ihitz y Gus
tavo Turraca.B
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Fútbol local

Paredes. Tiene protagonismo con Ranieri pero Roma busca dos hombres para su posición. ¿Porque se va?

Fútbol internacional

Liverpool mantiene 
la distancia y el City 
no puede levantar
El líder de la Premier igualó con su 
escolta. Al final, sufrieron los de Pep

Primer amistoso del 
año mientras aceleran 
por traer a Paredes
Hoy, Boca juega en San Nicolás con Juventude de Brasil. 
Y desde Roma llegan señales positivas por el volante.

LONDRES. AGENCIAS
Un cabezazo salvador a la salida 
de un córner de Diogo Jota a los 
21 minutos le dio el 1-1 y el punto a 
Liverpool en su visita a Notting- 
ham que se había puesto arriba a 
los 8 minutos por medio de 
Wood. Así, no hubo variantes en 
la dfierencia de 6 puntos entre el 
líerysu escolta.

Alexis Mac Allister jugó los 90 
minutos en los Red Devis y Nico 
Domínguez ingresó por Yates al 
promediar la segunda parte.

Con Enzo Fernández como ti
tular y completando el tiempo re
glamentario, Chelsea logró un 
empate agónico de Stamford 
Bridge con el Bournemouth en el 
que no fue convocado el juvenil 
argentino Julio Soler, reciente in
corporación. El 2-2 se construyó 
con gol de Palmer a los 13, a los 5 
de la segunda parte marcó Klui-

vert y Semenyo adelantóal visi
tante a los 23. El gol agónico de Ja
mes a los 45 les salvó los papeles a 
losBlues.

El doblete de Phil Foden le sir
vió de poco al City porque 
Brentford le estampó el 2-2 en los 
últimos siete minutos. Foden 
marcó a los 21 y 28, achicó Wissa a 
los 38 y a los 45 igualó Norgaard.

En el cuarto partido del día, 
West Ham venció 3-2 a Fulham 
en el derby londinense. Guido 
Rodríguez fue titular y sustitui
do en la segunda parte en los 
Gunners. Soler, Socuek y Paquetá 
hicieron los goles del local, Iwo- 
bi hizo el doblete del perdedor.

Hoy jugan el clásico Arsenal- 
Tottenham, Everton-Aston Villa, 
Newcastle-Wolverhampton y Lei- 
cester-Crystal Palace. La fecha 21 
de al Premier League concluye 
mañana con dos partidos. ■

Análisis

Leandro Paredes es ahora la nueva 
obsesión del Consejo de Fútbol de 
Boca y de Juan Román Riquelme, 
el presidente del club. Es que tras 
cerrar las llegadas de Carlos Pala
cios, Ayrton Costa, Alan Velasco, 
Rodrigo BattagliayAnder Herrera 
(Williams Alarcón está cerca) que
dó la agenda liberada para seducir 
al volante. Hoy, Boca juega en San 
Nicolás su primer amistoso del 
año, ante el Juventude brasileño.

El regreso de Paredes a Boca pa
recía haber quedado pendiente pa
ra junio, cuando finaliza su contra
to con la Roma se supo que el club- 
negocia con el Inter la ficha del vo

lante defensivo Davide Frattesi, 
quien ocuparía el puesto que deja
ría vacante Paredes.

Boca ya le hizo una oferta formal 
a Paredes quien deberá negociar su 
salida deRoma ya que tiene un 
contrato vigente hasta junio. Pero 
además, deberá resignar dinero. Es 
simple, Boca no puede igualar el sa
lario que percibe en EuropaDesde 
el Consejo de Fútbol le habrían 
puesto como ejemplo lo que suce
dió con Edinson Cavani. El urugua
yo tuvo que poner su parte para 
que se cumpliera su deseo de jugar 
en la Bombonera.

En enero de 2024, Paredes reve
laba que tenía un diálogo fluido con 
Riquelme: “Román me mandó un 
mensaje y sabe que tengo para un 

tiempo más en Europa", había di
cho. Ese “tiempo más” habrá sido 
un año, como mínimo. En la Ro- 
mael cambio de entrenador le de
volvió la esperanza a Paredes. Clau
dio Ranieri revitalizó al argentino 
y le dio más minutos que Juric.

Por eso llamó la atención que 
buscara reforzar el medio ya que 
además de Frattesi 1 busca a Rocco 
Reitz, del Mónchengladbach. La si
tuación es compleja: Inter valora a 
Frattesi en 45 millones de euros, y 
en Roma ofrecerían 35 millones.

“¿Si me ilusiona jugar un Mun
dial de Clubes? Sí, siempre es lin
do, siempre la competición es es
pectacular, pero tengo que vivir mi 
carrera día a día”, había declarado 
Paredes en octubre. ■ Enzo. Capitán de Chelsea que rescató un empate agónico de local.

Además de Balboa buscan a otro 
delantero y le apuntan a Pellegrino

El gol de Retegui salvó al 
Atalanta ante Juventus

Análisis

Con Adrián Rocky Balboa asegura
do, buscan otro delantero. Al hom
bre que jugó en Unión le falta pa
sar la revisión médica y si todo está 
bien, firmará su contrato antes del 
fin de semana. El otro punta en la 
mira es Mateo Pellegrino, que per

tenece a Vélez y volvió a Liniers de 
su préstamo en Platense. Tiene 23 
años, es hijo de Mauricio y en el 
club de Saavedra hizo 15 goles en 
40 partidos. También había estado 
a préstamo en Estudiantes. Racing 
hará una oferta por Pellegrino en 
las próximas horas.

Ya se fueron Juanfer Quintero, 
Roger Martínez y Afustín Uriz y Jo- 

han Carbonero se iría al Inter brasi
leño. Además podría haber oferta 
del exterior por Adrián Maravilla 
Martínez.

Franco Zuculini se sumará como 
Team Manager y será el nexo entre 
el plantel y el director deportivo Se
bastián Saja. Zuculini ya conoce la 
función que cumplió en el SPAL 
italiano. ■

ROMA. AGENCIAS
El gol de Mateo Retegui lo gritó 
Atalanta porque igualó la segun
da posición con el Inter, ambos a 
4 puntos del líder Napoli aunque 
los los nerazzurri tienen dos par
tidos pendientes. Uno lo jugará 
hoy ante Bologna, en San Siró.
El tanto del argentino a 12 del fi
nal marcó el 1-1 ante Juventus 

que se había se puesto en ventaja 
con un tanto de Kalulu a los 9 del 
segundo tiempo. El empate man
tiene a la Juve en el quinto pues
to, a 13 puntos de los napolitanos 
y a dos unidades de Lazio que 
conserva el cuarto y último lugar 
de Champions.

E el otro partido, Milán venció 
2-1 de visitante al Milán. ■
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Tenis

Medvedev destrozó una cámara 
de TV a raquetazo limpio
El ruso perdía con el tailandés Samrej, 418° del ranking, en su debut en 
Australia. Tras descargar su furia, dio vuelta el partido y ganó en cinco sets.

MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIAL

Australia, el Grand Slam con el 
que se inicia la temporada fuerte 
de tenis, comenzó con una 
insólita situación que tuvo como 
protagonista al ruso Daniil Med
vedev. Es que a pesar de que el en
cuentro era por la primera ronda, 
por su mal desempeño durante el 
partido descargó su enojo con su 
propia raqueta. Además, los fuer
tes golpes impactaron de lleno en 
una de las cámaras de transmisión 
de la televisión.

El moscovita se midió ante el tai
landés Kasidit Samrej, que fue el 
responsable de ponerlo en aprie
tos. Aunque el resultado terminó 
siendo favorable para Medvedev 
por 6-2,4-6,3-6,6-1 y 6-2 en tres ho
ras y ocho minutos de juego, prácti
camente en la mitad del enfrenta
miento se vivieron momentos de 
una máxima tensión y el peor de 
todos fue cuando explotó de furia y 
descargó su ira.

Medvedev se quedó con el pri
mer set de una manera contunden
te, pero empezó a bajar su nivel y 
eso se reflejó inmediatamente en 
el resultado, lo que significó que el 
clima se volviera cada vez más ás
pero. Tras una serie de errores no 
forzados sumados a un conjunto

Loco. Daniil Medvedev está quinto en el mundo y fue tres veces finalista del primer Grand Slam. reuters

de buenas acciones de Samrej, el 
segundo parcial se lo quedó el per
dedor y la situación empezó a po
nerse cuesta arriba.

Lo cierto es que el hecho en sí 
ocurrió durante el último game del 
tercer set cuando Medvedev per

dió un increíble punto tras 13 im
pactos que estuvieron llenos de 
tensión. Apenas finalizó, Medve
dev estalló de bronca y se acercó 
hacia la red. Allí descargó su tre
mendo enojo en el que destrozó su 
raqueta y dañó una cámara ubica

do en el centro de la red.
El incidente se desató luego de 

que desperdiciara una oportuni
dad clara de responder un ataque 
de Samrej. Tras el hecho de furia 
que constó de cinco golpes, Med
vedev ruso recibió una adverten

cia del umpire por infringir las re
glas con su raqueta.

Estaba más que claro que quien 
llegó tres veces a la final de Austra
lia -tras haber perdido las defini
ciones de 2021 contra el serbio No- 
vak Djokovic y de 2022 frente a Ra
fael Nadal, incluso el año pasado 
fue derrotado en la definición con 
el italiano Jannick Sinner tras ha
ber ganado los dos primeros sets 
(lo mismo le había sucedido ante 
el español)- estaba muy lejos de su 
nivel habitual, lo que provocó su 
alocada reacción. Además, como si 
fuera poco, enfrentaba a un debu
tante en el circuito -sólo tenía un 
puñado de partidos por la Copa Da- 
vis-y 418° del mundo, lo que signi
fica más de 400 puestos de diferen
cia en el ranking entre uno y otro.

Medvedev, que se consagró cam
peón de Flushing Meadows en 2021 
para conseguir su primer y único 
Grand Slam al menos hasta ahora, 
es el quinto preclasificado del tor
neo, Sin embargo todo eso poco le 
importó a Samrej. Que así como le 
arrebató el segundo capítulo hizo 
lo mismo con el tercero.

Medvedev, que fue número 1 del 
mundo en 2022, sacó afuera su te
nis luego de quitarse todo el enojo 
de adentro; tras el arrebato ganó 12 
de los 15 games posteriores que re
presentaron 61 de los 94 puntos en 
juego. Además, sumó 24 aces y 
completó la mitad de los errores no 
forzados de su rival (34 a 69).

Luego del partido se refirió a la 
acción en la que se lo vio fuera de 
sí. Fiel a su estilo, no esquivó la pre
gunta y entre risas manifestó: “Sé 
que juego mej or cuando juego más 
al tenis. Así que pensé: ¿por qué 
jugar una hora y media solamen
te?’ Necesito un mínimo de tres ho
ras, al menos, para sentir mejor mis 
golpes”. ■

Entre Cerúndolo y Díaz Acosta, 
uno pasará a la tercera ronda
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIAL

Australia, el primer Grand Slam del 
año, completó su primera ronda en 
Melbourne Park con un saldo mix
to para los tenistas argentinos. En
tre partidos cargados de tensión e 
intensidad, algunos lograron avan
zar mientras otros quedaron elimi
nados tras dar duras batallas.

Francisco Cerúndolo tuvo un de
but firme al vencer al kazajo Ale- 
xander Bublik. En un partido que 
comenzó ajustado, Cerúndolo se 
impuso por 7-6 (7-1), 6-3 y 6-2 en 
una hora y 49 minutos y mostró 
un excelente nivel desde el tie 
break que le permitió llevarse el 
primer set.

Facundo Díaz Acosta logró una 
remontada notable frente al belga

Zizou Bergs. Tras cuatro horas y 
seis minutos, Díaz Acosta se llevó 
el partido por 6-7 (5-7), 6-4,1-6,6-3 
y 6-4 y celebró así su primera vic
toria en Australia en su segunda 
participación en el torneo.

Cerúndolo y Díaz Acosta choca
rán entre sí por lo que un argentino 
está asegurado en la tercera ronda.

El otro ganador fue Tomás Etche- 
verry, que consiguió una buena 
victoria ante el italiano Flavio Co- 
bolli. Tras tres horas y 35 minutos 
se impuso por 6-7 (8-10), 6-3,7-5 y 
6-1 y ahora se medirá con el esta
dounidense Marcóos Girón.

Por otro lado, Francisco Come- 
saña fue superado por el alemán 
Daniel Altmaier en otro largo en
frentamiento. El marcador fue de 
6-2,3-6,7-6 (7-4), 4-6 y 6-4.

Camilo Ugo perdió con el esta
dounidense Learner Tien -una de 
las estrellas de la Next Gen- en un 
duelo que terminó por 4-6,7-6 (7- 
3), 6-3,5-7 y 6-4.

Y Federico Coria fue eliminado 
por el estadounidense Tristan Bo- 
yer por 6-3,6-7 (3-7), 4-6,7-5 y 6-1.

El detalle es que los tres cedieron 
en cinco parciales.

Ya no quedan argentinas en el 
cuadro femenino. María Lourdes 
Carié no pudo ante la estadouni
dense Amanda Anisimova, quien 
se impuso por 6-2 y 6-3; y Julia Rie
ra, pese a mostrar un buen nivel y 
pelear hasta el final, fue derrotada 
por la brasileña Beatriz Haddad por 
4-6,7-5 y 6-2. Ya en la jornada ante
rior se había quedado afuera Nadia 
Podoroska.B

Paolini y una firme presentación
Tras perder las finales de Roland Garros y Wimbledon en 2024, la 
italiana Jasmine Paolini aspira a un gran Australia. Y en su debut 
ratificó su candidatura al vencer a la china Sijia Wei por 6-0 y 6-4.
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Automovilismo y olimpismo

Benavídes y otro triunfo 
que invita a ilusionarse
El salteño logró su segunda etapa seguida. Está cuarto en 
la general. “Siento que el Dakar lo voy a ganar”, aseguró.

HARADH, ARABIA SAUDITA. ESPECIAL 
Roberto Berasategui 
Especial para Clarín

“Lo de hoy sí que fue importante”, 
sentenció seriamente mientras el 
sol se apoyaba en el horizonte del 
desierto de Haradh. Luciano Bena- 
vídes ya planificaba la etapa de hoy, 
pero cada dos minutos volvía a la 
victoria lograda en la novena del 
Dakar, la competencia más extre
ma del planeta.

El piloto salteño, de KTM, insis
tió en el concepto que agigantó su 
logro: “No es fácil ganar cuando 
abrís la pista”. Y tuvo razón. Con el 
nivel superlativo de los pilotos de 
motos del Dakar, velocistas com
petitivos todos, aquel no es un deta
lle menor. Al contrario. “Es la pri
mera vez que abro la pista y gano 
una etapa”, comentó casi como si 
hablara solo repasando cada deta
lle de la actividad del día que co
menzó muy temprano en la agita
da capital Riad.

Rumbo al sudeste árabe, la cara
vana aceleró rumbo a Haradh. Atrás 
quedó una ciudad avasallante, de 
un tráfico vehicular sorprendente 
a toda hora y mucho más por la no
che ya que la gente aquí está acos
tumbrada a salir tarde porque du
rante una gran parte del año el in
tenso calor no permite otra opción.

Afondo. Luciano Benavídes le saca todo el jugo a su KTM. reuters

En cambio, Haradh es una ciudad 
desolada, ya regida por los tiempos 
y los manejos de la industria petro
lera. El aeropuerto está bajo una 
fuerte custodia de seguridad nacio
nal. Bajar en esa pista con el avión 
es casi como ser partícipe de una 
película de espionaje.

Si hasta los carteles de “Cuidado: 
víboras venenosas” a los costados 
del camino que sale del aeropuerto 
intimidan igual o más que los agen
tes armados hasta los dientes en 
cada lugar. El campamento está ahí 
nomás.

“Todos salieron a apretar porque 
era la última etapa sobre piso duro 
y eso es beneficioso para recortar 
tiempos. Fui muy prolijo. Al co
mienzo había mucha navegación. 
Mantuve un muy buen ritmo en to
da la etapa salvo sobre el final que 
me perdí en los últimos 10 kilóme
tros. Las pistas no se encontraban y 
me confundí. No me puedo quejar. 
Tuve un gran ritmo abriendo la pis
ta”, comentó Benavídes al llegar al 
bivouac.

“Achiqué diferencias y voy su
biendo pasito a pasito. No pierdo 

la esperanza y está todo abierto 
aún. Estoy feliz con lo logrado hoy. 
Ya mañana se viene el Empty 
Quarterque es lo que más me gus
ta. Vuelvo a abrir la pista por lo 
que veremos cómo jugaré las car
tas en los próximos tres días”, des
tacó.

“Voy por el podio. Me siento muy 
bien. Nunca me sentí tan bien arri
ba de la moto. De hecho, la posición 
en la que estoy no refleja la sensa
ción que tengo. Una lástima esa pri
mera semana, cómo se dieron las 
cosas, pero siento que el Dakar lo 
voy a ganar. Si no es ahora será en 
un futuro”, indicó quien saldrá a 
buscar a los rivales que están de
lante suyo.

El clasificador lo domina su 
compañero de equipo, el austra
liano Daniel Sanders; él está cuar
to a 27 minutos y delante suyo se 
ubican el español Tosha Scharei- 
na y el francés Adrien van Beve- 
ren.

El otro argentino que muy bien 
en motos es Santiago Rostan. El 
neuquino fue 43° en la etapa y as
cendió al 38° lugar de la general. 
Una actuación firme para quien 
debutó el año último en la gran 
aventura.

Las demás categorías también 
contaron con el sello argentino. En 
Challenger, por ejemplo, Nicolás 
Cavigliasso y su esposa Valentina 
Pertegarini siguen al frente con 27 
minutos de ventaja sobre el portu
gués Goncalo Guerreiro. Sin embar
go, en la etapa ganaron David Zille y 
Sebastián Cesana.

En Ultímate, la categoría más im
portante entre los autos, el mendo- 
cino Juan Cruz Yacopini se man
tiene en el séptimo puesto tras una 
etapa muy “conservadora”. “Me ten
go mucha fe para lo que se viene”, 
destacó. ■

Libreta de 
polideportivo

Golf

Por la tercera estrella

A10 años de su creación, el 
Campeonato Lationamerica- 
no amateur es el torneo más 
influyente de la región. Una 
nueva edición se jugará desde 
mañana en Pilar Golf y allí los 
argentinos buscarán su tercer 
título después de los de Abel 
Gallegos en 2020 y Mateo Fer
nández de Oliveira en 2023.

Argentinos y el LAAC

Handball

El debut mundialista

Con nueve debutantes en el 
torneo ecuménico - Santiago 
Giovagnola, Ramiro Benacedo, 
Pablo Minguez, Juan Saco, To
mas Cañete, Juan Gull, Martín 
Jung, Nicolás Bono y Lucas Ai- 
zen-, Argentina se presentará 
hoy en el Mundial de Croacia, 
Dinamarca y Noruega ante 
Egipto en Zagreb.

La “idea loca” de organizar los Juegos 
en simultáneo en cinco continentes

LAUSANA, SUIZA. ESPECIAL Y AFP

¿Y si los Juegos Olímpicos se dis
putaran de una manera simultánea 
en cinco ciudades situadas en ca
da continente? Esa es la “idea loca” 
-así la definió él mismo- del japo
nés Morinari Watanabe, uno de los 
siete candidatos a suceder a Tho- 
mas Bach como presidente del Co
mité Olímpico Internacional (COI).

“Que se realice o no, no es tan im
portante: tenemos que abrir la con
versación, proponer ideas nuevas”, 
defendió Watanabe, que desde 2017 
dirige la Federación Internacional 
de Gimnasia.

A los 65 años, una edad que le 
permitiría acabar un primer man
dato de ocho años pero no aspirar 
a ser reelegido al frente de la ins

tancia olímpica, Watanabe parte 
con el estatus de “outsider” en la ca
rrera electoral que se decidirá del 
18 al 21 de marzo en la 144° sesión 
del COL

Watanabe parte con el 
estatus de “outsider” 

en la carrera electoral.

Frente a él estarán otros tres pre
sidentes de federaciones interna
cionales: el francés David Lappar- 
tient (ciclismo), el inglés Sebastian 
Coe (atletismo) y el sueco-británico 
Johann Eliasch (esquí).

Watanabe también tendrá como 
adversarios en la elección a tres 
miembros de la poderosa Comisión

Ejecutiva del COI: el príncipe jorda- 
no Faisal Al Hussein, el español 
Juan Antonio Samaranch Jr (hijo 
de Juan Antonio Samaranch, quien 
fue presidente del COI entre 1980 y 
2001) y la ex nadadora zimbabuen- 
se Kirsty Coventry, doble campeo
na olímpica y siete veces medallis- 
ta en los Juegos.

El candidato tiene posiblemen
te el programa más radical de los 
siete con esa llamativa propuesta 
como emblema: la organización 
de los Juegos en cinco ciudades de 
cinco continentes con diez depor
tes repartidos en cada una y una 
difusión de manera ininterrum
pida de 24 horas al día durante el 
evento.

“Presento por primera vez una 
idea loca, pero creo que los jóvenes 

tienen todavía más ideas. Mi traba
jo consiste en abrir la puerta”, ex
plicó.

Para él, la organización de los 
Juegos Olímpicos en una única se
de, principio inamovible desde los 
primeros Juegos de era moderna 
en 1896, se convirtió en algo “asfi
xiante” e inaccesible para muchos 
lugares que estarían interesados en 
el evento, a la que vez que provoca 
una desconexión con una parte del 
público.

“A la mayoría de la gente le gus
taron los Juegos de París, pero vis
tos desde Asia dieron la impresión 
de estar muy alejados”, argumentó. 
“No creo que hayan generado el 
sentimiento de unidad que hacía 
falta”, sentenció.

Y explicó que una expansión de 
los Juegos permitirá tener “mejo
res condiciones para los deportis
tas” al adaptar sus disciplinas a las 
mejores condiciones meteorológi
cas “para que no tengan que com
petir muy temprano por la maña
na o muy tarde por la noche”. ■

Rugby

En celeste y blanco

A menos de un mes del inicio 
del Súper Rugby Américas, 
más allá de las tres franquicias 
argentinas, las otras cuatro 
tendrán 34 jugadores de nues
tro país. Yacaré XV contará 
con 20, Peñarol con siete, Co
bras Brasil con cuatro y 
Selknam con tres.

Hockey

Punto de partida

“En Buenos Aires arrancare
mos la puesta a punto de 2025 
y nos iremos a Chile con 24 ju
gadores del 27 de enero al 2 de 
febrero para entrenar y jugar 
allá; el resto del equipo se que
dará trabajando en Argentina”, 
confió Lucas Rey, entrenador 
de los Leones.
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Streaming

Shógun. Fue un telefilme de 1980 con Richard Chamberlain. La serie ganó 4 Globos de Oro y 18 Emmy. Fargo. Cuenta otras historias, con el espíritu de la película de los Coen.

Cuando las películas 
reencarnan en series
De “Cobra Kai” y “Fargo” a “Westworld” y “Shógun”, diez producciones 
inspiradas por largometrajes que están disponibles en plataformas.

Flavia Tomadlo
Especial para Clarín

En ocasiones un largometraje es 
apenas el inicio de una historia ge
nial. Aunque las segundas (y terce
ras, y cuartas...) partes no siempre 
son buenas, muchas películas ter
minaron en convertirse en la cata
pulta para una serie exitosa.

A pesar de que hay cientos de 
ejemplos donde la audiencia no 
acompañó y la serie debió cance
larse antes de lo previsto, algunas 
de las puestas incluso superaron a 
su madre película, lo que permitió 
a los seguidores a prolongar su in
mersión en el mundo que los atra
pó en la pantalla grande, expan
diendo la construcción del relato, 
incorporando matices en los pro
tagonistas conocidos y nuevos per
sonajes.

Con el reciente estreno de Duna 
y el lanzamiento de Shógun, ade
más del preanuncio de las diez 
temporadas que se esperan a par
tir del año que viene de Harry Po- 
tter, la tendencia se hace más fir
me. Que la peli no termine es el 
mensaje que propone este recorri
do por algunas de las series más 
vistas que surgieron de películas 
precedentes.

Cobra Kai
Netflix
Seis temporadas, 60 episodios
Karate Kid fue toda una revolución

Cobra Kai. Retomó los personajes de "Karate Kid" y fue un exitazo.

para su época. Sólo en los Estados 
Unidos recaudó más de 100 millo
nes de dólares a pesar de que su 
presupuesto fue de apenas 7. Fue 
de los filmes más taquilleros de 
1984, con más de 27 millones de 
tickets vendidos en ese país y Ca
nadá. Ralph Macchio se convirtió 
en un ídolo adolescente y Pat Mon
ta, en un Confucio posmoderno.

Basada en este universo, y con la 
participación de algunos protago
nistas, Cobra Kai se convirtió en 
una de las series más vistas de 
Netflix, 40 años después del estre
no de la película que originó el fu
ror joven teen por las artes marcia
les. Originalmente se estrenó en 
YouTube Premium el 2 de mayo de 
2018, hasta que fue adquirida por

Netflix dos años más tarde y explo
tó en plena pandemia. Entonces se 
trasladaron la totalidad de los epi
sodios y se continuó la producción 
de temporadas.

La sexta fue dividida en tres seg
mentos para sus sucesivos estre
nos. Las dos primeras partes ya han 
sido emitidas, mientras se esperan 
los últimos cinco episodios de la 
serie para el 13 de febrero.

Chucky
Disney*
Tres temporadas, 24 episodios 
Con 9 millones de dólares, el direc
tor Tom Holland puso en duda la 
posibilidad de regalar muñecos a 
los niños. En su película de 1988 re
lata cómo un niño señala a su mu

ñeco Good Guy como responsable 
de dos asesinatos. La historia reve
la que Chucky fue poseído con ma
gia vudú por el espíritu del asesino 
en serie Charles Lee Ray. Con me
dia docena de películas que siguie
ron a la original, en 2021 se lanzó el 
spin off de la historia original en 
formato serie, de la mano de su au
tor: Don Mancini.

Se había anunciado la cuarta 
temporada pero acaba de ser can
celada, aunque el propio Mancini 
declaró que pronto los personajes 
tendrán nuevos bríos en una pro
ducción reformulada.

La Femme Nikita
Prime Video
Cinco temporadas, 96 episodios
Luc Besson convocó a Anne Pari- 
llaud, Jean Reno y Jeanne Moreau, 
entre otros, para en 1990 lanzar la 
historia de un agente secreto que 
trata de convertir a una drogadic- 
ta en una sicaria del gobierno fran
cés. Con ese argumento nació Ni
kita. Tuvo remakes en Hong Kong, 
India y Hollywood, donde fue pro
tagonizada por Bridget Fonda en 
1994. La película, bien recibida en
tre la crítica francesa, produjo dos 
spin off en forma de serie El pri
mero, canadiense, interpretado por 
Peta Wilson, que mantuvo el nom
bre original del largometraje (La 
Femme Nikita) y se lanzó en 1997. 
El segundo se llamó Nikita a secas, 
tuvo lugar en 2010 y fue interpre
tado por Maggie Q.

El streaming episódico propues
to por Wilson se convirtió en una 
pequeña pieza de culto, seguida 
fervientemente por sus admirado
res, que inundaron de mensajes a 
la productora cuando se decidió la 
cancelación de la serie en 2001.

Fargo
Netflix
Cinco temporadas, 51 episodios 
Una icónica producción de los her
manos Joel y Ethan Coen y prota
gonizada por Francés McDormand, 
ganadora del Oscar por su papel co
mo una embarazada jefa de policía 
de Minnesota que investiga unos 
sospechosos homicidios.

La serie, aunque basada en la pe
lícula, sólo tomó de ella la historia 
para la primera temporada que, en 
el trabajo de su creador, Noah Ha- 
wley, propuso nuevos caminos pa
ra los personajes. Cada una de las 
temporadas subsiguientes vieron 
a nuevos protagonistas encarnado 
relatos especialmente pensados 
para la propuesta, aunque en todas 
las temporadas se mantuvo inalte
rable el estilo policial con ribetes 
de humor negro.

Ewan McGregor, Jennifer Jason 
Leigh, Ted Danson, Kirsten Dunst 
y Chris Rock fueron algunas de las 
figuras que integraron el elenco.

Buffy, la cazavampiros
Disney*
Siete temporadas, 144 episodios 
En 1992 un filme protagonizado 
por una de las estrellas de Beverly 
Hills 90210, Luke Perry, pasó por 
las pantallas sin pena ni gloria. Allí 
Buffy (Kristy Swanson) es la típica 
líder del secundario: su objetivo es 
“casarse con Christian Slater y mo
rir”. Pero todo eso cambia cuando 
un hombre extraño (Donald 
Sutherland) le informa que el des
tino la ha elegido para matar vam
piros.

Con la ayuda de un rebelde ro
mántico (Perry), Buffy pronto pa
sa las noches protegiendo a Los Án
geles de Lothos, el rey vampiro 
(Rutger Hauer), su compañero Le-
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Música

Duna: La profecía. Sucede diez mil años antes que los largometrajes.

Buffy, la cazavampiros. La película fue un fracaso; la serie, una pegada.

fty (Paul Ruebens) y su pandilla de 
chupasangres.

A Joss Whedon, guionista y di
rector, se le ocurrió retomar esta 
idea frustrada y en 1997 estrenó 
una de las series que acapararía 
más fanáticos y se transformaría 
en un éxito. Sarah Michelle Gellar 
fue catapultada a la fama gracias a 
su interpretación de Buffy, la caza- 
vampiros. El relato combina ho
rror, acción, drama y comedia.

Duna: La profecía
Max
Una temporada, seis episodios 
Olivia Williams, Emily Watson, 
Travis Fimmel y Mark Strong son 
los actores que se remontan diez 
mil años antes de los sucesos en
carnados por Timothée Chalamet 
y Zendaya en las películas, versio
nes de los libros de Frank Herbert y 
dirigidas por Denis Villeneuve.

La serie respeta el estilo y los am
bientes, y reutiliza varias de las lo
caciones ideadas para los filmes. 
Sigue la historia de dos hermanas 
Harkonnen en la pluma del hijo de 
Herbert, Brian, y Kevin J. Ander- 
son. Interpretadas por Watson y 
Williams, su comunidad de muje
res intenta salvar a la humanidad 
del apocalipsis. Ambiciosa, la pues
ta se propuso emular el éxito de Ga- 
meofThrones.

Bates Motel
Prime Video
Cinco temporadas, 50 episodios
Estrenada en 2013 bajo la batuta de 
Carlton Cuse, la mítica Psicosis de 
Alfred Hitchcock encuentra una 
ampliación en las temporadas de 
Bates Motel, donde se relata cómo 
el célebre personaje al que le diera 
vida Anthony Perkins en el filme 
original de 1960, Norman Bates, lle
ga a convertirse en un asesino.

Con las actuaciones impecables 
de Freddie Highmore y Vera Farmi- 
ga, como hijo y madre, respectiva
mente, el argumento de la serie se 
perfila con un respeto sublime por 
el universo de Hitchcock. Narra los 
hechos que producen la evolución 
psicológica de Norman hasta los 
eventos que narra el filme.

Shógun
Disney*
Una temporada, diez episodios
La original, de 1980, tenía a Richard 
Chamberlain y Toshiró Mifune co
mo protagonistas. Se trató de una 
película pensada para televisión, 
de dos horas, dividida en cuatro 
partes. Fue filmada en Japón.

La trama de Shógun se centra en 
la rivalidad política entre diversas 
facciones de poder nipón del siglo 
XVI. La adaptación tiene como 
fuente la novela de James Clavell, 

situada en el Japón del 1600. Lord 
Yoshii Toranaga lucha por su vida 
mientras sus enemigos en el Con
sejo de Regentes se unen contra él. 
Cuando un misterioso barco euro
peo aparece encallado en un pue
blo pesquero cercano, su piloto in
glés, John Blackthorne, llega car
gado de secretos que podrían ayu
dar a Toranaga a inclinar la balanza 
del poder a su favor y devastar a los 
propios enemigos de Blackthorne: 
los sacerdotes jesuítas y los merca
deres portugueses.

Los destinos de Toranaga y 
Blackthorne están inextricable
mente ligados a su traductora, Toda 
Mariko, una misteriosa noble cris
tiana y la última de un linaje caído 
en desgracia. Mientras sirve a su 
señor en medio de este tenso pa
norama político, Mariko debe re
conciliar su recién descubierta 
compañía con Blackthorne, su 
compromiso con la fe que la salvó y 
su deber para con su difunto padre.

Terminator:
Las crónicas de Sarah Connor 
Prime Video
Dos temporadas, 31 episodios 
Cuando el cuerpo desnudo de Ar- 
nold Schwarzenegger se desplega
ba en 1984 como primera escena 
de Terminator (de James Came- 
ron), nadie imaginaba que se con
vertiría en un emblema de concep
to, arte, saga y hasta vocabulario 
con el mítico “1'11 be back”.

Para 2008, con la dirección de Da
vid Nutter, con Lena Headey inter
como Sarah Connor y Thomas 
Dekker como su hijo John, futuro 
líder de la resistencia, se estrenó 
un spin-off centrado en la figura de 
Sarah, que decide prepararse para 
luchar contra las máquinas del fu
turo. La trama lleva a la protagonis
ta, atormentada por su visión so
bre una guerra nuclear, a pasar a la 
ofensiva para destruir la tecnolo
gía. El suceso de la serie fue mayor 
que las últimas películas de la sa
ga y su final abrupto estuvo supedi
tado a una huelga de guionistas.

Westworld
Prime Video
Cuatro temporadas, 36 episodios 
Autor de Jurassic Parky creador de 
ER, Michael Crichton dirigió en 
1973 la historia de unos robots que, 
en un parque de diversiones inspi
rado en el Lejano Oeste, enloque
cen y empiezan a matar a los visi
tantes. Para 2016, Jonathan Nolan 
(hermano del director Christopher 
y autor del cuento Memento Morí, 
inspiración de la película Memen
to) y Lisa Joy crearon la serie de 
Westworld (HBO).

La primera temporada se ciñe 
a la historia del largometraje, pe
ro luego la trama toma el mun
do real, con una sombra de con
trol poderoso a base de IA: Robo- 
am. La serie fue cancelada en 
2022 por bajos índices de audien
cia, dejando algunos enigmas 
abiertos. ■

El fuego no quema 
los premios Grammy
Se harán el domingo 2 de febrero, 
pese a los incendios en Los Ángeles.

Candidata. Beyoncé lidera las nominaciones: aspira a 11 estatuillas.

Los incendios forestales en Los 
Ángeles siguen causando estra
gos y toda la comunidad artística 
está consternada. Ya se suspen
dieron recitales y hasta rondas 
de prensa para promocionar 
nuevos estrenos de películas. In
cluso los Critics’ Choice Awards 
tuvieron que ser reprogramados.

Sin embargo, los premios 
Grammy se llevarán adelante 
tal como estaban previstos, el 
domingo 2 de febrero.

En una declaración conjunta, 
Harvey Masón Jr., director eje
cutivo de la Academia de la Gra
bación, y Tammy Hurt, presi
denta de la junta directiva de la 
academia, se refirieron al tema: 
“Nuestros corazones están con 
todos los afectados por los de
vastadores incendios forestales 
en Los Ángeles. Esta ciudad es 
nuestro hogar y lamentamos la 
pérdida de vidas y la destrucción 
que ha sufrido en los últimos dí
as”, comienza el texto.

“En estrecha coordinación 
con las autoridades locales para 
garantizar la seguridad pública 
y el uso responsable de los re
cursos del área, la transmisión 
televisiva de la 67a edición de los 
Premios Grammy por CBS el 2 
de febrero se llevará a cabo se
gún lo planeado”.

Sin embargo, el espectáculo 
de este año tendrá un sentido 
distinto, que consistirá en re
caudar “fondos adicionales” pa
ra “honrar la valentía y dedica
ción de los socorristas que 
arriesgan sus vidas para prote
ger las nuestras”.

De hecho, los organizadores 

aseguraron que tanto la Academia 
de la Grabación como su funda
ción, MusiCares, ya donaron más 
de dos millones de dólares para 
ayudar a los necesitados por este 
desastre natural.

MusiCares es una organización 
sin fines de lucro destinada a que 
los músicos tengan un lugar al que 
recurrir en tiempos de crisis finan
ciera, personal o médica.

“La Academia de la Grabación y 
MusiCares lanzaron la semana pa
sada la campaña Ayuda contra In
cendios de Los Ángeles con una 
donación inicial de un millón de 
dólares. Gracias a contribuciones 
adicionales, ya hemos distribuido 
más de dos millones de dólares en 
ayuda de emergencia a los más ne
cesitados, y nos mantenemos fir
mes en nuestro compromiso de 
brindar asistencia continua”, ex
presaron en el comunicado.

Y agregaron: “En tiempos difíci
les, la música tiene el poder de sa
nar, consolar y unir como ningu
na otra cosa. Los Grammy no solo 
honrarán el arte y los logros de 
nuestra comunidad musical, sino 
que también servirán como plata
forma para amplificar el espíritu 
de resiliencia que define a esta 
gran ciudad de Los Ángeles”.

El show debe continuar, y Be
yoncé es la principal candidata a 
la 67a edición de los Grammy, con 
11 nominaciones, seguida de Char- 
li XCX y Post Malone con ocho ca
da uno. También hacen podio Bi- 
llie Eilish y Kendrick Lamar, con 
siete nominaciones cada uno. Por 
su parte, los Oscar también conti
núan firmes para el domingo 2 de 
marzo. ■
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Cultura

En “La justiciera”, presenta a un grupo de personajes 
que navegan entre tensiones sociales y familiares.Patricia Suárez y un policial adictivo que articula crímenes perfectos

Autora. La dramaturga y narradora Patricia Suarez en una calle de Barracas, maxi failla.

Entrevista
Débora Campos 
dcampos@clarin.com

L
a dramaturga y escri
tora Patricia Suárez 
cuenta esto: cuando 
comenzó a psicoana- 
lizarse, ese primer 
analista de su vida sentenció que 
para ella la vida podía ser un pre

texto para escribir. Como todo te
rapeuta, tal vez buscara una reac
ción, un cambio, una incomodi
dad. Pero a ella, narradora prolí- 
fica y una de los cuatro autores vi
vos más representados en la 
Ciudad de Buenos Aires en 2024, 
la sentencia le funcionó de otra 
manera. La definió y le regaló una 
rutina: “Descubrí que escribir to
dos los días un capítulo o dos de 
una novela es una forma de estar 
en la vida”, dice a Clarín a propósi
to de un policial que funciona co
mo una caja de Pandora. Se titula 
La justiciera (Negro absoluto) y es 
motivo de este intercambio.

La experiencia como dramatur
ga le ha dado a Suárez un domi
nio notable del dispositivo que 
implica contar una historia: los 
personajes son sencillamente 

inolvidables, las escenas funcio
nan con la precisión de un reloj y 
todo lo que se espera de un policial 
está ahí. El manual funciona a la 
perfección: hay un muerto que lue
go serán dos y puede que más en el 
corazón de Cármen de Patagones, 
hay policías que lo investigan, hay 
sospechosos que claramente son 
los culpables hasta que son des
bancados por otros sospechosos 
que claramente son los culpables 
y hay un desenlace que repone el 
orden perdido. O casi.

Y sin embargo, La justiciera ha
ce todo eso introduciendo tensio
nes actuales en el territorio de ese 
género literario más que centena
rio. La novela problematiza el lu
gar de la mujer en la sociedad, pien
sa otra vez los límites de la justicia, 
pone un ojo en la relación siempre 
compleja entre madres e hijas y re
trata personajes muy vividos, rea
les, de los que es difícil separarse 
cuando el libro se termina.
- ¿Cómo lograste que ese hilo, que 
atraviesa toda la historia, se arti
culara tan fluidamente en la tra
ma?
-La inspiración fue Andrea Cami- 
11eri, que es hombre, y la estructu
ra de Agatha Christie, que es mu
jer. La justiciera vino después de 
Cien maneras de matara Bea Su- 
leimén, donde también está el gé
nero en cuestión, pero su escritura

"La justiciera" 
de Patricia 
Suárez 
(Negro 
Absoluto) 
$19.900 

me hizo sufrir mucho. Acá me pro
puse tomar una voz más amable 
para contar un crimen perfecto, y 
que la problemática del género no 
atraviese sólo “el caso”, sino la vida 
de la Comisaria Mangano: es una 
mujer divorciada, madre de una 
adolescente; se siente gorda -sen
tirse gorda también es una cues
tión de nuestro género- y va a cla
ses de zumba. Y por otro lado, se 
menciona casi como personaje a 
Maribel Zalazar la mujer policía 
asesinada el año pasado, la contra
cara de la vida cotidiana.
-En el caso de un policial, ¿cuáles 
son los elementos que te parecen 
imprescindibles y qué elementos 
del género pensás que se pueden 
evitar o transformar?
-Lo importante en una novela es la 
estructura, es lo que impacta y sor
prende al lector, pero el lenguaje 
también, la psicología del persona
je, las idas y vueltas del tiempo, los 
espacios. En la novela policial, pare

cería que el hilo conductor es el cri
men y su revelación, la búsqueda 
de la verdad. Si lo mirás de cerca, es 
muy aristotélica: el objetivo es la 
virtud y la verdad. Hay tópicos y 
hay decálogos, que luego, como es 
destino, se convierten en clisés. Me 
gusta el crimen perfecto porque la 
realidad está llena de crímenes per
fectos, Nora Dalmasso, María Cash, 
Alberto Nisman, el atentado a la 
AMIA, cientos más, que a veces lo
gran descubrirse y las más de las 
veces, no. A veces pienso que la no
ción de que el crimen perfecto no 
existe, es un mito capitalista o neo
liberal.
-En Lajusticiera, ¿qué fue primero: 
el policial o estos personajes y los 
crímenes que se suceden en Cár
men de Patagones?
-Parece un chiste que diga que se 
me ocurrió completa en el viaje de 
luna de miel, en 2018, en el tren y 
el ferry de Nápoles a Catania. Es co
mo lo de la Sra. Christie con eso de 
que sus ideas criminales se le ocu
rrían lavando los platos. El lugar de 
la mujer en sociedad, esa sujeción, 
esa prisión, te hace pensar cosas 
horribles. Para colmo, yo estaba 
sorda de un oído, algo que me pa
só camino al Registro Civil; di el sí 
estando sorda y me pregunté si el 
matrimonio no implicaba, si no era 
su condición, una clase de sorde
ra. Me pasó cuando regresé a Bue
nos Aires, y el crimen estaba com
pletado: el matrimonio y el germen 
de La justiciera. Tardé en escribirla 
por esas cosas de la vida, hasta que 
María Teresa Arida, la directora de 
Negro Absoluto, se entusiasmó. Y 
ahí me puse con mi Silvana Man
gano. Ahora, creo que la novela 
quedó anacrónica: la escribí duran
te 2023 y resultó que año y medio 
después ya no existe el Ministerio 
de la Mujer, en la realidad. Hoy es 
inimaginable un ministro a cargo 
que designa la creación de una co
misaría de la mujer en Carmen de 
Patagones, a disgusto y sin convic
ción, solo porque el partido le indi
ca que es lo políticamente correcto 
hacer.
-El año pasado estuviste entre los 
cuatro autores vivos más repre
sentados en la Ciudad, ¿cuánto 
de tu teatro circula en tus novelas 
y cuanto de tu narrativa opera en 
tus textos dramáticos?
-Estuve una década dedicándome 
al teatro tiempo completo, así que 
muchas ideas de obras, decidí lle
varla a novelas. Las Polacas apare
ció como nouvelle como En La Var- 
sovia en digital y la atmósfera ro- 
sarina de la Zwi Migdal y esa Polo
nia sigue dando vueltas y vueltas 
en mi casa y tal vez me lleve a dos 
textos narrativos más. Bendito el 
fruto se volvió la novela Gula (2021, 
Vestales) y en Envidia (Vestales, 
2022) hay dos obras de teatro: La ta
rántula y María Galván. El camino 
contrario, de la narrativa a la dra
maturgia, no lo suelo recorrer, si 
bien debo admitir que lo pasé un 

par de veces: el cuento “Ágata” dio 
origen a la obra Benilde que se hi- 
zo en Mar del Plata hace unos 
años y se llevó un Premio Estre
lla de Mar.
-Los personajes, especialmente 
los femeninos (aunque el comi
sario Verner tiene lo suyo), pa
recen imantados: no podemos 
soltarlos. ¿Cómo nacen tus per
sonajes, qué elementos los van 
constituyendo?
-Silvana Mangano, aclaro por si 
alguien lo desconoce, fue una ac
triz sexy del neorrealismo italia
no. No quedó como la más cono
cida y por eso son pocas las per
sonas que se topan con ella y sa
ben de dónde viene su nombre. 
Mi pasión hasta el 2020, de ma
nera absorbente, fue el teatro, la 
dramaturgia -que ahora compar
te con la novela y que tal vez la 
novela desplace-. Escribí muchí
simas obras, alrededor de dos
cientas y la dramaturgia te ense
ña, además de estructura, por su
puesto, la importancia del oído. 
Un personaje es un habla. Y en la 
narrativa, en cambio, el sentido 
que prima es la visión, por eso 
Flannery O’Connor decía que los 
escritores deberíamos tomar cla
ses de pintura. Escribí La justi
ciera con un diccionario piamon- 
tés al lado, para buscar nombres 
y expresiones, de una corriente 
inmigratoria. Con respecto a la 
vida cotidiana, Andy es la profe 
de zumba de mi barrio; la libre
ría del ex marido de Silvana es la 
cerrajería, ahora un kiosco, a la 
vuelta de casa y el hotel donde e- 
11a pernocta cuando regresa a CA- 
BA en Flores, es el de la esquina 
de la casa de mi pareja. Organizar 
el cumpleaños de 15 de mi hija 
fue una odisea. No sabría escri
bir sin usar la vida cotidiana. Es
té en el mundo que esté el perso
naje, la vida cotidiana conecta.
-¿A las mujeres se les pide más 
o se las lee distinto cuando 
abordan el género policial?
-A las mujeres se les pide más 
siempre. Eso de que trabajan el 
doble que un hombre y consi
guen la mitad, es un hecho. Se les 
dejó el género romántico para 
que estén a sus anchas, como 
quien te entrega bastidor y aguja 
de bordar para que te entreten
gas, a tal punto que nadie reseña 
una novela romántica. En los de
más géneros estamos sobreob
servadas; que ahora haya en el 
candelera más escritoras no sig
nifica que haya más lectores de 
ambos géneros, ni que vaya a lle
gar -rezo porque no- un black- 
lash que tire por tierra los logros 
conseguidos. El que haya más es
critoras anima a más mujeres a 
leer y a escribir. Pensemos que 
en la historia de la humanidad 
hace muy poquito que podemos 
hacer eso, e incluso en muchos 
lugares a la mujer se la mantiene 
en el analfabetismo. ■

mailto:dcampos@clarin.com
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Personaje

En 2018 tuvo éxito viral con sus versiones de rock argentino y post 
pandemia creció como compositora y fue telonera de No Te Va Gustar.Quién es Vale Acevedo, la cantante que pateó el tablero y dejó de hacer covers
Entrevista
Marcelo Fernández Bitar
mbitar@clarin.com

L
leva más de seis años 
en la escena del pop- 
rock argentino, pero 
aún se la sigue consi
derando una artista 
revelación. Quizás llegó el mo
mento de ascender de categoría a 

Vale Acevedo y ubicarla entre las 
nuevas cantautoras pop.

En diciembre del año pasado, 
por ejemplo, fue invitada por No 
Te Va Gustar a cantar como telo
nera en cinco fechas en el estadio 
Movistar Arena. Durante las últi
mas temporadas estuvo en la ma
yoría de los grandes festivales, hi
zo una gira nacional de 72 fechas, 
y viajó a Chile, Uruguay y España.

Paso a paso, con su estilo fres
co y digno del mejor pop/rock ar
gentino, Vale Acevedo viene ga
nando popularidad y ahora 
apuesta a presentar su tercer dis
co en un Niceto Club el 14 de mar-

Por su cuenta. "Soy bastante vintage", dice la cantante, martín bonetto

zo. En una charla con Clarín en un 
café de Colegiales, Vale hace un ba
lance del año 2024: "¡Fue genial! Ob
viamente todo tiene sus lados B, 
como el cansancio y recorrer con 
mucho sueño. Pero son cositas mí
nimas y estoy muy contenta y feliz 

de todo lo que pasó".
Con respecto a los cinco Movis

tar Arena de NTVG, todavía no lo 
puede creer. "¡Eso fue muy loco. Me 
enteré un mes y medio antes, por 
un mensaje directo de Instagram 
con el cantante. Como Emi nos ve

níamos tirando likes y recuerdo 
que una noche dice “Ay, perdón por 
la hora” y me invita. La verdad que 
fue súper lindo y todo el grupo fue 
muy buena onda mientras yo pro
baba".

Su relación con la música co
mienza a tomar forma en su ado
lescencia, cuando estaba en el co
legio y tenía 13-14 años. El punta
pié inicial, insólitamente fue Elvis 
Presley. “Siempre fui muy fan del 
rock nacional por parte de viejos - 
dice- pero empecé por Elvis porque 
lo mencionaron en una serie de 
Disney y ahí lo descubrí y me en
cantó. Poco a poco fue haciendo co
vers de rock nacional, de rock en 
inglés y de todo tipo de música en 
realidad”. En 2018 empezó a subir 
algunos de esos covers a YouTube y 
sacó su primer EP, Rock argentino, 
vol. 1, con temas como Mil horas, 
Trátame suavemente, Pronta en
trega y Yendo de la cama al living. 
Fue casi al mismo tiempo que el 
dúo Salvapantallas hacía lo mismo 
en Córdoba, como si fuera una idea 
del inconciente colectivo.

“La comparación era con todo el 
mundo -recuerda- porque de pron
to todos empezaron a subir versio

nes de temas conocidos en You
Tube. La verdad que lo apoyo 
porque la música está buenísi- 
ma y todos pueden hacer lo que 
sientan”.
-¿Seguís cantando algún cover 
en tus recitales?
-Sí. Siempre hay uno o dos para 
los que no me conocen tanto. Ca
da tanto meto alguna que sepa
mos todos.
-¿Durante la pandemiafue 
cuando comenzaste a subir 
más material?
-Sí. La creatividad que me salió 
es muy loco porque fue mi peor 
momento, creo que el de todos. 
Entonces sí, empecé a subir co
vers, después me animé con mis 
canciones y ahí se fue haciendo 
un público fiel que me seguía to
dos los días. Cuando por fin se 
pudo volver a salir di el primer 
show en el Roxy. Después me 
costó despegarme de las redes, 
porque en un momento era la 
chica de redes y tenía ese mon
tón de seguidores.
-¿La chica redes subía cosas to
do el tiempo?
-No tanto. Subía un video por se
mana, pero era muy editado, con 
mucha preparación. Después sí, 
las historias eran todos los días, 
saludando a la gente que ya sabía 
todo de mí, hasta el nombre del 
perro de mi mamá. ¡Se me fue la 
mano un montón!
-¿Con qué artistas te gustaría 
compartir escenario?
-Soy bastante vintage. Estoy 
aprendiendo un montón de la 
nueva música, pero me encanta
ría cantar clásicos como Hilda, 
Fabi o Celeste Carballo. ■

Televisión

Las confesiones de Bambi, 
eliminado de “Gran Hermano”

Entrevista
Silvina Lamazares
slamazares@clarin.com

T
iene 23 años, un apo
do tierno, supo so
breponerse al bu- 
llying que le hacían 
de chico por su voz 
aguda y, del otro lado de la línea, 
“Bambi” reconoce que a pesar de 

haber quedado eliminado de 
Gran Hermano(Telefe) el domin
go “estoy contento por todo el ca
riño que me está dando ‘el afue
ra’. Eso me da fuerza para rear

marme y prepararme con todo pa
ra el repechaje. Y si logro entrar voy 
a cambiar la estrategia, porque evi
dentemente me faltó pimienta. No 
quise engancharme en peleas ni 
tomar partido en los conflictos y 
acá estoy”.

Sebastián Bello había quedado 
nominado por el voto negativo de 
sus compañeros, pero perdió por 
el voto positivo del público (que 
elegía a quién quería que se queda
ra en competencia). Y, como de los 
nueve jugadores que estaban pla
ca fue el menos votado, debió tras
pasar el umbral.

A menos de 48 horas de eso, le 
asegura a Clarín que “evidente
mente en esta edición no sirve ju
gar solo. Tenés que subirte a un 
bando sí o sí, porque, si no, pasás 

medio desapercibido y en un voto 
positivo eso cuesta caro”.
-Si volvieras a entrar hoy, ¿a qué 
grupo te sumarías?
-Me uniría al de Ulises y Chiara, en 
el que parece que también está 
Sandra. Aunque todo cambia mi
nuto a minuto, y los que están de 
un lado después están del otro. Y 
andá a saber cómo queda Chiara 
con la entrada de Jenifer. Anoche 
la casa explotaba.

Sebastián habla del reingreso de 
Jenifer (era una de los siete elimi
nados), también por voto del públi
co para ocupar la vacante que dejó 
Andrea. La chica había estado en 
pareja con Nano en sus tres sema
nas de juego y luego de que ella se 
fue él se enganchó Chiara. Al verla 
entrar este lunes Giuliano (alias Na-

Sebastián Bello. Su nombre real.

no) le estampó un beso apasiona
do, mientras Jenifer simulaba cla
varle un puñal en la espalda. ¿Vol
vió en plan venganza?

“Todo lo de ellos tres es raro... el 
domingo Nano y Chiara estaban a 
los besos, súper enganchados y 
ayer (por el lunes) casi se matan. Es 
una temporada en la que pasa de 
todo a cada segundo, es como si el 

reloj fuera a otro ritmo ahí aden
tro”, entiende el mendocino con 
voz aguda, producto de la opera
ción de amígdalas que tuvo a los 
cinco años.
-¿Sufriste bullying en la casa?
-Bullying ya no, hubo algún que 
otro comentario, pero ya no me 
molesta como cuando era chico. 
Es mi voz, es mi marca. Yo me to
mo las desgracias con gracia. Ca
paz también mi modo de hablar 
tiene que ver con el diagnóstico 
de hipoacusia bilateral, por eso 
uso audífonos. Creo que en las re
des me han cargado, pero ya no 
es mi tema.
-Vos decís que a tu juego le faltó 
picante, pero te animaste a de
cirle a Santiago (el participante 
uruguayo) que gustabas de él.
-Sí, pero viste que él dijo que no le 
pasaba lo mismo, que le gustan 
las chicas. Y quedamos bien, todo 
aclarado. Me gusta haber podio 
decírselo. Santi es muy tache
ro. ■

mailto:mbitar@clarin.com
mailto:slamazares@clarin.com
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Telones

Neil Gaiman: por qué las acusaciones 
contra el autor comprometen a su ex
La cantante Amanda Palmer, ex es- 
posa de Neil Gaiman, quedó atra
pada en medio de una tormenta 
iniciada por una serie de acusacio
nes en contra del escritor. Ayer, la 
revista New York publicó una in
vestigación en donde varias muje
res acusan al autor de The Sand- 
man, Coraline y American Godsde 
coerción, acoso o agresión.

Una de ellas es Scarlett Pavlo- 
vich, la ex niñera del hijo de Gai
man y Palmer. Pavlovich conoció 
a Palmer cuando tenía 22 años. La 
cantante y el escritor estaban re
cién mudados a Nueva Zelanda y 
Pavlovich vivía un complicado mo
mento personal. Pavlovich y Pal
mer se hicieron amigas y esta últi
ma le ofreció trabajo como niñera 
de su hijo Ash. Así fue como cono
ció a Gaiman, con quien no tuvo un 
buen primer encuentro: según 
contó a la periodista Lila Shapiro, 
ni bien se quedó a solas con ella la 
abusó en una bañera. Las agresio
nes sexuales, incluida una delante 
del pequeño Ash, se mantendrían 
hasta 2022, cuando Pavlovich deci
dió contarle todo a Palmer y de-

Acorralado. El autor de "Sandman", señalado como abusador.

nunciar al autor en la policía.
Palmer, quien menciona que al

rededor de 14 mujeres le fueron a 
hablar sobre las acciones de su ex, 
no acudió a la policía cuando esta la 
solicitó para que cooperara en la in
vestigación contra Gaiman. Por ese 
motivo -y por su actual silencio- en 
redes y en el círculo artístico se es
tá poniendo en duda cuánto sabía 
acerca de los abusos o si de algún 

modo está intentando encubrir al 
padre de su hijo.

Palmer y Gaiman siempre man
tuvieron una relación abierta y so
lían fomentar las conexiones ínti
mas con sus fans, punto que no ha
ce más que enfatizar las dudas so
bre el accionar de la cantante. Es
tuvieron casados durante 11 años 
hasta que se terminaron de divor
ciar en 2022. ■

Horóscopo

ARIES
Su palabra recupera predica
mento y supera las expectativas. 
Use métodos que afirmen el in
terés con acciones planificadas.

TAURO
Se toma un tiempo para pensar, 
supera las dificultades con crea
tividad e idoneidad. Aquieta las 
dudas en la relación laboral.

GÉMINIS
La influencia juega positiva
mente y motoriza sus planes. La 
creatividad resalta habilidades y 
le da un toque de originalidad.

CÁNCER
Las intuiciones lo ponen en ac
ción. Necesidades que buscan 
una expresión sincera; etapa pa
ra estimular la creatividad.

LEO
Utiliza sus recursos para la acti
vidad cotidiana. Destaca un in
terés auténtico, la búsqueda de 
autonomía tiene buen sustento.

VIRGO
Nuevas variables económicas lo 
inspiran en la búsqueda. Es un 
momento adecuado para reafir
mar su lugar en el escenario la
boral.

LIBRA
Elija caminos alternativos y deje 
que los hechos hablen por sí so
los. Halla en la comunicación 
una propuesta sin presiones.

ESCORPIO
Busca referencias en las perso
nas idóneas y ejecuta sus pro
puestas. Las iniciativas persona
les potencian lo novedoso.

SAGITARIO
Ideas nuevas serán la clave del 
éxito, intente reformular los 
métodos. Le da impulso a sus 
planes y vislumbra un nuevo 
horizonte.

CAPRICORNIO
Recupera el rumbo y le da más 
calidad a su iniciativa. Pone en 
juego sus creencias y cambia el 
estilo de la competencia.

ACUARIO
Con jugadas inteligentes reaviva 
negocios, buen impulso. Hace 
un cambio en sus planes y crea 
un nuevo punto de partida.

PISCIS
Cumple con nuevos compromi
sos laborales. Los proyectos son 
importantes y se propone cam
bios más duraderos.

2025: Tus nuevas metas más 
cerca que nunca

en todas las formaciones del 
Centro de e-Learning UTN BA

Estudié desde donde 
quieras con certificación 

avalada por la UTN 
Buenos Aires.

OFF
BENEFICIO ESPECIAL
Válido hasta el 20 de enero

• Acompañamiento de docentes 
expertos en e-learning

• Campus virtual disponible 24 horas

• Modalidades flexibles

Válido del 13 al 20 de enero
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Servicios
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DEPTOS B 1 ALQ.OfI ARGENTINA 4 ALQ.OFRECIDO ADMINISTRACION 24 PEDIDO | | SERVICIOS 36 PEDIDO I DECORACION 41 OFREC.I | DECORACION 41 OFREC.I

ZONA )

BOTÁNICO

PALERMO

PALERMO CHICO

PALERMO VIEJO

PALERMO lamb zona Hipódromo 
Dueño $300mil TE 2235133413

ZONA ) D

CABALLITO

FLORES

P. CENTENARIO

P.CHACABUCO

VILLA CRESPO

FLORES 2amb Dueño lat M/Lumin 
Nazca/Riv Subte gtia Cap s/masco- 
ta $320Mil Llamar al 4613-4389

ZONA )

ABASTO

ALMAGRO

BALVANERA

BOEDO

ONCE

OFRECIDO
ALQUILER

DEPARTAMENTOS

BALVANERA 2amb lateral Idor lbñ 
coc/lav helad/lavarrop l/radiante 
Av Belgrano 2288 154-079-5067

R04 VACACIONES

COSTA ATLANTICA

M.DEL PLATA Depto f/mar z/Centro 
coch parr x sem Dño 1168283822

O
SEGUÍ BUSCANDO

TUS AVISOS EN

clasificados.clarin.com

nnA \ NEGOCIOSYFONDOS
|\U3 / DE COMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 100 cocheras + Hs 
2.000 m2 Excel Ubic Qport Unica! 
u$s680.000 TE 11-4445-3028

GARAGE Prop 140 cocheras 2 Pitas 
17 x 62 a mts Av. Rivadavia. Oport! 
u$s 1.100.000 TE 11-4445- 3Ó28

) R09

VERDULERIA en Super Beazley 935 
Saenz Peña * 11-6012-8866

\ PRÉSTAMOS, 
/ HIPOTECASYOTROS

AUTOMOTOR
\ AUTOMOVILESR15 NACIONALES 
/ E IMPORTADOS

VENTA

[honda

Clarín 
Clasificados

EL VALOR
DE LA PALABRA.

Pilar
Concesionario Oficial

R24 EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA Contable c/exp y 
refer p/Distri de Vinos z/Barracas 
Enviar CV: distrivinos@yahoo.com.ar

CAJERA c/DNIyCV:Av Córdoba 2621

CAJERO y ENCARGADO para Confit/ 
Resto Av.Rivadavia 6501 CABA

EMPLEADAS p/ panaderia zona La 
Boca,enviar cv al 3484226940

EMPLEADO p/Agcia de autos c/re- 
gistro H.lrigoyen 5595 Lanús oeste

\ EMPLEADOS, RZb VENDEDORES 
/ YOTROS

PEDIDO Clasificados
EMPLEADA p/shop Est.serv.Shell. 
Zona Flores. Secundario cto. Resida 
en CABA cvalberdi@yahoo.com.ar

R30 ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOSYOTROS

PEDIDO

TECNICOS CCTV, empr Zona Norte 
dedicada a perímetros inteligentes 
en Bs. Privados seleccionará 3 téc
nicos sénior y tres ayudantes. CV a 
empleo@controlvision.tv

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R34 PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

ASISTENTE GERIATRICA *** Con 
experiencia CV: 54 11 6968 9182

CHICA 25/40 a. Coc. sencilla, lav., 
planch., limp. 11-5110-5849

EMPLEADA domest z/oes c/refer 
18/40 años Agil 11-5893-8093

MUCAMA hotel 20 /30 años resida 
CABA 47883984

MUCAMA p/Hotel Alojamiento Re
sida en Capital Federal Present
Combate de ios Pozos 571 CABA

MUCAMO /MA p/hotel z-Belgrano 
25-35añ refer turn-rot 4541-2639

— \ CHOFERES, PERSONALR36 DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER c/linti, se valora manejo 
hidrogrúa CV: cv@nasargentina.com

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11.6403-3/83

CHOFER asistencia mecánica turno 
tarde - noche zona norte enviar CV 
1153047587

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 
El (0230) 4668866

WWW.hondapilar.com.ar

CHOFER c/experienc viajes a Tierra 
del Fuego y Chile c/carreton y semi 
CV: hernan.solis@tronadorl.com

CHOFER catC3 reparto corralón 
c/exp, José Marmol resida zona, 25
a 37años, CV wsap 1130756995

CHOFER para Cabify reg categoría 
D 116220-5112

REPARTIDOR c/vehíc p/matafuegos 
pres mie9-l2h Pedemera 3303 Cap

Countries &
Urbanizaciones
ENCONTRALO TODOS 
LOS DOMINGOS EN

R37
PEDIDO

OFICIOSY
OCUPACIONES VARIAS

CARPINTERO CORTADOR Con exper 
zna San Martín 11-2731-7209

CARPINTERO Oficial Múltiple 30-50 
años c/exper en muebles a medida 
CV a Whatsapp 11.6710-1076

CHAPISTA PINTOR OFICIAL del Au
tomotor 11.5046-7764

ENCARGADO DE RESTAURANTE, CA
JERO, AYUD DE COCINA y COCINE
RO c/EXPERIENCIA Present Lavalle 
799 ó Esmeralda 501, Cap Fed

FIAMBRERA c/experiencia Super. 
11-6195-5859 (solo WhatsApp)

GOMERO /BALANCEADOR con exp 
comp. Present en Neumáticos Petru 
Av. Eva Perón 7261 Mataderos o al 
WhatsApp 11-3202-1776

LAVAAUTOS $17000. 1134384044

MECANICO con experiencia zona 
Morón. 15-3808-1985

MOZO Bachero,Cajero Cuenca3202

OPERARIO exp p/matafuegos. Pres 
Miel5 9-12h Pedernera 3303CABA

PASTELERO Completo c/exper y ref 
compr Sueldo $ 1.700.000 Present 
10 hs La barden 3146 V.Luzuriaga

PERSONAL de mantenimiento, en
fermeras y mucamas p/clin psiq re
sida en z/Norte. Enviar CV: 
cpsmempleos@hotmail.com

PIZZERO CABA 1158443655

REPOSITOR exp Sup 1562168000

REPOSITOR y Fiambrera con exper y 
Ref. p/Superm 1128166761

REPOSITOR y fiambr 1141943173

SEÑORITA 113937-3770 Belgrano

SEÑORITA Buena presencia 21 a 
35años Zona Norte 15-2689-1726

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata. 
fago por banco. Zonas de trabajo: 
ortuguitas. Escobar, Don Torcuata, 

Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyante. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

ZAPATERO cortador a Maquina zona 
norte llamar 4744-6724

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

R41) CONSTRUCCIÓN
Y MANTENIMIENTO

DECORACION

IcONSTR.Y REFAC. 41 OFREC. Iastrologia 55 ofrec. I

CONSTRUCCION
Y REFACCIONES

REFACCIONO Cocina Baño coloc 
Ceram Porcel Plomer 1164812135

_ > SERVICIOSR43 AUTOMOTORES
/ YCHOFERES

CAMIONETA Sprinter Ducato o símil 
c/chofer p/reparto distr de vinos. 
E.nv CV: sectorvinos@yahoo.com.ar

AVISO LUPA
La tipografía tiene un 

cuerpo 50% más grande. 
Clasificados renueva sus 

diseños para que tus 
avisos se vean tan bien 

_________como este________

R44 PROFESIONALES  Y 
EMPLEADOS VARIOS

SALUD

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

R47 ) SALUD Y BELLEZA

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

SEÑORA Analia 50 ctro 1131757076

SEÑORA 000 ALICIA 38a z/Almagro 
TE 2109-2179 // 11-3611-6553

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

— \ ASTROLOGÍAYTAROT,R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

ESPIRITISTA
DON ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 
Impotencia Sexual Corto 

Daños Sanaciones. Discreción

[©011-6450-2473

CONTACTOS
\ MENSAJES, SALUDOS, R58 AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS San La Muerte Silvia

<5IM
MIX

— i INDUSTRIAS, R/O OFICINAS, NEGOCIOS 
' Y CONSULTORIOS

MAQUINAS Y OTROS 
MATERIALES PARA INDUSTRIAS 
Y NEGOCIOS

VENTA
PRENSAS p/carton wa 1124972057

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:distrivinos@yahoo.com.ar
mailto:cvalberdi@yahoo.com.ar
mailto:empleo@controlvision.tv
http://www.empleos.clarin.com
mailto:cv@nasargentina.com
http://WWW.hondapilar.com.ar
mailto:hernan.solis@tronadorl.com
mailto:cpsmempleos@hotmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:sectorvinos@yahoo.com.ar
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remates

EDICTO: El Juzgado Nacional de Primera Instancia en lo Civil N° 7, a cargo de la Dra. Myriam 
Cataldi, Secretaria única -interinamente- a mi cargo, sito en Talcahuano 490,6o, CABA, comunica por 
dos días en los autos “INCIDENTE N° 1 -ACTOR: ESPOSITO, VICTORIAANDREADEMANDADO: 
LUPOLI, MONICA SUSANA Y OTRO S/EJECUCION DE HONORARIOS - INCIDENTE CIVIL", 
NRO 5213/2014/1, que la Martiliera Norma Angélica Carballo, CUIT 27-12095016-4, T41854804, 
rematará el día 10/2/2025, a las 11hs. en punto, en la Oficina de Subastas Judiciales (Jean 
Jaures 545 CABA), el 50% INDIVISO perteneciente a la Sra. Ménica Susana Lupoli, D.N.I. N° 
10.080.210 del inmueble sito en Avda. Avda. Pueyrredón 1920/1922/1924/1930/1932, UF 85, P 
3o, “A” Mat FR19- 7013/85, Circ 19, Sec 15, Mz 143, Par 29A, Partida 1693828, CABA. Se trata 
de un departamento de tres ambientes, de aproximadamente 59,58m2. ubicado en el 3er piso al 
frente con un balcón cerrado a la calle, posee una cocina lavadero, un living comedor, 2 dormitorios 
con placard y un baño (con bañera y sin bacha). Todo está en mal estado de conservación. Se 
encuentra Desocupado. La venta es al contado, en efectivo,_al mejor postor, AD CORPUS, en 
el estado físico en que se encuentra. BASE USD30.000, SEÑA: 30%, COMISION: 3%, Arancel 
acordada 10/99 del 0,25% y sellado de ley todo a cargo del comprador. Al suscribir el boleto de 
compraventa se exigirá a quien resulte comprador la constitución de domicilio dentro del radio 
del Juzgado, bajo apercibimiento de que las sucesivas providencias se le tendrán por notificadas 
conforme Art. 133 CPCCN. Dentro del quinto día de aprobado el remate, el comprador deberá 
depositar el saldo de precio que corresponda abonar al contado en el Banco de la Nación Argentina 
(sucursal Tribunales), en la cuenta de autos y a la orden del Juzgado, sin requerirse para ello 
intimación previa. Deudas: AySA: $ 980,65 al 07/11/23 a fs. 482; ABL: $ 189.745,77 al 15/10/24 a 
fs. 777; expensas: $ 1561142,85 al 01/10/24 a fs759/61 Expensas Sep-24 $ 142792,71 afs759/61. 
Exhibición: 6 y 7 de febrero de 2025 de 15:00 a 17:00hs. Para concurrir a la subasta los interesados 
deberán inscribirse previamente a través de la web www.csjn.gov.ar ingresando al link Oficina de 
Subastas - Tramites: turnos registro y deberá presentarse el día y hora asignado en Jean Jaures 
545 CABA, con el formulario que indica el sitio aludido. El presente deberá publicarse por dos días 
en el diario Clarín. En la Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 30 a los días del mes de diciembre 
de 2024.- Fdo.: PATRICIA FABIANA MARTIN SECRETARIA INTERINA.

Fúnebres

♦ Recordatorios
AVISOS FÚNEBRES

t
D'ALASCIO, Miguel Omar 
20/2/1960 - 15/01/2021 .- 

(Q.E.P.D.) - Cielito mío te amo!
Siempre juntos. Tu Silvita

. Un Adiós para los que 
: ?•> nos acompañarán siempre 
v * en nuestros corazones

Receptorías con horario extend. diarioN
deLun.aDom.de9a!9hs. Vildl 111 A argentino

EDICTOS 76 OFREC-I | EDICTOS 76 OFREC-I | EDICTOS 76 OFREC.

Los ganadores por sorteo o licitación desierta deberán abonar el derecho de adjudicación dentro de 
los 7 días hábiles contados a partir de la presente publicación, a fin de aceptar la adjudicación 
conferida. Los ganadores por licitación deberán abonar dentro del plazo antes mencionado, el monto 
de la licitación más el derecho de adjudicación correspondiente. La falta de pago en tiempo y forma 
determinará la pérdida automática de la misma.

Todos los ganadores deberán concurrir a sus concesionarios para efectuar el Pedido de Unidad.

Centro de atención al Cliente:
CABA y GBA: 0800-555-8922
Interior: 0810-555-8922
serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar
Lunes a Viernes de 9:00 a 18:00 h

Volkswagen S.A. de Ahorro para Fines Determinados 
Maipú 267 Piso 11 - CABA

r Cómo publicar en Clarín Clasificados
1 RECEPTORÍAS H CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL 1

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. Lunes a viernes de 10 a 17 hs. Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio. Comunícate para publicar desde el 

interior del país.
(excepto Legales)

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancada

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476 www.receptoriaonline.clarin.comCountries & Urbanizaciones ENCONTRALO TODOS LOS DOMINGOS

http://www.csjn.gov.ar
mailto:serviciosalclienteautoahorro@autoahorro.com.ar
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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Claríngrilla Ns20.349 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Ludwig Feuerbach.
í H í~\ Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CUJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

Definiciones

1 ► Nombre de la perra que fuera el primer animal 
vivo lanzado al espacio, a bordo de la nave soviéti
ca Sputnik 2, el 3 de noviembre de 1957; 2► Almíbar 
de miel cocida y espumada; 3 ► Que vale mucho, 
que tiene mucha estimación o poder; 4► Intratable 
y huraño, que evita el trato social; 5 ► Que presenta 
en su forma alguna irregularidad que lo hace feo, 
desproporcionado; 6►Cuerpo mal conductor del 
calor y la electricidad; 7 ► Persona alojada en casa 
ajena; 8►Habitación libre de ecos y reverberacio
nes; 9>Quím. Sustitución de átomos de hidrógeno 
por otros de yodo; 10►Que se quejan con poco 
motivo, o por hábito; 11 ►Que tienen ondas o se 
mueven haciéndolas; 12►Conjunto de conoci
mientos relativos a los vinos y a su elaboración;
13►Cada uno de los grupos que forman un grupo 
mayor; 14^ Persona muy distraída que no advierte 
lo que sucede o se dice a su lado; 15 ►Confuso, 
difícil de leer; 16►Expresamos nuestra opinión de 
palabra o por escrito; 17►Libro o cuaderno en que 
se anotan regularmente cierto orden de cosas; 
18^Temor morboso al vino y otras bebidas alcohó
licas; 19►Unirse o coligarse con otro; 20►Sabe 
muy bien algo; 21 ►Cabello que cae sin formar 
ondas ni rizos.

Las palabras se forman con las siguientes sílabas 
a - a - a - a - a - ais - be - bia - bo - bo - bri - ca - cial - 
ció - ción - coi - da - de - dis - do - e - e - fo - for - gí - 
gis - gru - hués - in - jo - ka - la - lai - lan - liar - lio - lo 
-me - mos - na - ne - no - no - o - pe - ped - pi - po - 
que - re - re - rro - rro - sa - se - so - so - so - sos - sos 
- sub - te - tro - un - va - yo.

4 EN ESTE 
MOMENTO

1 AVE TREPA
DORA DE 
MEXICO l RUIDO ES-

• 1
DESHONRA AROMATICA OVALADAS

L> 1 1

QUE 
TIENE

••• '.
LUZ

ACEITUNA ►

L> 1 PLATA ►
-CUNDAN
BAILARINA

DUODÉCIMA 
LETRA 

DEL
■

ESPOSO 1
PLACA DE 

METAL

L> •■•--E.E- i >

UTILIZABA

HACES USC
EXCESIVO REGION 

AREAHACED 
MASA

<-►
(- HANKSl 

ACTOR

CANTO DE
CANARIAS ► AUTILLO

AVE RAPAZ
> 1

DENTRO 
DE ACTINIO

L>
TITULO

NC-B1 AR C
► 1

REGION DE 
CHILE CON 
CA= TA. EN 

COPIAPÓ

-►

Soluciones
Sudoku N9 7.041
Básico

Claríngrilla N9 20.348
El mucho sufrir conduce a la vejez antes de 
tiempo. Edesiastés. Libro del antiguo 
testamento.

6 5 4 3 7 8 9 1 2 ▼ ▼

7 8 1 2 9 4 6 3 5 1 G E N A L
2 r E c H A s

3 2 9 6 b 1 4 / 8
3 M P II V O

4 9 2 1 8 3 7 5 6
4 C II A T R F R O

1 7 8 5 2 6 3 4 9 *5 A C O R 1 A R
5 3 6 7 4 9 2 8 1 6 C H 1 S T E R A
9 6 7 8 3 5 1 2 4 7 c O R T Á Z A R

2 1 5 4 6 7 8 9 3 8 E S T E L A R

8 4 3 9 1 2 5 6 7 9 S u S P E N S O

Avanzado
10 A F R E N T A R
11 T R A V 1 E S A

9 1 4 2 7 3 8 6 5 12 G I M N A S | O

8 3 5 6 1 9 2 7 4 13 P R O B D A D

2 6 7 8 4 5 1 9 3 14 A C A R R E O

1 4 8 7 9 6 3 5 2 15 S O P O R T A L
16 A N T c p O

/ 9 3 b 8 2 4 1 6
17 A n II 1 T F R O

6 5 2 1 3 4 9 8 7
18 O ii A S M A S

3 8 9 4 6 7 5 2 1 19 A c H S P A R
4 2 6 9 5 1 7 3 8 20 T E N E D O R
5 7 1 3 2 8 6 4 9 21 S A G A Z

Solución Autodef ¡nido
Horizontales. Deshonor, oliva, claro, Ag, marido, ele, osar, abusas, 
amasad, ¡sa, oto, en, barón, Atacama. Verticales. Real, lámina, amebas, 
ahora, usaba, olorosa, Ac, ani, Isadora, ovadas, Tom, fragor, zona.

Predo de los opcionales
Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 7.000,00- Preescolar Genios $ 4.000,00- 
Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento Cocina en Casa N° 1 $ 19.999,90 - Magali Ta
jes $ 9.999,00- Genios $ 2.700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00- Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanza

Edición del día

miento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90- Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón Caja Contene
dora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - La casa de muñecas de Gabby $
9.999,90  - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90- Cocina Total N’ 2 $ 24.999,90 - Cocina Total Ed. Esp. N’7 $
29999,90-Especial Kawaii Opcional Genios $5.000,00-

Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujan y 
Zárate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina El precio
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata Para el resto del país el precio de tapa es con recargo. 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743 (1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220(1285), Capital. Tel.: 4309-7800. Fax 4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846(1139), Capital. TeL4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI- 
NOSA. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAIS

“La Cueva de Jimbo y las repercusiones por el cambio climático”

Tras un día de calor inusual y 
atípico para la Patagonia Austral, 
con cierta tristeza y sentimiento de 
pérdida de lo que fue y ya no será, 
tomamos conocimiento del de
rrumbe de la Cueva Jimbo, una for
mación glaciaria ubicada en cerca
nía de la ciudad de Ushuaia, sobre 
el cañado de la oveja, Tierra del Fue
go, en el sur de la Patagonia Andi
na.

La Cueva de Jimbo era un 
símbolo que expresaba una subli
me belleza de la Naturaleza, y 
qué poseía un realismo mágico 
tal que convocaba a caminantes pa
ra ejercitar la contemplación y re
flexionar sobre los sentidos de la vi
da.

Año tras año vemos los impactos del cambio climático sobre 
nuestra Tierra y su biodiversidad, así como evidencia los glaciares 
se retraen y los polos antárticos y árticos están en riesgo de derreti
miento, de otro lado los ciclos de lluvia se alteran con sequías frecuen
tes.

Es imperioso y prioritario accionar con bioética para el cuidado, la 
protección y la remediación de la Naturaleza y la biodiversidad de 
nuestra casa común, debemos recuperar una relación armónica y el de
sarrollo de una ciencia ambiental.

Decimos no a la tala de bosques, no a los procesos de contami
nación ambiental en todo el mundo, no al uso irracional de 
los recursos no renovables, no al avance del cemento devastador 
sobre los espacios verdes, y construir un humanismo bioéti- 
co.

Ahora, la Cueva de Jimbo es un recuerdo que pasará una y 
otra vez por los corazones de los caminantes.
Damián Pablo Ballester
dpballester@hotmail.com

Las luces y sombras 
del presidente Milei
Muchos valoramos la decisión y coraje de 
Milei para reducir el gasto público, con
seguir el equilibrio fiscal, controlar la in
flación, desalojar a los gerentes de la po
breza, mejorar el orden público y la segu
ridad, alinear internacionalmente al pa
ís con las democracias republicanas ge
nerando la esperanza de atraer 
inversiones para desarrollar el potencial 
productivo y disminuir la pobreza.

Pero, al mismo tiempo nos preocupan 
las descalificaciones e insultos del Presi
dente con los periodistas, las designacio
nes de funcionarios con antecedentes 
desfavorables, la insistencia en promover 
la candidatura a la Corte Suprema de un 
juez cuestionado por denuncias de co
rrupción, el sospechoso boicot a la ley de 
Ficha Limpia, las oscuras negociaciones 
con el kirchnerismo a cargo de un asesor 
externo -o superministro blue- que no res
peta los acuerdos del Presidente con la

oposición dialoguista y los indicios de in
tentar una inquietante hegemonía, sin res
petar la independencia de poderes.
Ricardo E. Frías
ricardoefrias@gmail.com

"Un camino de negociación 
para la Mesa de Enlace"

Este jueves se reúne la Mesa de Enlace (re
presentando al agro) para proponer una es
trategia que resuelva el muy negativo im
puesto de las DEX (Retenciones).

Expuse en una carta un camino de nego
ciación: el Estado elimina todas las DEX y 
otorga que los granos se vendan con un dó
lar libre y, por el otro lado, los productores 
prometen aumentar el área sembrada y 
ofrecer hacer anticipos reforzados de im
puestos a las Ganancias que queden acre
ditados en dólares hasta su utilización (a 
negociar su monto). Esto pasa a ser un aho
rro forzoso de los productores y un présta
mo al Gobierno pero, sin perder valor. Efec

tos que logra esta propuesta: 1) Aumento 
considerable de la producción. 2) Los agri
cultores recuperan rentabilidad. 3) El Esta
do se hace de suficiente cantidad de dóla
res vía anticipos reforzados de impuesto a 
las Ganancias. 4) El Estado grava solo las 
ganancias reales del productor, sin anticipa
ciones ni quitas de rentabilidad previas.
Ricardo Olaviaga
rolaviaga157@gmail.com

"Se desestima a los militares 
con salarios bajísimos"

Las FF.AA. son el último recurso para la su
pervivencia del Estado; lo que hoy ocurre 
en Ucrania da muestras de ello. La principal 
responsabilidad de éstas es la de “contri
buir a la preservación de la paz y de la se
guridad exterior, para nosotros y para nues
tros descendientes”. Esa misión es de las 
más exigentes e importantes del Estado, re
quiere un esfuerzo permanente para el sos
tenimiento de las FF.AA. en deseables lar

gos períodos de paz. Lo único que demanda 
es que se mantenga en el tiempo y se vaya 
incrementando la capacitación, espíritu de 
lucha y vocación de servicio de los hombres 
de armas. Sería una locura olvidar el viejo 
adagio: “Si vis pacem para bellum”; los fran
ceses de 1940 podrán dar cuenta de ello. Ac
tualmente, se desestima la función militar, y 
eso se refleja en el otorgamiento de salarios 
bajísimos a las FF.AA en comparación con 
otras funciones del Estado, incluidas las 
Fuerzas de Seguridad. Son pocos los empleos 
que requieren la aprobación del Senado pa
ra su nombramiento; los oficiales superio
res; los jueces y fiscales, y los embajadores.

Esto significa que se encuentran en la mis
ma categoría; sin embargo las diferencias de 
haberes de los últimos con los primeros son 
abismales. Deberían equipararse.
Jorge Augusto Cardoso 
jinete@outlook.com

"Una guerra entre ruedas 
cerca del Parque General Paz"

Como en toda batalla existen dos bandos, los 
vecinos y los ciclistas, ambos luchan por 
adueñarse de las calles. El ciclista solitario 
es tranquilo y respetuoso, pero cuando se 
forma un pelotón de 10 de ellos, una trans
formación les ocurre, obligándolos a cum
plir con los tiempos que marca su entrena
miento, pasando los semáforos en rojo y ha
ciendo detener a los que se atrevan a cruzar
se en su camino. Una guerra entre ruedas se 
está librando en las cercanías del Parque Ge
neral Paz.

Peatones y automovilistas son obligados 
a frenar o atenerse a las consecuencias, ser 
arrollados o como mínimo ser insultados. 
Aunque tienen el permiso que les otorga la 
luz verde, deben esperar hasta que el último 
ciclista del pelotón pase. Como una bala de 
plata, los vecinos se toman de las manos ar
mando una cadena humana sobre la senda 
peatonal para hacer que el pelotón de ciclis
tas respete el semáforo y se detenga.

Los ciclistas que logren pasarla serán al
canzados luego por dos policías motoriza
dos que se encuentran ocultos, y que les 
señalarán la contravención cometida por e- 
llos.

Con el objetivo de pincharles las ruedas y 
evitar que las bicicletas rueden, la técnica 
utilizada por la vecindad es tirar clavos en la 
bicisenda, aunque por una razón de costos, 
estos no son de plata.
Horacio Tore
hoalto@gmail.com
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A
cá en Buenos Aires hubo una 
vez dos escritores, polaco uno, 
otro cubano, que alcanzaron es
taturas de hombres providen
ciales: Witold Gombrowicz se 
llamaba uno, el otro Virgilio Piñera, ambos 
autores primordiales que desarrollaron su 

carrera literaria en la Buenos Aires de la épo
ca de Borges, Bioy, Macedonio, las hermanas 
Ocampo. Nunca llegaron a ser argentinos pe
ro sí porteños, que es una manera algo pere
grina de ser de acá. Me vienen a la mente aho
ra que mi novela La máquina de ser feliz se 
traduce al francés, lengua en la que los dos 
se comunicaban mientras en un bar de la ca
lle Corrientes traducían al castellano Fed- 
ydurke, la novela del polaco, y Argentina vi
braba, pujante, vasta y un poco inocente. Fue 
generosa al acogerlos, en estas tierras no se 
sintieron nunca extranjeros y cuando regre
saron el polaco a Europa, y el cubano a Cu
ba, para nunca volver a verse físicamente, las 
cartas que se enviaban estaban repletas de 
nostalgia y de expresiones porteñas, casi ha

Pasiones Argentinas

Nunca llegaron a ser 
argentinos pero sí porteños

Marcial Gala
Escritor cubano

blaban en lunfardo esos dos. Sus libros se 
pueden encontrar todavía acá en una que 
otra librería. Ambos conocieron a Borges que 
entonces no era el fantasmal autor que apare
ce en los libros escolares, sino un hombre 
bastante joven que junto a la Ocampo dirigía 
una revista llamada Sur. Ambos eran dos aris
tócratas del espíritu, pobres como ratas, pero 
enamorados de lo mejor del arte y la litera
tura. Eran dos conocedores, esa palabra que 
ha caído en desuso y que significa tantas co

sas. Publicaron textos fabulosos en revistas, 
tuvieron hermosos, tristes o apáticos mo
mentos en la vida literaria de su tiempo y 
luego se fueron, pensando que se podía re
gresar a donde no los esperaban. Eran dos 
grandes intelectuales y la tarea del intelec
tual es dudar, en un mundo de certezas apa
rente como este ¿cómo les hubiera ido a e- 
llos? No lo sabemos. En el tiempo en que les 
tocó vivir profesores y escritores eran con
vocados en los medios para opinar, habla

ban con enjundia de casi cualquier cosa, eran 
opinadores seriales. Ya no es así, ahora exis
ten los llamados panelistas que copan todos 
los medios. Me pregunto si Borges, de vivir 
en este tiempo, tendría un canal de YouTu- 
be. De ser así me suscribiría, pero no lo creo. 
A Piñera y a Gombrowicz me es más fácil 
imaginarlos en un podcast con Silvina Ocam
po de invitada, o con la querida Beatriz Sarlo 
que ya partió a encontrarse con Saer en el 
cielo de los grandes autores. Todo cambia, 
pero la ciudad permanece. Buenos Aires es 
acogedora y mágica, y al escritor llegado de 
otras tierras se le acentúan los deseos de 
crear, de emular con los que ya no están. Es
ta es una ciudad literaria, como Nueva York, 
París, Berlín y un poco La Habana, empiezas 
un relato y sitúas al personaje en calle Co
rrientes y al lector asiduo le es familiar esa 
calle, apenas tienes que describirla. Las ciu
dades se reinventan pero su espíritu perma
nece y al caminar por las calles porteñas pisa
mos las huellas de ese polaco y ese cubano 
tan porteños.
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